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Александра Воздвиженская

МИНИСТЕРСТВО финансов 
стало главным в России по феде-
ральному пробирному надзору, 
то есть теперь это ведомство сле-
дит за производством, использо-
ванием и обращением драгоцен-
ных металлов и камней в стране. 

Для потребителя такая но-
вость хороша тем, что наткнуть-
ся на подделку в ювелирном ма-
газине будет довольно трудно, 
так как сами компании будут за-
интересованы в том, чтобы дове-
сти товар до российского или за-
рубежного прилавка через все 
надзорные инстанции. В целом 
же изменения принесут больше 
пользы компаниям-производи-
телям, у которых появился кура-
тор от правительства — минфин.

Постановление, которое на-
делило ведомство такими полно-
мочиями, подписал премьер-ми-

нистр Дмитрий Медведев. Оно 
напрямую затрагивает юрлица и 
индивидуальных предпринима-
телей, которые имеют дело с 
производством и обращением 
драгметаллов и камней, их клас-
сификацией и первичной оцен-
кой. Они же должны соблюдать 
требования, которые установле-
ны международными договора-
ми РФ и внутренними законами, 
чтобы не класть себе в карман 
лишек, а стимулировать даль-
нейшее производство.

Кроме того, минфин получил 
право разрабатывать проекты 
законов, которые касаются отра-
сли, начиная с добычи и закан-
чивая использованием драгме-
таллов и камней. Эти изменения 
стали следующим звеном в це-
почке реформ на рынке, который 
должен стать более са-
мостоятельным и в то 
же время честным.

КОНТРОЛЬ Рынок драгметаллов и 
ювелиров избавят от подделок

Минфин 
собирает камни

Юрий Гаврилов

В БЛИЖАЙШЕЕ время ежеме-
сячные выплаты военным пенси-
онерам будут проиндексирова-
ны. Как сказала корреспонденту 
«РГ» замминистра обороны Та-
тьяна Шевцова, вопрос этот ре-
шен и пересмотру не подлежит.

По словам Шевцовой, кури-
рующей в оборонном ведомстве 
не только вопросы, связанные с 
денежным довольствием воен-
нослужащих, но и ежемесячны-
ми выплатами отставникам, уже 
известен точный размер индек-
сации. Он составит 7,5 процента. 
Определена и дата перерасчета 
военно-пенсионных выплат — их 
произведут к 1 октября. 

В министерстве обороны 
даже подсчитали, какими сумма-
ми обернется для бывших кадро-
вых служак эта финансовая при-
бавка. Татьяна Шевцова сообщи-
ла корреспонденту «РГ», что в 

зависимости от того, в каком 
звании и с какой должности че-
ловек ушел в запас или отставку, 
сколько лет он провел в строю, 
кошелек пенсионера потяжелеет 
на 700—1200 рублей. 

С учетом этого «довеска» 
средний размер выплат отстав-
никам составит 21 290 рублей в 
месяц. Для сравнения: аналогич-
ный показатель страховой пен-
сии у гражданских пенсионеров 
не дотягивает до 13 тысяч ру-
блей. То есть с октября нынешне-
го года разница окажется весьма 
существенной — более чем в пол-
тора раза.  

К тому же для военных пенси-
онеров в минобороны сохранили 
льготные цены на путевки в ве-
домственные санатории и на 
базы отдыха. Им также продол-
жают возмещать в полном раз-
мере все дорожные рас-
ходы к месту лечения и 
отдыха. 

КОШЕЛЕК  Военные пенсии 
вырастут на 7,5 процента

Прибавка с октября
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Кошелек Верховный суд разъяснил, в каких случаях 
тариф за услуги ЖКХ считается законным

Квартплата 
по суду

Ариадна Рокоссовская, 
Надежда Ермолаева

Н
овые правила оформления 
шенгенских виз для росси-
ян касаются только био-

метрических данных. Как завери-
ли «РГ» в визовых центрах не-
скольких европейских стран, 
единственное, что изменилось, — 
необходимость лично явиться 
для сдачи отпечатков пальцев. А 
на детей до 12 лет новые правила 
не распространяются.

Корреспонденты «РГ» обра-
тились в визовые центры Герма-
нии, Италии, Польши и Финлян-
дии, чтобы, представившись 
обеспокоенными туристами, вы-
яснить, что именно изменится в 
связи с введением новых правил 
сдачи документов для оформле-

ния въездных виз. В визовом цен-
тре Польши корреспонденту 
«РГ» с ходу ответили: «Список 
документов и оплата остаются 
без изменений. Новые правила 
касаются именно подачи доку-
ментов. А конкретнее вводится 
биометрия. Если у вас уже есть 
шенгенская виза, вы спокойно 
пользуетесь ею до истечения сро-
ка. А когда будете подавать доку-
менты на новую, вам придется 
сдать отпечатки пальцев». Во 
всех визовых центрах «РГ» сооб-
щили, что детям до 12 лет сдавать 
отпечатки пальцев не требуется, 
и, соответственно, в их личном 
присутствии при сдаче докумен-
тов нет необходимости. Важное 
уточнение сделали в ви-
зовом центре Италии в 
Казани.

Наталья Козлова 

С
воевременное и важ-
ное решение приняла 
Судебная коллегия по 
гражданским делам 
Верховного суда, ког-

да пересматривала спор жильцов 
многоквартирного дома и ком-
мунальщиков.

Камнем преткновения стала 
стоимость содержания и ремонта 
многоквартирного дома. Этот бо-
лезненный вопрос волнует сегод-
ня большинство граждан.

Не секрет, что все возрастаю-
щие цены в квитанциях по ЖКХ 
вопрос не только экономический. 
Как платить за содержание дома, 
сколько платить, и какие траты 
законны, а какие нет — сегодня 
это одна из самых обсуждаемых 
тем. Причем как на семейной кух-
не, так и в высоких чиновничьих 
кабинетах. Поэтому позиция Вер-
ховного суда по таким вопросам 
крайне важна не только для су-
дей, но и для простых обывателей.

Все началось с того, что Ремон-
тно-эксплуатационное управле-
ние, проще говоря — РЭУ, обрати-
лось в районный суд с иском к двум 
собственникам жилья в многок-
вартирном доме. Истцы потребо-
вали от собственников одной квар-
тиры погасить долг по коммунал-
ке. Долг был солидный, так как гра-
ждане не платили целый год. У них 
есть договор, подчеркнули комму-
нальщики, по которому собствен-
ники взяли на себя обязательства 
оплачивать расходы на техниче-
ское обслуживание квартиры и 
коммунальные платежи. Жильцы 
пользуются коммунальными услу-
гами, а платить отказываются.

Оказалось, что долг у граждан 
появился не из-за возникших 
вдруг финансовых проблем, а из 
принципа. Это стало понятно из 
встречного иска, который собст-
венники подали на РЭУ. В нем они 
написали, что сознательно не 
платят и платить не будут, так 
как не согласны с размером сум-
мы, которую с них хотят полу-
чить коммунальщики. Жильцы 
заявили, что размер установлен-
ного РЭУ тарифа взят с 
потолка и ничем не обо-
снован.

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ О новых визовых правилах «РГ» рассказали 
в визовых центрах шенгенских стран

Про визы на пальцах

3
Губернаторы и депутаты: 
кого и как выбрали 
граждане России в ходе 
Единого дня голосования

6
Кто заменит полицейских 
в музеях, архивах, библио-
теках и Центральном банке

7
Обманутые байкеры объе-
динились, чтобы найти 
мошенника, «забывшего» 
привезти им мотоциклы 
на 18 миллионов рублей

9
Убивать грабителей, 
забравшихся в твой дом, 
могут разрешить
любым оружием

13
Ирина Шевчук: мозги 
появляются тогда, когда 
человек набирает опыта

14
Школьные сюрпризы: 
все новшества для учеников 
и их родителей, подготов-
ленные в этом году мини-
стерством образования 

15
ЦСКА попытается ото-
мстить «Вольфсбургу» 
в первом матче Лиги чемпи-
онов за прошлогодний 
вылет «Краснодара» 
из Лиги Европы

ВЫСТАВКА

СОБЫТИЕ

Австралийский доллар  48,3583
Азербайджанский манат  64,8755
Армянский драм**   14,0407
Белорусский рубль****  38,2103
Болгарский лев  39,4023
Бразильский реал  17,5337

Венгерский форинт**  24,5616
Вон Республики Корея***  57,5220
Датская крона   10,3307
Доллар США  67,9571
Евро  77,1313
Индийская рупия*   10,2414

Казахский тенге**  24,6221
Канадский доллар  51,3426
Киргизский сом*   10,1999
Китайский юань   10,6717
Молдавский лей*  34,8052
Новый туркменский манат  19,4163

Норвежская крона*  83,2736
Польский злотый  18,3020
Румынский лей  17,4455
СДР  95,6938
Сингапурский доллар  48,2753
Таджикский сомони  10,6893

Турецкая лира  22,2082
Узбекский сум***  26,0283
Украинская гривна*  31,0306
Фунт стерлингов  105,0209
Чешская крона*  28,4256
Шведская крона*  82,4192

Швейцарский франк  70,0156
Южноафриканский рэнд*  50,0697
Японская иена**  56,5367

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.09.15 
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Верховный суд подчеркнул — тарифы на услуги ЖКХ должны быть понятны рядовым гражданам и начисляться 
законным образом.
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Юрий Чайка:
Недопустимо делить 
преступников 
на хороших
и плохих
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КСТАТИ

Изменения в порядке выдачи виз оказались не столь страшны. При-
дется сдавать отпечатки пальцев, но вряд ли это отвратит россиян 
от поездок в Европу. Тем более что и валюта как бы намекает — на 
купюре в 5 евро (на фото) есть даже надпись кириллицей.
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Про визы 
на пальцах

Его сотрудники заверили «РГ», что, если турист, 
планирующий посетить эту страну, прописан в 
одном из городов Татарстана, но на данный мо-

мент проживает в Москве, он может спокойно обратиться 
в московский визовый центр. «В Москве, наоборот, боль-
ше возможностей сдать пальчики, чем в Казани — там ви-
зовый центр больше», — пояснила сотрудница центра.

Разночтения возникли при ответе на вопрос, можно 
ли, имея визу одной страны, въехать в другую:

У меня есть виза, выданная визовым центром вашей 
страны. Могу ли я с этой визой ехать также в Австрию и в 
другие страны Евросоюза?
ВИЗОВЫЙ ЦЕНТР ГЕРМАНИИ В МОСКВЕ: Согласно правилам, необ-
ходимо изначально посетить ту страну, которая выдала 
вам визу. Вы должны посетить Германию, потом вы може-
те посетить любые 
страны Шенгенского 
соглашения, но не 
более чем 90 дней в 
одном полугодии 
при условии, что Гер-
мания будет основ-
ной страной пребы-
вания по количеству 
дней.
ВИЗОВЫЙ ЦЕНТР ФИНЛЯН-

ДИИ В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ: 
Финскую визу мож-
но открывать в лю-
бой стране Шенген-
ского соглашения. Главное, чтобы по этой визе вы находи-
лись на территории Финляндии больше дней, чем в дру-
гих странах Шенгена.
ВИЗОВЫЙ ЦЕНТР ИТАЛИИ В КАЗАНИ: Да, можете. Если вы сначала 
въезжаете в Австрию, а не в Италию, на границе вас могут 
спросить, почему, но по идее проблем быть не должно.
ВИЗОВЫЙ ЦЕНТР ПОЛЬШИ В МОСКВЕ: Виза дает право находиться 
во всех странах Шенгенского соглашения. Если макси-
мальное количество дней вы собираетесь провести в 
Польше, вы запрашиваете польскую визу. Въезд через Гер-
манию допускается, потому что маршруты могут быть 
разными. Но вам рекомендуется при приземлении в не-
мецком аэропорту иметь все необходимые документы, 
подтверждающие цель вашей поездки в Польше. Оконча-
тельное решение всегда принимает офицер пограничной 
службы.

ПАРЛАМЕНТ Валентина Матвиенко предложила обновить общественные советы 
при министерствах и ведомствах 

Советы устарели
Виталий Петров

С
овет Федерации готов вне-
сти в Государственную 
Думу законопроект об об-

щих принципах работы регио-
нальных общественных палат. О 
необходимости незамедлитель-
ного рассмотрения документа 
председатель Совфеда Валентина 
Матвиенко заявила вчера на пле-
нарном заседании Обществен-
ной палаты.

Участники мероприятия, кото-
рое вел секретарь ОП Александр 
Бречалов, собрались для того, 
чтобы обсудить выполнение по-
ручений президента Владимира 
Путина, которые тот дал по ито-
гам прошлой встречи с общест-
венниками. Глава государства 
просил уделить пристальное вни-
мание дальнейшему развитию об-
щественных институтов в стране. 
Валентина Матвиенко напомнила 
его слова о том, что если государ-
ство и общество действуют в од-
ной повестке, в атмосфере сотруд-
ничества и доверия, то это являет-
ся гарантией достижения успеха.

Совфед уже давно успешно 
сотрудничает с ОП по целому 
ряду направлений. Подготовлен-
ный общественниками проект 
модельного закона «Об общих 
принципах организации и дея-
тельности общественных палат 
субъектов Российской Федера-
ции» не станет исключением. 
Александр Бречалов рассказал, 
что документ призван устано-
вить правовые, экономические 
и организационные основы та-
кой деятельности, определить 

ключевые принципы формиро-
вания и функционирования ре-
гиональных общественных па-
лат. Предполагается законода-
тельно закрепить требования к 
кандидатам в члены ОП, опреде-
лить их взаимные права и обя-
занности.

Матвиенко высоко оценила 
проделанную общественниками 
работу над законопроектом. По 
мнению спикера, все лучшее, что 
сделано на местах, должно нахо-
дить отражение в федеральном 
законодательстве. «Тем более мы 

имеем позитивный региональ-
ный опыт в таких сферах, как во-
лонтерство, гражданский контр-
оль, привлечение граждан к охра-
не порядка, социально ориенти-
рованная общественная деятель-
ность. Только в прошлом году го-
сударство потратило на поддер-
жку НКО 2,7 миллиарда рублей, в 
этом году, благодаря взаимодей-
ствию Общественной палаты и 
Совета Федерации, сумма соста-

вит уже 4 миллиарда», — напом-
нила спикер. В ответ на просьбу 
Бречалова она пообещала, что 
верхняя палата внесет законо-
проект в Госдуму во время осен-
ней сессии. «Более того, мы гото-
вы оказать вам дополнительное 
содействие в доработке докумен-
та, учитывая весь наш предыду-
щий опыт сотрудничества», — до-
бавила глава Совфеда.

Еще одна тема, которой Мат-
виенко уделила повышенное вни-
мание, — создание при министер-
ствах общественных советов. 
«Мне кажется, нужно формиро-
вать такие советы, которые будут 
приносить реальную информа-
цию с мест, говорить правду, ко-
торые будут называть вещи свои-
ми именами, а не говорить то, что 
нравится министрам», — полага-
ет сенатор. 

По ее мнению, проблема за-
ключается в том, что в составе 
общественных советов, которые 
существуют при министерствах 
и ведомствах, нередко находятся 
либо лояльные люди из отрасли, 
которым неприятно и неудобно 
слушать «колючие» вопросы ре-
альных общественников, либо 
«уважаемые» старожилы, у кого 
работы и так «выше головы». 
«Именно поэтому в создании об-
щественных советов при ведом-
ствах должны принять участие 
представители Общественной 
палаты России, а также члены ре-
гиональных общественных па-
лат. Есть у нас поговорка: на то и 
щука в реке, чтобы карась не дре-
мал. Если приказом министерст-
ва такая щука появится, то мини-

стерства будут работать более 
эффективно и быстрее реагиро-
вать на те проблемы, которые 
есть», — сказала Матвиенко.

Глава верхней палаты также 
напомнила, что недавно Влади-
мир Путин создал рабочую груп-
пу для выработки предложений 
по совершенствованию деятель-
ности социально ориентирован-
ных НКО. В ее состав вошли поли-
тические и общественные деяте-
ли, в том числе представители 
Общественной палаты и Совфеда. 
В связи с этим Валентина Матви-
енко предложила общественни-
кам проводить совместный мони-
торинг исполнения законода-
тельства об оказании социальных 
услуг. Александр Бречалов немед-
ленно откликнулся на это предло-
жение.

ОХОТНЫЙ РЯД 

Депутатов 
ждет сложная 
сессия

ПЕРВЫЕ БУДНИ

Татьяна Замахина

ПРЕДСТОЯЩАЯ осенняя сес-
сия Государственной Думы об-
ещает быть непростой с учетом 
сложной экономической ситуа-
ции в России и в мире в целом. 
Среди актуальных вопросов, ко-
торые будут рассматриваться в 
первую очередь, новые антикри-
зисные меры, переход на одно-
летний бюджет. На сегодняшнем 
первом заседании сессии Дума 
рассмотрит совмещение в 2016 
году парламентских и региональ-
ных выборов. 

Впрочем, на первом плане у 
депутатов так или иначе будет 
экономическая повестка: Дума 
вместе с правительством и Сове-
том Федерации продолжит фор-
мировать антикризисный зако-
нодательный пакет. 

 «Это прежде всего законопро-
екты, направленные на поддер-
жку малого и среднего бизнеса, а 
именно четвертый антимоно-
польный пакет, который сущест-
венно снижает административ-
ные барьеры для предприятий 
малого и среднего бизнеса»,- поя-
снил спикер Сергей Нарышкин. 
Кроме того, 18 сентября нижняя 
палата рассмотрит возможность 
принять однолетний бюджет на 
2016 год. «Я считаю, что эта мера 
вполне оправдана в связи с на-
стойчивыми тенденциями и в ми-
ровой, и в отечественной эконо-
мике. Это позволит избежать оши-
бок, связанных со сложностью де-
лать точные прогнозы», — отметил 
глава Госдумы.

Президент   По дороге в Таджикистан Владимир Путин посетил Ингушетию

Ниши для Кавказа
Виталий Петров

П
резидент Владимир 
Путин потребовал от 
властей Ингушетии 
улучшить социаль-
ные условия жизни в 

регионе.
Вчера по пути в Таджикистан 

на саммит ОДКБ глава государ-
ства сделал посадку в этой ре-
спублике Северного Кавказа, 
чтобы встретиться с ее руково-
дителем Юнус-Беком Евкуро-
вым и провести совещание по со-
циально-экономическому раз-
витию Ингушетии.

В августе Путин уже встре-
чался с Евкуровым в своей под-
московной резиденции в Ново-
Огарево. На этот раз президента 
интересовали схожие темы: как 
идет работа по программе разви-
тия республики, а также есть ли 
какие-то проблемы с финансиро-
ванием мероприятий. 

Позже на совещании Влади-
мир Путин подробно рассказал 
о параметрах программы, кото-
рые он обсуждал с Евкуровым. 
«В 2014 году из федерального 
бюджета выделено 4,3 миллиар-
да рублей, в 2015 году предусмо-
трено 4,2 миллиарда, может 
быть, даже чуть побольше полу-
чится, а в 2016 году мы напра-
вим 4,4 миллиарда рублей», — 
привел президент точные дан-
ные.

Впрочем, несмотря на столь 
крупные суммы, в республике 
сохраняется немало трудностей. 
Это и дефицит квалифицирован-
ных врачей и среднего медперсо-
нала, и один из самых высоких 
показателей младенческой смер-
тности в стране. «Остро не хвата-
ет мест в дошкольных образова-
тельных учреждениях. Большин-
ство школ работает в две смены, 
а некоторые в три — 11 школ», — 
отметил Путин.

Именно поэтому важной за-
дачей является укрепление мате-
риальной базы систем здравоох-
ранения и образования Ингуше-
тии. Глава государства выразил 
неудовлетворение в связи с тем, 
что в 2016 году в Назрани дол-
жен быть построен современный 
перинатальный центр, однако 
график его строительства нару-
шается, и пообещал разобраться 
в причинах.

Путин считает, что ключ к ре-
шению многих других проблем — 
это полное задействование про-
мышленного и аграрного потен-
циала республики. «Не раз отме-
чал, что сегодняшняя ситуация 
открывает новые возможности 
для роста производства, для ос-
воения внутреннего рынка. Это в 
полной мере относится к тем от-
раслям, которые традиционно 
развиты в регионе. Имею в виду 
прежде всего, конечно, аграрный 
сектор, предприятия легкой, пи-
щевой промышленности, пере-
работок», — перечислил прези-
дент. Он высказался и за то, что-

бы дальше повышать инвестици-
онную привлекательность Ингу-
шетии, улучшая деловой климат 
в регионе.

Со своей стороны министер-
ство по делам Северного Кавказа 
предлагает при формировании 
программ развития регионов 
Северо-Кавказского федераль-
ного округа (СКФО) обращать 
повышенное внимание на реаль-
ный сектор экономики. «Я ска-
зал, что ранее акцент был сделан 
в сторону социальной сферы, но 
на уровне председателя прави-
тельства мы провели анализ 
структуры бюджета республики, 
посмотрели на объем инвести-
ций. В итоге была поддержана 

позиция министерства, что с 
2017 года в целом по всем респу-
бликам СКФО, в том числе в Ре-
спублике Ингушетия, мы в рам-
ках госпрограмм делаем акцент 
на реальный сектор экономики, 
потому что без создания собст-
венной доходной базы у нас не 
будет источников для развития 
социальной сферы», — заявил 
глава министерства Лев Кузне-
цов.

Тем не менее это не значит, 
что минкавказ предлагает отка-
заться от решения острых соци-
альных вопросов, но все-таки 
именно реальный сектор эконо-
мики должен стать доминантой, 
особенно сегодня, когда есть ан-

тикризисный план правительст-
ва и внятная программа по им-
портозамещению. По словам 
Кузнецова, Ингушетия имеет се-
рьезные предпосылки занять су-
щественную нишу в России, ре-
шить проблемы безработицы и 
пополнения собственной доход-
ной базы.

Свой доклад на совещании 
сделал и Юнус-Бек Евкуров. Он 
рассказал, что индексы про-
мышленного производства и 
сельскохозяйственного произ-
водства показывают положи-
тельную динамику. По оценке 
правительства, по итогам 2012—
2014 годов Ингушетия входит в 
двадцатку лучших субъектов. 
Собственные доходы бюджета 
республики в 2015 году выросли 
на 11,3%, а к концу года власти 
республики планируют снизить 
показатель дотационности с 84 
до 76%.

Правда, Евкуров признал, что 
вопрос доступности детских са-
дов и школ является проблемой 
для региона. Кроме того, в Ингу-
шетии плохо развита инфра-
структура физкультуры: до сих 
пор нет ни дворца спорта, ни ста-

диона. Глава республики попро-
сил помощи и в решении про-
блем транспортной доступно-
сти, в частности строительства 
федеральной автомагистрали, а 
также объездной дороги вокруг 
Назрани. Еще одна его просьба к 
президенту касалась присвое-
ния аэропорту Магас статуса 
международного. По мнению Ев-
курова, это позволило бы под-
нять инвестиционную привле-
кательность, а также развивать 
туризм.

Выслушав выступление главы 
Ингушетии, Путин отметил по-

зитивную динамику ее развития 
в целом. «То, что вы обеспечили 
темпы роста — и по экономике в 
общем, и по сельскому хозяйст-
ву, и по промышленности — выше 
среднероссийских, — это хоро-
шо», — сказал президент. При 
этом он потребовал у властей ре-
спублики улучшить социальные 
условия жизни в регионе и 
устранить отмеченные ранее не-
достатки.

Юнус-Бек Евкуров рассказал 
Владимиру Путину о том,
как выполняется программа 
 развития республики.

Валентина Матвиенко высоко 
ценит работу общественников 
и волонтеров. 

Акцент

 К концу года власти 
республики планируют 
снизить показатель 
дотационности с 84 до 76%

Разночтения 
 возникли при отве-
те на вопрос, можно 
ли, имея визу одной 
страны, въехать 
в другую

Узнайте больше: Отпечатки пальцев для шенгенской 
визы разрешат сдавать на дому 
www.rg.ru/art/1145377
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НАДЗОР У Хорошавина 
могут изъять 
недвижимость и ценности

Имущество 
на миллиард

Иван Егоров

ГЕНПРОКУРАТУРА обратилась с иском в суд об обра-
щении в доход государства имущества бывшего губерна-
тора Сахалинской области Александра Хорошавина на 
1,1 миллиарда рублей. Об этом сообщил ТАСС со ссыл-
кой на адвоката экс-чиновника.

Как сообщил адвокат Сергей Жорин, в суд Южно-Саха-
линска подано исковое заявление за подписью заместите-
ля Генпрокурора Владимира Малиновского об обращении 
в доход государства имущества экс-губернатора и его се-
мьи, «нажитое за всю жизнь». По словам защитника, речь 
идет о квартирах в Москве, доме на Рублевском шоссе, де-
нежных средствах и ювелирных изделиях. Адвокат напом-

нил, что ранее на 
имущество Хороша-
вина был наложен 
арест в рамках уго-
ловного дела. Новый 
иск связан с тем, что 
в нарушение требо-
ваний вступившего в 
силу с 2013 года За-
кона «О контроле за 
соответствием рас-
ходов лиц, замещаю-
щих государствен-
ные должности, и 
иных лиц их дохо-

дам» это имущество не было задекларировано, в связи с 
чем Генпрокуратура обратилась с иском в суд об обраще-
нии имущества в доход государства. По мнению Жорина, 
без приговора суда, если не будет доказана преступная де-
ятельность Хорошавина, обращать его доходы в пользу го-
сударства незаконно. Он также считает, что иск прокура-
туры появился не случайно, а связан с намерением супру-
гов Хорошавиных развестись.

Напомним, что несколько недель назад впервые по тре-
бованию прокуратуры сразу в нескольких регионах Рос-
сии суды стали отбирать у чиновников в пользу государст-
ва машины, дома и участки. Создан важный правовой пре-
цедент. Изымается имущество государственных и муници-
пальных служащих, которые не смогли доказать, что все 
это они купили на легальные, задекларированные доходы.

Как сообщил адвокат, предварительное слушание по 
иску назначено на 1 октября. Экс-губернатор Сахалин-
ской области Александр Хорошавин был задержан 3 марта 
2015 года после проверки ФСБ и следственных органов в 
отношении ряда министерств и ведомств Сахалинской об-
ласти и был отправлен в Москву для проведения следст-
венных действий. Во время обыска у губернатора было 
изъято около 1 млрд рублей в различных валютах. В отно-
шении Хорошавина и его соучастников было возбуждено 
уголовное дело по факту получения взятки в особо круп-
ном размере, 4 марта суд дал санкцию на его арест. 13 мар-
та ему было предъявлено официальное обвинение. Кроме 
того, обвинение в посредничестве во взяточничестве было 
предъявлено советнику Хорошавина Андрею Икрамову. 
По версии следствия, в 2011 году Хорошавин через Икра-
мова выдвинул незаконное требование руководству «Са-
халинская компания «Энергострой» о передаче ему взят-
ки в размере 6 процентов от сумм, которые будет получать 
компания на основании ежемесячных актов выполненных 
по контракту работ. В результате за два года через Икрамо-
ва он получил взятку в размере более 5,6 миллиона долла-
ров. Кроме того, 9 июня Хорошавину было предъявлено 
новое обвинение по делу о получении взятки на сумму бо-
лее 15 млн рублей. По этому делу также арестованы экс-
министр сельского хозяйства, торговли и продовольствия 
Сахалинской области Николай Борисов и бывший зам гу-
бернатора Сахалинской области, курировавший рыбную 
отрасль, Сергей Карепкин. Экс-чиновникам инкримини-
руется соответственно получение и посредничество в по-
лучении взятки в особо крупном размере. 
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Валентина Матвиенко примет 
участие в сессии Межпарла-
ментского союза (МПС) в Женеве, 
которая будет проходить 19—20 
октября. «Да, я планирую. У меня 
есть приглашение. Мы очень за-
интересованы в сотрудничестве с 
Межпарламентским союзом», — 
сказала глава Совфеда в беседе с 
журналистами. По ее словам, она 
не просто едет, а будет высту-
пать с докладом и активно 
участвовать в заседании. Ранее 
генсек МПС Мартин Чунгонг со-
общил, что не ожидает никаких 
трудностей с получением главой 
Совфеда визы в Швейцарию. 

У экс-губернатора 
Сахалина 
Хорошавина и его 
семьи нашли неза-
декларированное 
имущество 
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Вчера поздно вечером Владимир Путин прибыл в Душанбе, где се-
годня примет участие в саммите Организации Договора о кол-
лективной безопасности (ОДКБ). Центральной темой встречи 
лидеров России, Белоруссии, Казахстана, Киргизии, Армении 
и Таджикистана станет, как ожидается, противодействие тер-
рористическим и экстремистским организациям, активизация 
которых наблюдается в разных регионах мира. Во вторник у 
 Путина запланирована одна двусторонняя встреча — с президен-
том Киргизии Алмазбеком Атамбаевым, на которой стороны 
обсудят процесс интеграции Киргизии в Евразийский экономиче-
ский союз.
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РЕШЕНИЕ В Забайкалье штат 
чиновников сократят 
на 15 процентов

Бюджет 
вынуждает

Екатерина Дементьева, «Российская газета», Иркутск

ГУБЕРНАТОР Забайкальского края Константин Иль-
ковский подписал распоряжение об оптимизации расхо-
дов на содержание исполнительных органов власти в ре-
гионе. Как уточнили в пресс-службе правительства За-
байкалья, сэкономить на чиновниках планируется пре-
жде всего за счет существенного сокращения численно-
сти сотрудников аппарата — примерно на 15 процентов.

Кроме того, грядет упразднение департамента по де-
лам архивов и департамента госзакупок — с передачей 
полномочий и функций, а также штатной численности 
служащих в министерстве культуры и экономического 
развития региона.

— Сокращение чиновников даст возможность не толь-
ко тратить меньше денег на зарплаты, но и позволит 
исключить из процесса управления регионом незадейст-
вованных людей, — заявил Константин Ильковский в ин-
тервью местному телеканалу.

Надо отметить, что сокращение работников краевых 
ведомств — шаг вынужденный. У Забайкалья непростая 
ситуация с бюджетом — регион в числе лидеров по России 
по размеру бюджетного дефицита: 4,9 процента от обще-
го объема доходов, что в абсолютных цифрах равняется 
5,3 миллиарда рублей. Из-за этого была резко сокращена 
социальная составляющая бюджета, а работники бюд-
жетной сферы получают зарплаты с большими задер-
жками. Так, зарплату за август в крае не получили 26 ты-
сяч работников сферы образования. Бюджет задолжал 
им почти полмиллиарда рублей. У школ нет средств за-
платить за коммунальные услуги, отчего счета учебных 
заведений начинают арестовывать, и это тоже влечет за 
собой сложности в перечислении зарплат учителям. Пе-
ред властями края стоит сейчас непростая задача: из-
ыскать в бюджете возможности для соблюдения соци-
альных обязательств.

ПРАВО  Чиновников начнут 
штрафовать за помехи 
суду в споре 
с гражданином 

Заплатят 
за неуважение

Владислав Куликов

СЕГОДНЯ вступает в силу Кодекс административного 
судопроизводства, детально прописывающий процедуру 
спора гражданина с государственными инстанциями. 
Новый закон призван уравнять простого человека в спо-
ре с теми, в чьих руках власть. 

Под новую процедуру попадают, например, разбира-
тельства с налоговой инспекцией, если она вдруг насчи-
тала человеку лишнего. Или спор с районной админи-
страцией, разрешивший строить многоэтажку там, где и 
сараю будет тесно. И так далее.

Одна из проблем подобных дел: чиновники не любят 
делиться доказательствами. Ведь скрытые в глубинах 
служебных сейфов документы вполне могут сыграть 
против чиновника. Разве кто-то из начальников достанет 
с легкой душой бумаги по просьбе простого человека? 
Поэтому закон закрепляет активную роль суда, который  
сможет запрашивать доказательства по своему усмотре-
нию. Даже если это выйдет за пределы исковых требова-
ний.

Чиновников, решившихся проигнорировать судеб-
ные запросы, накажут штрафами. Столоначальника мо-
гут оштрафовать на 
сумму до 10 тысяч 
рублей. Штраф же 
для  ведомства за 
противодействие 
суду может соста-
вить до 100 тысяч. 
Также наложить су-
дебный штраф мо-
гут, например, за не-
явку чиновника в 
суд, когда его при-
сутствие на заседа-
нии обязательно. 

Кстати, к тем, без 
кого, по мнению суда, на процессе не обойтись, может 
применяться совершенно новая мера: письменное обя-
зательство о явке. Такую подписку можно будет брать в 
том числе и у представителей государственных органов, 
чтобы не прогуливали заседаний. Кто не явится в назна-
ченный час, того в следующий раз могут доставить при-
нудительно с помощью судебных приставов. Плюс еще и 
оштрафуют, скорее всего.

— Плюсом для граждан станет возможность подачи до-
кументов в суд в электронном виде, — сказал советник 
Федеральной палаты адвокатов Василий Раудин. — Прав-
да, соответствующая норма вступит в силу еще через год 
— 15 сентября 2016 года. 

За это время в судах общей юрисдикции должна быть 
подготовлена техническая база, позволяющая прини-
мать административные иски по Сети.

Правда, если кто-то из граждан захочет обжаловать 
нормативный правовой акт, то к заявлению надо будет 
приложить диплом о высшем юридическом образова-
нии. У кого такого диплома нет, тому придется нанять 
представителя-юриста.

— Требование кодекса о наличии у судебного предста-
вителя высшего юридического образования — это опре-
деленная гарантия того, что в суд будут ходить хотя бы 
юристы, а не «народные умельцы» из «серого» сегмента 
сферы юридических услуг в России, — говорит Василий 
Раудин. — Представляется, что следующим шагом должно 
стать введение адвокатского представительства в судах.

Еще одна новация — коллективные иски. Граждане 
смогут объединяться, чтобы отстаивать свои права в 
суде. Как поясняет адвокат Роман Терехин, для подачи 
административного коллективного искового заявления 
необходим ряд условий. Первое: спор должен касаться 
большой группы людей. Скажем, жильцов определенно-
го дома или микрорайона. Проблемой может стать, на-
пример, незаконное повышение местной администра-
цией тарифов. По кодексу для коллективного иска долж-
но набраться не менее 20 человек. 

— При этом все они должны иметь одинаковые требо-
вания к одному и тому же ответчику, — говорит Роман Те-
рехин. — В таком заявлении обязательно указывается, 
кому конкретно поручено вести административное дело 
в суде от имени истцов.

СИТУАЦИЯ Иркутская область оказалась единственным регионом России, где после возвращения 
прямых выборов губернаторов состоится второй тур 

День выборов-2
Екатерина Дементьева,
«Российская газета», Иркутск

К
ак сообщил избирком Ир-
кутской области, ни один 
из кандидатов на дол-

жность главы региона не набрал 
больше 50 процентов голосов из-
бирателей.

При этом действующему ру-
ководителю регионального пра-
вительства — врио губернатора 
Сергею Ерощенко не хватило до 
заветных 50 процентов плюс 
один голос менее 0,5 процента. С 
учетом явки избирателей это 
примерно 1500 голосов. По дан-
ным областной избирательной 
комиссии, он набрал 49,6 про-
цента голосов. Его главный со-
перник Сергей Левченко, балло-
тировавшийся от КПРФ, получил 
36,61 процента голосов. Два дру-
гих кандидата — Лариса Егорова 
от «Справедливой России» и 
представитель ЛДПР Олег Кузне-
цов набрали 6,76 и 4,15 процента 
голосов соответственно. Впро-
чем, как реальных претендентов 

на губернаторский пост их и не 
рассматривали, для этих партий 
участие в выборах было скорее 
делом чести, нежели победы. 

Второй тур губернаторских 
выборов назначен на 27 сентя-
бря. Как уточнили в избиркоме 
Иркутской области, два лидиру-
ющих кандидата должны дать 
свое согласие на участие во вто-
ром туре. Если кто-то из них сой-
дет с дистанции, во второй тур 
пройдет кандидат, занявший 
третье место. Правда, это мало-
вероятный вариант развития со-
бытий.

Явка избирателей на нынеш-
них выборах оказалась на ред-
кость низкой — по уточненным 
данным, всего 29 процентов. 
Собственно, именно из-за ано-
мально теплых выходных — до 
+35, — выманивших потенциаль-
ный электорат на Байкал и на 
картошку и проваливших явку, 
по мнению всех политологов, во 
многом и не состоялся первый 
тур. Те 0,4 процента, которых не 
хватило врио, явно не дошли до 

избирательных урн с полей и 
пляжей.

Выборов губернаторов в Ир-
кутской области не было 14 лет, 
но, по оценке иркутского полито-
лога Алексея Петрова, картина 
нынешней кампании удивитель-
ным образом повторила ситуа-
цию 2001 года. Мало того, что и 
тогда главным соперником дей-
ствующего губернатора Бориса 
Говорина был коммунист Сергей 
Левченко. Так и распределение 
голосов, отданных за того и дру-
гого кандидата в целом повтори-
лось. В этот раз, как и 14 лет на-

зад, Левченко убедительно выиг-
рал в Иркутске, хорошо показал 
себя в Ангарске и Братске — поли-
тически непростых городах, а за 
кандидатом от партии власти и в 
2001, и в 2015 годах остались ма-
лые города и поселки.

Правда, тогда предвыборная 
кампания была куда жестче. В 
этот же раз штабы явно не усерд-
ствовали. Ставка была сделана на 
тихую, ненавязчивую «предвы-
борку». Отчасти это тоже внесло 
свою лепту в обеспечение второ-
го тура.

— Но с другой стороны, — отме-

чает политический обозреватель 
Галина Солонина, — это даже ра-
дует и хочется поблагодарить лю-
дей за то, что они не допускали 
некорректности по отношению к 
соперникам, не устроили гряз-
ную кампанию. Ведь по большо-
му счету аморально работать на 
повышение объема грязи и гра-
дуса протестности.

Политолог Евгений Минченко 
на своей странице в социальной 
сети приводит еще одну причи-
ну: расслабленность электората 
кандидата от партии власти — в 
предвыборную кампанию сло-
жилось всеобщее мнение, что у 
Сергея Ерощенко позиции более 
чем крепки. Поэтому его сторон-
ники и не спешили на участки, 
посчитав, что их кандидат и так 
пройдет. А вот у избирателей его 
соперника мотивация была 
выше.

И, наконец, все без исключе-
ния наблюдатели признают, что 
Иркутск врио губернатора про-
играл еще в 2014 году, когда го-
рожан лишили прямых выборов 

мэра. Хотя Сергей Ерощенко и 
не был автором этой инициати-
вы, как представителю власти 
ему пришлось заплатить за по-
правки в Устав Иркутска голоса-
ми на выборах.

Что будет во втором туре? На-
блюдатели склоняются к мысли, 
что будет напряженный, конку-
рентный этап борьбы. 

— Надо понимать, что далеко 
не все проголосовавшие за пред-
ставителя КПРФ являются ком-
мунистами. Велик был процент 
протестного голосования, — пола-
гает Галина Солонина. — Но после 
выражения протеста в первом 
туре во втором туре им придется 
определить, за что они. И тут 
должна быть конкуренция поли-
тических программ, вариантов 
будущего. И избиратели будут 
определяться: я за этот вариант 
или за тот.

В ситуации со вторым туром 
есть и плюс: крошечный недо-
бор голосов показал, что выбо-
ры, в общем и целом, были про-
зрачными.

Выборы Действующие главы субъектов Федерации подтвердили свои полномочия 

Гонки по вертикали

Татьяна Замахина

В
ыборы в Госдуму в сле-
дующем году станут 
для многих партий се-
рьезным испытанием — 
это подтвердила изби-

рательная кампания-2015. Пред-
варительные итоги региональ-
ных выборов, которые вчера под-
вели в Центризбиркоме, выявили 
несколько тенденций. Среди них 
— поддержка избирателями всех 
четырех парламентских партий 
и, несмотря на скептические про-
гнозы, рост активности избира-
телей.

«Единая Россия» повторила 
свой традиционный успех на всех 
уровнях. Самая активная в стра-
не партия выигрывает большин-
ство выборов, причем во многих 
регионах ее кандидатов поддер-
живают более чем 50% избирате-
лей. Лидер «Единой России» пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев назвал результаты хорошими.

Рекордные показатели под-
держки у врио губернатора Куз-
басса политического старожила 
Амана Тулеева (97% голосов) и 
врио главы Татарстана Рустама 
Минниханова (94,44% голосов). 
Однако далеко не во всех субъек-
тах РФ кандидаты от ЕР забрали 
почти все голоса. В большом чи-
сле регионов кандидаты в губер-
наторы, получившие вторые и 
третьи места по результатам го-
лосования, в общей сумме наби-
рают до 40 и более процентов го-
лосов избирателей. Такая карти-
на наблюдается впервые.

Самым успешным представи-
телем оппозиции на прошедших 
выборах эксперты называют 
КПРФ. Этого от партии не ждали 
после ряда неудач — например, на 
выборах мэра Москвы в 2013 
году. «В целом мы удвоили резуль-
тат муниципальных образова-
ний: в Татарстане и Башкирии. К 
11 тысячам депутатов, которые 
выражают наши интересы в зак-
собраниях и региональных уров-
нях, прибавилась сильная плея-

да», — оценил результаты лидер 
коммунистов Геннадий Зюганов. 
Прошедшая кампания оказалась 
весьма успешной и для «Справед-
ливой России», которая по итогам 
выборов-2014 снизила позиции. 

Как заметил гендиректор Цен-
тра политической информации 
Алексей Мухин, региональные 
выборы показали, что появилось 
много сильных политиков, кото-
рые могут участвовать и в пред-
стоящей федеральной кампании. 
Так как региональные выборы 
рассматриваются как репетиция 
к думским, всем партиям придет-
ся поработать — конкуренция 
обостряется. Возрастание ее 
уровня отметил, подводя итоги 
кампании, и Дмитрий Медведев.

Результат «гонки» во многих 
случаях был непредсказуем. 
Пример того — интрига на губер-
наторских выборах в Иркутской 
области, где 27 сентября пройдет 
второй тур. Была реальная веро-
ятность второго тура и в ряде ре-
гионов. Если в Иркутской и Ом-
ской областях конкуренцию дей-
ствующим губернаторам соста-
вили представители КПРФ, то в 
Амурской области — ЛДПР. Либе-
рал-демократы еще собираются 
оспорить поражение в послед-
нем из перечисленных регионов. 
Лидер ЛДПР Владимир Жири-
новский выступил с требовани-
ем второго тура. Секретарь Ген-
совета «Единой России», вице-
спикер Госдумы Сергей Неверов 
на это ответил, что «единорос-

сы» не возражают против пере-
счета голосов в Амурской обла-
сти. По его словам, в партии вы-
ступают «за то, чтобы признание 
выборов было всеми участника-
ми политического процесса». 
Оспорить итоги голосования 
партии и кандидаты могут в те-
чение трех месяцев.

В целом предварительные 
итоги Единого дня голосования 
демонстрируют, что политиче-
ская система России базируется 
на парламентских партиях, уве-
рен глава Комитета Госдумы по 
конституционному законода-
тельству и госстроительству Вла-
димир Плигин.

Запрос на оппозицию в России 
не привел к тому, чтобы «неси-
стемные» партии составили ре-
альную конкуренцию парламент-
ским старожилам. Выборы пока-
зали, что парламентская четвер-
ка учитывает мнение порядка 
90% избирателей. Эксперты от-
мечают, в частности, неуспех ли-
берального фланга. Так, партия 
«Парнас», участвовавшая в выбо-
рах в Костромскую облдуму, не 
смогла преодолеть 5-процентный 
барьер. Причем результаты пора-
жения признали сами «парнасов-
цы». «Значит, где-то не достуча-
лись, где-то что-то не так сформу-
лировали... Что будет дальше, ска-
зать сейчас сложно. Очевидно, 
что мы будем какое-то стратеги-
ческое планирование проводить 
и понимать, что со всем этим де-
лать в преддверии 2016 года», — 

заявил РИА Новости начальник 
штаба «Парнас» Леонид Волков. 

Руководитель фракции «Еди-
ная Россия» Владимир Васильев 
считает, что 49 зарегистрирован-
ных политических партий на вы-
борах различного уровня «созда-
ли конкурентное поле». Поруче-
ние президента расширить поли-
тическое пространство в РФ, по 
его словам, выполнено.

Что касается проявивших себя 
непарламентских партий, то, по 
мнению главы ЦИК Владимира 
Чурова, это «Патриоты России». 
На выборах в Госдуму в 2016 году 
они могут преодолеть трехпро-
центный барьер и получить гос-
финансирование. Так он проком-
ментировал результат «патрио-
тов» на выборах губернатора 
Камчатки, где кандидат от партии 
набрал 3,49% голосов.

Одна из тенденций выборов — 
улучшение активности избирате-
лей. Средняя явка на губернатор-
ских выборах в России составила 
более 51%. Это выше аналогич-
ных показателей двухлетней дав-
ности почти на 20%. «Избиратели 
откликнулись на конкурентные, 
интересные выборы», — отметил 
зампред ЦИК Леонид Ивлев. 
Впрочем, добавил, что некоррек-
тно говорить о средней явке по 
России, так как в каждом регионе 
есть свои особенности. Напри-
мер, на выборах губернатора Ро-
стовской области явка избирате-
лей составила 58,2%, в Татарста-
не — 84,36%, в Ленинградской об-
ласти — 44,52%. Рекордно низкой 
в этом году оказалась явка на вы-
борах губернатора Архангель-
ской области — 20,99%. Почти не 
изменилась по сравнению с 
прошлыми кампаниями явка на 
выборах региональных парла-
ментов — 13 сентября она соста-
вила 42,79 процента.

Прошедшие выборы показали, 
что политическая система в Рос-
сии устойчива, и продемонстри-
ровали стабильность власти. Так 
считает спикер Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко. 

«Я лично считаю, что было бы 
хорошо, если бы пришли и дру-
гие партии, новые идеологии, 
новые политические взгляды и 
точки зрения. Думаю, что к сле-
дующему году новые партии на-
берут силу, наберут вес, и ду-
маю, что у ряда партий есть 
шанс пройти в Госдуму», — ска-
зала Матвиенко. 

Между тем в ЦИК уже строят 
планы на будущее. Выборы выс-
ших должностных лиц в 2016 
году пройдут минимум в пяти ре-
гионах. Полномочия заканчива-
ются у руководителей Чечен-
ской Республики, Карачаево-
Черкесии, Тверской, Тульской, 
Ульяновской областей. Однако 

число губернаторских кампаний 
может увеличиться, если кто-то 
из глав регионов решит сложить 
полномочия досрочно. В 38 реги-
онах должны пройти выборы де-
путатов законодательных собра-
ний. А главным событием 18 сен-
тября 2016 года станут выборы 
новой Госдумы.

Убедительнейшую победу на выбо-
рах в Татарстане одержал Рустам 
Минниханов, не оставив шансов 
соперникам. В должность главы 
республики он вступит уже на этой 
неделе — 18 сентября.

Акцент

 Региональные выборы рас-
сматриваются как репетиция 
парламентских, всем партиям 
придется поработать — 
конкуренция обостряется

Если проблема 
коснулась несколь-
ких десятков чело-
век, они смогут 
подать коллектив-
ный иск

Акцент

 Второй тур губернаторских 
выборов в Иркутской области 
назначен на воскресенье, 
27 сентября

Подробнее о выборах 
читайте на сайте 
www.rg.ru/sujet/5537

Субъект РФ Победитель Процент 
голосов

Явка 
избирателей (%)

Амурская область Александр Козлов 50,64 33,53

Архангельская область Игорь Орлов 53,28* 20,99*

Брянская область Александр Богомаз 79,96 57,43

Еврейская АО Александр Левинталь 75,42 31,87

Иркутская область
(Предстоит второй тур 
выборов)

Сергей Ерощенко
Сергей Левченко

49,60
36,61

29,19

Калининградская область Николай Цуканов 70,41* 39,59*

Калужская область Анатолий Артамонов 71,67* 36,28*

Камчатский край Владимир Илюхин 75,48 31,88

Кемеровская область Аман Тулеев 96,69 92,13

Костромская область Сергей Ситников 67,43* 36,71*

Краснодарский край Вениамин Кондратьев 83,67* 46,33*

Ленинградская область Александр Дрозденко 82,10 44,52

Омская область Виктор Назаров 60,0 33,83

Пензенская область Иван Белозерцев 86,04 62,26

Республика Марий Эл Леонид Маркелов 50,76 47,09

Республика Татарстан Рустам Минниханов 94,44* 84,24*

Ростовская область Василий Голубев 78,21* 48,54*

Сахалинская область Олег Кожемяко 67,80 37,59

Смоленская область Алексей Островский 65,08* 28,43*

Тамбовская область Александр Никитин 85,5* 58,05*

Чувашская Республика Михаил Игнатьев 65,23* 58,12*

* По предварительным данным ЦИК

ИТОГИ ВЫБОРОВ ГЛАВ СУБЪЕКТОВ РФ
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ОБРАЗОВАНИЕ  В Петербурге готовят менеджеров мирового уровня

Востребованный профиль
Лариса Розова

С
анкт-Петербургский госу-
дарственный университет 
вошел в список 80 лучших 

вузов мира по магистерским про-
граммам в области менеджмента 
Master in Management по версии 
Financial Times. Причем улучшил 
свою позицию сразу на 10 пун-
ктов, перейдя с 56-го на 46-е ме-
сто. Значимость рейтинга FT в 
бизнес-образовании сопоставима 
с рейтингом крупнейших компа-
ний мира Fortune Global-500 или 
Forbes. Большинство студентов 
программ магистратуры и MBA 

выбирают бизнес-школу для об-
учения, основываясь именно на 
рейтинге FT.

Сравнивая ведущие бизнес-
школы мира, эксперты Financial 
Times учитывают данные аноним-
ных опросов их выпускников. Ос-
новные параметры, по которым 
оценивают вузы, — это средняя 
зарплата и карьерный рост вы-
пускников через три года после 
окончания, их международная ка-
рьерная и академическая мобиль-
ность, процент преподавателей с 
докторской степенью. Еще один 
важный показатель — окупаемость 
расходов. Чтобы его рассчитать, 

из трехлетней зарплаты выпуск-
ника вычитают расходы на обуче-
ние. Кроме того, эксперты учиты-
вают долю выпускников, трудоу-

строенных спустя три месяца по-
сле получения диплома, а также 
количество иностранцев и жен-
щин среди преподавателей и сту-
дентов.

Санкт-Петербургский универ-
ситет по-прежнему остается един-
ственным российским учебным 
заведением, попавшим в список 
Financial Times. Впервые СПбГУ 
прорвался в один из рейтингов FT 
в 2013 году. Тогда программа ма-
гистратуры Master in International 
Business, реализуемая вузом, во-
шла в топ-70 рейтинга FT Global 
Masters in Management 2013, за-
няв 65-е место. На следующий год 
университет сделал скачок на 9 
пунктов вверх и поднялся до 56-го 
места в  рейтинге Master in 
Management 2014. 

«Попадание ВШМ СПбГУ в 
престижный рейтинг Financial 
Times третий год подряд свиде-
тельствует о том, что мы верно вы-
брали стратегию развития нашей 

школы и успешно реализуем ее, — 
отметил директор Высшей школы 
менеджмента (ВШМ) СПбГУ, пре-
зидент-председатель правления 
ВТБ Андрей Костин. — В современ-
ных условиях в нашей стране 
крайне важно иметь базу для под-
готовки экономистов мирового 
уровня».

 Сергей Иванов, руководитель 
администрации президента Рос-
сийской Федерации, председатель 
Попечительского совета институ-
та «Высшая школа менеджмента» 
СПбГУ отметил, что высокая 
оценка в рейтинге Financial Times 
является доказательством того, 
что бизнес-образование в России 
достигло высокого уровня и полу-
чило заслуженное признание и в 
нашей стране, и за рубежом. 

Высшая школа менеджмента — 
структурное учебно-научное по-
дразделение Санкт-Петербург-
ского государственного универси-
тета создана в 2007 году в рамках 
приоритетного национального 
проекта «Образование». Первая 
магистерская программа была за-
пущена здесь в 1997 году. С 1999 
года все магистерские программы 
реализуются на английском языке 
в европейском стандарте ECTS. 
Студенты проходят летнюю пра-
ктику и как минимум один се-
местр обучаются в заграничном 
вузе-партнере.

Нынешний учебный год сту-
денты ВШМ начали в новом кам-

пусе дворцово-паркового ансам-
бля «Михайловская дача». В стро-
ительство уже вложено 10 млрд 
рублей. Это один из первых в Рос-
сии «умных» университетских го-
родков, где информационно-тех-
нологическая инфраструктура 
максимально используется в 
учебных целях. Видеотехнологии 
позволяют студентам слушать 
лекции ведущих мировых препо-
давателей независимо от их ме-
стонахождения. Семинары прев-
ращаются в виртуальные контак-
ты со студентами других, в том чи-
сле и зарубежных, вузов. Интерак-
тивные рекламно-информацион-
ные панели заменили привычные 
доски объявлений.

Глава государства, посетивший 
этой весной строящийся кампус, 
отметил, что все здесь технологич-
но и современно, что позволит го-
товить специалистов и управлен-
цев для многих сложных отраслей 
российской экономики.

Получив качественное образо-
вание, выпускники СПбГУ зани-
мают ключевые посты в крупных 
российских и зарубежных компа-
ниях. «В нашей стране нет другой 
бизнес-школы, которая бы могла 
гордиться тем, что средняя зара-
ботная плата молодых выпускни-
ков уже через три года после окон-
чания обучения составляет более 
50 тысяч долларов в год», — отме-
тил ректор Санкт-Петербургского 
университета Николай Кропачев.

ИНИЦИАТИВА Новый фонд 
может снизить цены 
на молочную продукцию

Молоко 
не убежит

Василий Миронов

НАМЕЧЕННАЯ в правительстве реформа молочной от-
расли должна остановить рост цен и уменьшить размах 
потребления пальмового масла в России. Такой прогноз 
дают эксперты «РГ». Вчера стало известно о возможном 
появлении нового механизма поддержки производите-
лей молочной продукции, который приведет к этим пе-
ременам.

В России может появиться интервенционный фонд су-
хого молока. Это государственная структура, которая 
будет сглаживать колебания цен на молочном рынке: 
скупать излишки в периоды падения цен и насыщать ры-
нок в периоды дефицита. Такая система уже работает на 
зерновом рынке. О возможном создании нового фонда 
сообщил вице-премьер Аркадий Дворкович. «Коллеги 
предлагают ввести такие же принципы, как по зерну, то 
есть ввести интервенции на сухое молоко с тем, чтобы 
поддерживать цены в определенном интервале, — переда-
ет слова вице-премьера РИА Новости. — Такой междуна-
родный опыт есть, но это требует ресурсов. Насколько 
эффективно будет часть денег перенаправить на эти 
цели или лучше их все-таки использовать для поддержки 
проектов молочной индустрии, здесь выбор именно в 
этом, пока еще не решили».

Создание фонда действительно позволило бы прави-
тельству снизить колебания цен на молочном рынке, 
указывает директор Института аграрного маркетинга 
Елена Тюрина. «Стабилизация цен повысила бы привле-
кательность производства сухого молока в России. Та-
ким образом, объе-
мы выпуска должны 
увеличиться. И тем 
самым снизятся ри-
ски ценовых колеба-
ний, связанных с из-
менением курса дол-
лара и евро», — гово-
рит она.

По словам эк-
сперта, такое разви-
тие событий приве-
дет к двум положи-
тельным последст-
виям для потребите-
ля. Во-первых, как уже говорилось, снизятся темпы ро-
ста цен. Во-вторых, стабилизация цен сократит привле-
кательность производства товаров с применением паль-
мового масла, и их потребление снизится.

Правда, в нынешних экономических условиях все это 
возможно при условии сохранения стимулирования 
производства сырого молока и молочной продукции. В 
Национальном союзе производителей молока (Союзмо-
локо), выступающем за создание фонда интервенций, от-
мечают сокращение спроса на «молочку» у населения. 
По словам исполнительного директора союза Артема Бе-
лова, из-за роста себестоимости молочной продукции на 
30—40 процентов цены в магазинах выросли. И покупать 
ее стали меньше. «Сейчас практически нет серьезного 
дефицита, хотя последние десять лет мы жили в условиях 
превышения спроса над предложением», — рассказал 
представитель отрасли.

Параллельно с переработкой молока необходимо 
обязательно стимулировать производство сырья, убе-
ждена Тюрина. Модель субсидирования кредитов на 
новые проекты оправдала себя в мясной отрасли. Сви-
ниной и курицей мы себя практически полностью 
обеспечиваем, говядина на подходе. Но в молочке есть 
специфика — производители сырого молока и его пере-
работчики всегда спорят по поводу цен. Одни хотят 
продать дороже, другие — купить дешевле. И выбирать 
механизмы поддержки здесь нужно очень аккуратно. 
Стоит либо стимулировать переработчиков к наращи-
ванию собственной сырьевой базы, либо способство-
вать кооперации производителей сырого молока, счи-
тает собеседница «РГ». 

Вводить механизм интервенций, по ее словам, нужно 
лишь после того, как будет введена маркировка продук-
ции с использованием пальмового масла. Сейчас такие 
товары вытесняют с рынка те, что изготавливают исклю-
чительно из молока. Только после того, как потребитель 
«проголосует рублем» за ту или иную продукцию, госу-
дарство будет понимать, как помочь рынку.

Проблема Почему ни одной стране не удалось полностью исключить 
несчастные случаи на производстве

С работы не вернулся
Ольга Бондаренко,
Татьяна Смольякова 

К
ак заставить работода-
теля беречь здоровье 
своих работников, на-
сколько преуспела в 
этом наша страна? Об 

этом корреспонденты «Россий-
ской газеты» беседуют с замести-
телем Генерального директора 
Международной организации 
труда (МОТ) Сандрой Поласки.

Госпожа Поласки, в нашей стра-
не недавно принят закон о спе-
циальной оценке условий труда. 
Если на вредных производствах 
она не проводится, ситуация не 
улучшается, то работодатель от-
числяет гораздо больше взносов 
в Пенсионный фонд. Как вы счи-
таете, это достаточный стимул, 
чтобы заинтересовать работо-
дателя в улучшении условий 
труда? 
САНДРА ПОЛАСКИ: Это одна из пред-
посылок успешного решения во-
проса. Мы считаем, что это, без-
условно, движение в нужном на-
правлении. 

Однако хочу обратить ваше 
внимание на некоторые, может 
быть, небесспорные моменты, 
связанные с этим вопросом. 
Имею в виду выплаты работни-
кам, занятым на вредных произ-
водствах. 

Возьмем, например, шахте-
ров. Они работают под землей в 
очень тяжелых условиях и долж-
ны получать заметную преми-
альную надбавку за тяжелые ус-
ловия труда. Но надбавка должна 
быть именно за тяжелые усло-
вия, а не за те риски, которые свя-
заны с отсутствием необходимой 
вентиляции, с тем, что подпорки 
недостаточно надежны, что мо-
жет привести к обрушению, и т.д. 

Итак, с одной стороны, надо пла-
тить дополнительно за труд в 
сложных условиях. А с другой?
САНДРА ПОЛАСКИ: А с другой сторо-
ны, если существуют  техноло-
гии, позволяющие защитить ра-
ботников от возможных  несчаст-
ных случаев, заболеваний орга-
нов дыхания и других рисков, то 
такие технологии обязательно 
должны применяться. 

Если говорить о контрстиму-
лах, то в тех случаях, когда пред-
приятие недостаточно эффектив-
но работает над улучшением  ох-
раны труда, очень уместны и дей-
ственны были бы штрафы и дру-
гие финансовые санкции.  

Хотелось бы обратить внима-
ние еще на один фактор, кото-
рый не всегда учитывается. На те 
риски и убытки, которые сопря-
жены с недостаточно вниматель-
ным отношением к стандартам 
охраны труда. Самые тяжелые 
последствия это влечет для са-
мого работника, его семьи, сооб-
щества, в котором он находится. 
Это потери для всей экономики, 
потому что возникает необходи-
мость выплаты соответствую-
щих компенсаций, что также ло-
жится тяжелым бременем на 
бюджет страны. Это то, что эко-
номисты называют экстернали-

зацией издержек, т.е. когда част-
ная компания перекладывает 
свои издержки на государство. 

То есть нужен учет расходов и 
рисков?
САНДРА ПОЛАСКИ:  Не только.  Между-
народная организация труда  
предлагает собрать вместе и ра-
ботников, и работодателей, и все 
заинтересованные стороны на 
предприятиях для того, чтобы 
они вместе выявляли имеющиеся 
риски, опасности и узкие места и 
решали, как их устранять. 

МОТ считает необходимым и 
целесообразным ввести в виде 
законодательных норм такие ме-
ханизмы социального диалога на 
предприятиях, чтобы обеспечить 
совместное, с участием работни-
ков, рассмотрение рисков, убыт-
ков и расходов, связанных с низ-
кими стандартами охраны труда, 
и вместе вырабатывать действен-
ные меры, которые позволят ку-
пировать и минимизировать их 
последствия. 

Совместные комитеты охра-
ны труда с участием представи-

телей администрации и работни-
ков должны действовать на всех 
предприятиях. Кроме того, МОТ 
считает обязательным создание 
и совершенствование систем 
управления охраной труда, кото-
рые помогут предприятиям оце-
нивать риски и заранее устра-
нять и минимизировать их. 

На первой Всероссийской неде-
ле охраны труда речь шла о фор-
мировании культуры в охране 
труда. Насколько здесь мы  про-
двинулись? 
САНДРА ПОЛАСКИ: Мы и здесь отмеча-
ем прогресс. Но, как и в любой 
другой стране, России есть еще 
над чем работать. 

Я ознакомилась со статисти-
кой с 1992 года и по текущий мо-
мент. Видно серьезное снижение 
показателей травматизма на 
производстве, однако в меньшей 
степени снизились показатели 

профзаболеваний. Главная цель, 
к которой все мы стремимся, это 
нулевые показатели и по травма-
тизму, и по случаям со смертель-
ным исходом, и по профзаболева-
ниям.  

Пока еще ни одна страна тако-
го нулевого показателя не дости-
гла. Но через внедрение комплек-
сной системы мер и механизмов, 
о которой мы говорили, страны 
значительным образом продви-
нулись в достижении поставлен-
ных целей. 

Когда на производстве происхо-
дят несчастные случаи или трав-
мы, часто их стараются скрыть 
или переложить вину на самого 
работника. Это общемировая 
«традиция»?
САНДРА ПОЛАСКИ: К сожалению, эта 
проблема характерна для многих 
стран.  

Здесь крайне важна роль вла-
стей, той стороны, которая уста-
навливает стандарты, обеспечи-
вает правоприменительную пра-
ктику, которая должна выявлять 
риски, случаи несоблюдения тех-
ники безопасности, узкие места, 
требующие внимания. 

Если замалчиваются несчаст-
ные случаи,   это отражается на 
системе учета. С одной стороны, 
это порождает  самоуспокоен-
ность, что в этом деле очень опа-
сно. С другой стороны, это позво-
ляет предприятию переносить на 
внешние стороны многие издер-
жки, связанные с несчастными 
случаями, с тем, чтобы семья, со-
общество, государство как-то с 
этим имели дело, а не само пред-
приятие. 

Но самое вредное здесь — не-
возможность из-за отсутствия 
точных данных стратегически 
оценить общую ситуацию, адек-
ватно оценить риски и сконцен-
трировать усилия на нужном на-
правлении. 

Что можно сделать? 
САНДРА ПОЛАСКИ:  Во-первых, об-
учать инспекторов труда мето-
дам выявления несоответствий в 
отчетности.  

Во-вторых, более широко во-
влекать профсоюзы, население, 
общество в целом, получать от 
них обратную связь, выяснять, 
что вызывает у них тревогу или 
опасения. Адекватная отчет-
ность — это важнейший механизм 
в охране труда. 

В странах, где низкий уровень 
травматизма и смертности на 
производстве, что заставляет ра-
ботодателей заниматься профи-
лактикой — любовь к ближнему, 
традиция или боязнь платить 
очень большие компенсации по-
страдавшим сотрудникам? Ка-
кой фактор самый действенный?
САНДРА ПОЛАСКИ:  Очень интересный 
вопрос. И достаточно сложный. Я 
не думаю, что есть один какой-то 
определяющий фактор. 

Отвечу так. Среди стран, до-
бившихся успехов в этой сфере, 
мы не видели ни одной, где бы не 
было общего консенсуса по вопро-
су абсолютной ценности челове-
ческой жизни и здоровья. Общего 

понимания всеми, вовлеченными 
в этот вопрос сторонами, — и се-
мьями, и работниками, и работо-
дателями. Если нет такого консен-
суса относительно ценности чело-
веческой жизни, то никакие — ни 
финансовые, ни экономические — 
стимулы не смогут подвигнуть си-
стему и страну к прогрессу в этом 
направлении.  

И как добиться такого консенсу-
са?
 САНДРА ПОЛАСКИ: Он, как правило, 
возникает после очень серьезных 
промышленных аварий или, 
можно даже сказать, катастроф. 

К примеру, можно обратиться 
к горнодобывающей промыш-
ленности. Можно вспомнить ка-
тастрофы и в Чили, и в Турции, и 
в США. Обычно после таких мас-
штабных трагедий возникает во-
прос у всего общества: почему 
это произошло, ведь сегодня есть 
необходимые технологии и мето-
дики, которые могли бы предо-
твратить трагедию.  

И тут давление может оказы-
ваться как со стороны властей, 
так и со стороны общества в це-
лом. Но наиболее эффективно та-
кого рода процессы развивают-
ся, когда есть совместное движе-
ние к одной цели, есть общее 
стремление, которое разделяют 
все и каждый. 

Конечно, очень важны соот-
ветствующие стимулы как для 
работодателей, так и для работ-
ников. Конечно, важны и санкци-
онные механизмы. Говоря о сти-
мулах, можно отметить немате-
риальные, репутационные сти-
мулы — различные инструменты 
признания предприятия и рабо-
тодателя как наиболее отличив-
шегося, наиболее продвинутого в 
создании удобных и безопасных 
условий труда, вручение соот-
ветствующих наград.   

Но такого рода стимулы или 
наказания должны иметь и фи-
нансовую подоплеку, потому что, 
в конечном счете, бизнес более 
всего заинтересован в своих до-
ходах и прибылях. 

 У МОТ, вероятно, есть собствен-
ный рейтинг государств по охра-
не труда. 
САНДРА ПОЛАСКИ: Международная 
организация труда не составляет 
такого официального рейтинга, и 
мы не считаем это полезным. Бо-
лее того, такого рода рейтинги 
могут быть даже контрпродук-
тивными, ведь страны, которые 
занимают высокие позиции в  
рейтинге, могут самоуспокоить-
ся и прекратить дальнейшую ра-
боту в области охраны труда. 

Еще ни одной стране в мире не 
удалось добиться нулевого пока-
зателя по смертям и несчастным 
случаям на производстве, по про-
фессиональным заболеваниям. 
Но мы помогаем государствам — 
членам МОТ  постоянно продви-
гаться в этом направлении.

Предупрежден, значит, защищен. 
Таких плакатов сегодня, увы, почти 
не выпускают. 

Акцент

 Петербургский университет - 
единственное российское 
учебное заведение, попавшее 
в список Financial Times

Стабилизация цен 
на молочку сокра-
тит привлекатель-
ность производства 
товаров с пальмо-
вым маслом

Качественное образование дает выпускникам шанс занять ключевые посты в крупных российских и зарубеж-
ных компаниях.

Акцент

 Мировая тенденция: 
об охране труда вспоминают 
после серьезных промышлен-
ных аварий и катастроф

Суд обязал считать рабочим 
время, потраченное 
на дорогу — 
подробнее на сайте 
www.rg.ru/art/1164027 Почему мировые цены на продукты питания резко 

упали 
www.rg.ru/art/1164008
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Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за август 2015 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Август 2015 г. 45,29

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском 
рынках нефтяного сырья, подготовленный к публикации 
Минэкономразвития России  по данным агентства Reuters, 
авторские права на которые принадлежат агентству Reuters. 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№ 1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.

Платежные системы меня-
ют свой бизнес /стр. 2
Доля малого и среднего 
бизнеса в обороте факто-
ринга сокращается /стр. 6

В НОМЕРЕ
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ВАЛЮТА Центробанк поднял 
курс евро выше 77 рублей

На бирже 
запахло океаном

Игорь Зубков

ЦЕНТРОБАНК снизил на сегод-
ня официальный курс доллара и 
повысил курс евро. «Америка-
нец» потерял более пяти копеек, 
дойдя до 67,9 рубля. Курс «евро-
пейца» вырос почти на 31,5 ко-
пейки — до 77,1 рубля.

А дальше все будет зависеть, 
понятно, от цены нефти. Пока 
она падает.  Вчера ОПЕК улучши-
ла прогноз мирового спроса на 
баррели в этом году, но понизила 
по 2016 году. Плюс в Китае, глав-
ном оплоте спроса на сырье, 
опять падает фондовый рынок.

И все-таки главное событие 
для валютного рынка на этот раз 
ожидается в США. На этой неделе 
Федеральная резервная система 
страны может повысить свою ба-
зовую учетную ставку. Для меж-
дународных инвесторов это важ-
нейший индикатор, влияющий 
на их поведение. На рубле и кур-
се российских акций это скажет-
ся самым прямым образом.

Это повышение с опасением 
давно ждут денежные власти 
всех развивающихся стран, к 
нему все давно вроде бы готовы, 
но все равно, каких последствий 
ждать — до конца не ясно.

Итак, в теории — раз ФРС по-
вышает свою ставку, рубль сла-
беет, начинается отток денег 
иностранных портфельных инве-
сторов из России, то есть фондо-
вый рынок тоже падает. Меха-
низм простой: повышение став-
ки увеличит доходность по бан-
ковским депозитам на Западе, с 
другой стороны — лишит амери-
канские банки возможности по-
лучать дешево доллары, еще го-
рячие после печатного станка, 
чтобы вложить их где-нибудь 
очень далеко. Все вместе приво-
дит к тому, что воротилы капита-
ла отворачиваются от доходных, 

но рискованных рынков (как в 
России) и вкладываются в Запад.

Вероятность, что ФРС ставку 
повысит — 50/50. Это показывает 
опрос аналитиков, произведен-
ный западными изданиями, и 
разброс мнений экспертов «РГ».

Ставку ФРС повысит, на ру-
бле это отразится спекулятив-
ным провалом курса на 2—3 про-
цента, за которым последует от-
скок обратно, и ничего более, 
считает профессор департамента 
финансов НИУ «Высшая школа 
экономики» Александр Абрамов. 
Долгосрочные инвесторы готовы 
к такому решению ФРС. Послед-
ние месяцы развивающиеся рын-
ки, включая российский, заранее 
адаптировались, повсеместно 
произошли девальвации.

В пользу того, что повышение 
ставки ФРС мы пройдем спокой-
но, говорит динамика торгов на 
Московской бирже.  Доллар и 
евро за понедельник упали в 
цене, хотя фоном была дешевею-
щая (опять!) нефть. Фондовые 
индексы растут, все в норме.

Но не все так однозначно. 
Ставку ФРС не повысит, уверен 
Константин Корищенко, профес-
сор Российской академии народ-
ного хозяйства и государствен-
ной службы при президенте, экс-
зампред ЦБ. Радоваться этому не 
стоит. На нынешний рекордно 
низкий уровень ставка амери-
канского центробанка была опу-
щена в 2008 году, чтобы спра-
виться с кризисом перепроиз-
водства кредитов на финансовых 
рынках. Но удешевление денег 
только увеличило долговой на-
вес над мировой экономикой, и 
чем дольше ставка будет оста-
ваться сверхнизкой, тем громче 
этот навес рухнет.

Россию как часть мировой фи-
нансовой системы это тоже за-
тронет. ФРС испытывает сильное 
давление со стороны инвесторов, 
МВФ и других крупнейших ин-
ститутов на финансовых рынках, 
а он старается в первую очередь 
соответствовать ожиданиям. Но 
на самом деле абсолютно не важ-
но, какое решение примет ФРС на 
этой неделе. Главное — продолжит 
ли он повышать процент. Вероят-
ность этого близка к нулю, успо-
коил Константин Корищенко.

РЕШЕНИЕ Суд наказал 
авиакомпанию за долгую 
задержку вылета

Сорванный рейс 

Владимир Полетаев

МИРОВОЙ судья столичного района Замоскворечье 
вчера оштрафовал на сто тысяч рублей авиакомпанию за 
задержку рейса.

Московская авиакомпания — лоукостер была призна-
на виновной по части 3 статьи 14.1.2 Кодекса РФ об адми-
нистративных правонарушениях — за осуществление 
предпринимательской деятельности в области тран-
спорта с нарушением условий, предусмотренных лицен-
зией. Надо заметить, что впервые была применена эта 
статья к авиаперевозчику и дело дошло до суда. 

Пассажиры авиакомпании первого июля были выну-
ждены просидеть в аэропорту Белгорода почти 14 часов. 
Самолет в Москву должен был вылететь в 11 часов, одна-
ко фактически вылет состоялся лишь 2 июля в 00 часов 

55 минут. Пассажи-
рам, томившимся 
полдня и долгий ве-
чер в аэропорту вы-
лета, толком ничего 
не объяснили, пос-
тоянно откладывая 
рейс «по техниче-
ским причинам». 

Белгородской 
транспортной про-
куратурой была ор-
ганизована провер-
ка продолжительной 
задержки рейса. Вот 

тогда представители надзорного ведомства и выяснили, 
что причиной срыва графика стала неисправность воз-
душного судна. При этом компания не предоставила вза-
мен резервный самолет.

Верховный суд России в свежем обзоре судебной пра-
ктики разъяснил, кто должен наказывать авиакомпанию 
за задержку рейса, если у той не оказалось под рукой ре-
зервных самолетов.

По мнению высокой инстанции, завести администра-
тивное дело в таком случае должен транспортный проку-
рор по месту юридической регистрации авиакомпании. 
Самой же компании, по чьей вине пассажиры томились 
лишние часы на земле, грозит штраф в сто тысяч рублей.  
Естественно, оштрафовать нерадивого авиаперевозчика 
можно только по решению суда. Так что к авиакомпании 
были применены максимальные меры наказания.

Статья эта в Кодекс об административных правона-
рушениях была внесена  три года назад. В ней предусмо-
трено отдельное наказание для тех воздушных, железно-
дорожных и водных перевозчиков, кто нарушает усло-
вия лицензии. Как выясняется (для специалистов это не 
новость, но обычные пассажиры, возможно, будут при-
ятно удивлены), наличие резервных судов, чтобы подме-
нить на рейсе «уставший» самолет, — это не добрая воля 
компании, а требования лицензии. 

Что бы ни случилось, рейс должен взлететь вовремя, а 
техники потом уж пусть разбираются с забракованным 
для полета самолетом.

СОТРУДНИЧЕСТВО Вьетнам 
провел налоговую 
реформу, интересную 
нашим инвесторам

Деньги 
южных морей

Ярослав Николаев

ВЬЕТНАМ намерен привлечь инвесторов поблажками в 
своем законодательстве о корпоративном налогообло-
жении. «РГ» выясняла, стоит ли теперь российскому биз-
несу вкладываться в эту страну.

В стране установлены новые правила регулирования 
налога на прибыль корпораций. Поправки будут приме-
няться и к прошлым отчетным периодам, но не ранее на-
чала 2015 года. Например, с 1 января 2016 года на 2 про-
цента снижается нынешняя ставка корпоративного на-
лога во Вьетнаме — с 22 процентов до 20 процентов. При-
чем она будет применяться как к предприятиям с исклю-
чительно вьетнамскими участниками, так и к предприя-
тиям с иностранными инвестициями. Не менее важным 
является обнуление ставки корпоративного налога по 
некоторым видам деятельности: прибыль от контрактов 
на научные и технологические разработки в течение пе-
риода опытного производства, а также от контрактов на 
техническое обслу-
живание сельхоз-
производства.

«То, что мы видим 
во Вьетнаме, можно 
сказать, что их став-
ка корпоративного 
налога будет ниже 
средней ставки по 
ЕС», —  размышляет 
в разговоре с «РГ» 
эксперт в сфере меж-
дународного струк-
турирования бизне-
са Сергей Калинин. 
Вьетнамское законодательство теперь вписывается в об-
щемировые подходы, рассказала «РГ» эксперт в сфере 
налогообложения Надежда Орлова. «Метод начисления 
понятный для предприятий и соответствующий между-
народным стандартам бухучета, признание обоснован-
ных для ведения бизнеса расходов, льготы по НИОКРам в 
сельском хозяйстве, льготы по прибыли от иностранных 
инвестиций, — перечисляет она.  — Это полезная рефор-
ма, учитывая планы России по расширению экономиче-
ского сотрудничества с Вьетнамом».

  Со следующего года в полную силу начнет действо-
вать режим свободной зоны торговли между Вьетнамом 
и Евразийским экономическим союзом, а значит, и Рос-
сией. Как ранее рассказывал «РГ» заместитель председа-
теля Международной ассоциации вьетнамских предпри-
нимателей Ле Чыонг Шон, Вьетнам славится своими тро-
пическими фруктами, будет обнулена пошлина по тунцу. 
Так что можно вложиться и в рыбное производство Вьет-
нама. То же касается и кофе. Страна славится шелкопря-
дильным производством. А инвестиции в туристический 
бизнес могут быть одними из самых прибыльных. 

Между нашими странами подписано еще одно согла-
шение. Речь идет об уравнении прав и условий для уча-
стия российского бизнеса во вьетнамской экономике. 
Это означает, что наши организации, физлица могут за-
ниматься бизнесом наравне с местными гражданами. 
Для других иностранцев есть ограничения.

ПРОЕКТ Деньги на безопасную езду попросят у меценатов

Платить — не возить
Татьяна Шадрина

В 
закон о благотворительно-
сти предлагают внести по-
правки, которые дадут воз-

можность финансировать проек-
ты, связанные с безопасностью 
дорожного движения. И получить 
налоговые льготы. Законопроект 
по этому поводу уже внесен в Гос-
думу первым замглавы Комитета 
по транспорту Виталием Ефимо-
вым.

«Мы будем настаивать, чтобы 
ввели в образовательную про-
грамму по ПДД, — пояснил «РГ» 
свою инициативу Виталий Ефи-
мов. — Деньги благотворителей по-
надобятся и на социальную рекла-
му, брошюры, конференции. Во-
просы безопасности дорожного 
движения надо решать всем ми-
ром, ведь на дорогах в среднем 
гибнет по 10 тысяч человек в год, а 
калеками остаются еще 25 ты-
сяч».

Ефимов планирует внести еще 
одну законодательную инициати-
ву, которая касается корректиров-
ки страхового законодательства. 
«От сборов по ОСАГО остается 

примерно 30 миллиардов рублей, 
— подсчитал депутат. — Эти деньги 
нужно пустить на безопасность, 
считает он, а не копить их в каких-
то фондах. Страхование транспор-
тных предприятий тоже стоит пе-
ресмотреть. Те компании, которые 
работают без аварий и ЧП, стоит 
страховать по минимуму — 10 ко-
пеек за пассажира, а с тех, у кого 
автобусы бились в ДТП и гибли 
люди, брать 70 копеек. Сейчас все 
платят одинаково по 70 копеек».

Представитель Молодежной 
общественной палаты Михаил Бу-
тримов считает данную инициа-
тиву крайне своевременной. И 
деньги благотворительных орга-

низаций можно использовать для 
установки тахографов. По его сло-
вам, на сегодняшний день полно-
ценный контроль ведется лишь за 
каждой десятой машиной.

Что касается международного 
опыта, то благотворительные ор-
ганизации чаще всего финансиру-
ют всевозможные образователь-
ные программы, пояснил дирек-
тор Института экономики тран-
спорта и транспортной политики 
НИУ «Высшая школа экономики» 
Михаил Блинкин. Других ярких 
примеров в мировой практике нет. 
В целом сейчас благотворитель-
ная деятельность очень вяло идет. 
Это стоит учесть инициаторам за-

конопроекта. Но вреда от расши-
рения списка возможностей для 
благотворительных организаций 
не будет, отметил он.

В России пока реализуется про-
грамма, которая финансируется 
из федерального бюджета. Благо-
даря ей, например, удалось улуч-
шить качество оказания экстрен-
ной помощи при ДТП. И в целом 
количество погибших на дорогах 
снизилось с 10 до 6 человек на де-
сять тысяч авто, констатировал 
Блинкин, добавив, что «нам еще 
далеко до европейских стран. В са-
мых благополучных из них на 10 
тысяч авто приходится менее од-
ного погибшего.

Минфин собирает камни
Компании еще весной 
освободили от обяза-
тельной отправки на 

аффинаж (очищение от приме-
сей) лома и отходов в Пробирную 
палату, если они могут сделать 
это в стенах собственного пред-
приятия. Также упростились пра-
вила перевозки драгметаллов и 
камней, которые не находятся в 
собственности государства, то 
есть не нужно нанимать охрану и 
использовать спецтехнику.

В то же время это не сняло с 
производителей обязанности по 
безопасности перевозок, и уже 
летом минфин предложил снаря-
дить золотодобытчиков оружи-
ем, как это было принято в 1990-
е и начале 2000-х.

На этом инициативы, при-
званные очистить отрасль от не-
добросовестных игроков, а шка-
тулки россиян — от подделок, 
судя по всему, не закончатся. 
Проблемы незаконного оборота 
драгметаллов и камней, их под-
дельное клеймение и аффинаж 
обсуждали на прошлой неделе в 
Костроме представители минфи-
на, ювелирных предприятий и 
глава Пробирной палаты Алек-
сандр Маркин.

З а м м и н и с т р а  ф и н а н с о в 
Алексей Моисеев заметил, что 
уже сделанные шаги к либерали-
зации рынка помогут умень-
шить давление государства на 
отрасль. Ведомство собирается 
и дальше стимулировать добыт-
чиков и ювелиров, но каким 
именно образом — пока не рас-
крывается. «Все это предприни-
мается, чтобы облегчить жизнь 
предпринимателей, чтобы биз-
нес развив    ался, создавал рабо-
чие места, выходил на внешние 
рынки», — подчеркивал Алексей 
Моисеев.

О том, что в России необхо-
димо создать специальный ор-
ган для курирования всей отра-
сли, начали говорить еще четы-
ре года назад. Подобные депар-
таменты при ведомстве обычно 
представляют собой совет по 
продвижению экспорта, как в 
Индии, Италии и Турции. По-
следняя в этом плане неплохо 
продвинулась: там члены союза 
экспортеров ювелирной про-

дукции получают компенсации 
за поставки за рубеж, при этом 
часть выручки перечисляют в 

госорган, курирующий отрасль. 
Это стимулирует власти совер-
шенствовать законодательство, 

наращивая экспорт, а компании 
— получать больше прибыли, ра-
ботая по правилам.

Подобным надзором в России 
занимается Пробирная палата, а 
формированием госфонда драг-
металлов и камней — Гохран. Оба 
подчиняются минфину, поэтому 
вполне логично, что куратором 
отрасли стало это ведомство, го-
ворит доцент кафедры финансо-
вых рынков и финансового инжи-
ниринга РАНХиГС Сергей Хеста-
нов. Однако отрасль и техноло-
гии, которые она использует, 
очень консервативны, поэтому 

на рыночной деятельности ком-
паний изменения не скажутся. 

Консервативность предприя-
тий подтверждают и в Пробир-
ной палате: как заметил ранее ее 
руководитель Александр Мар-
кин, компании по-прежнему 
привозят на клеймение легкове-
сное серебро, хотя имеют право 
этого не делать.

Тем не менее в последнее вре-
мя от участников рынка поступа-
ет много предложений, как усо-
вершенствовать законодательст-
во в этой сфере, заметил за-
мпредседателя Комитета Совета 

Федерации по бюджету и финан-
совым рынкам Николай Журав-
лев. Планируется, что наиболее 
интересные инициативы учтут 
при разработке нормативных ак-
тов, что позволит достичь балан-
са интересов государства и биз-
неса.

Глаз-алмаз минфина доведет 
отечественные драгоценные камни 
до международных стандартов.

Акцент

 Минфин избавит отрасль 
от подделок, поможет 
компаниям расширить штат 
и выйти на внешние рынки

Акцент

 Количество погибших на дорогах у нас 
снизилось с 10 до 6 человек на десять тысяч 
автомобилей. Все равно много, 
в других странах — до одного человека

Если ФРС США повы-
сит ставку, курс 
рубля может поте-
рять 2—3%, но потом, 
не исключено, вер-
нется обратно

Пассажиры 
авиакомпании 
были вынуждены 
просидеть в аэро-
порту Белгорода 
почти 14 часов

С 2016 года во 
Вьетнаме снижает-
ся корпоративный 
налог, а по некото-
рым видам бизнеса 
вообще обнуляется 

За курсами валют следите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/236

1

Читайте также: Золото 
станет самым дорогим 
металлом на Земле 
www.rg.ru/art/1102903
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ЗА ГРАНЬЮ  В Сызрани 
задержан мужчина, 
подозреваемый 
в избиении пенсионерки 
в магазине «Пятерочка»

СК придал 
полиции 
«ускорения»

Ирина Чечурина, «Российская газета», Самара

ПРАВООХРАНИТЕЛИ Сызрани установили, что к по-
трясшему страну избиению престарелой женщины у 
кассы магазина может быть причастен ранее не судимый 
34-летний житель города, увлекающийся единоборства-
ми, Виталий Кондратенко. Его задержали в ходе совмест-
ного рейда инспекторов ГИБДД и активистов обществен-
ного движения «Ночной патруль».

Прояснить свое поведение на месте задержанный не 
смог, ссылаясь на потерю памяти. Его родственники также 
подтвердили, что подобные провалы у него случаются и 
иногда он ведет себя неадекватно. При обыске в квартире 
задержанного найдена одежда, в которой он, судя по опи-
саниям свидетелей, мог быть в момент избиения пенсио-
нерки. Возбуждено уголовное дело по статье «Умышлен-
ное причинение легкого вреда здоровью, совершенное из 
хулиганских побуждений». Правда, днем ранее в соцсетях, 
со ссылкой на источники в полиции, подозреваемым назы-
вали другого сызранца — 27-летнего Владислава Коновало-
ва, за которым также числилось жестокое обращение с 
близкими. 

Напомним, что вопиющий инцидент произошел еще в 
начале сентября и был снят камерами видеонаблюдения, 
установленными в торговом зале. На кадрах хорошо видно, 
как некий молодой человек, стоявший в очереди на кассу, 
ударил кулаком в лицо находившуюся рядом пожилую 
женщину, отчего она отлетела в сторону. Нападавший тут 
же покинул магазин. Пенсионерка была госпитализирова-
на с сотрясением 
мозга и травмами. 
Кроме того, от удара 
ее зубные протезы 
разлетелись на 
осколки, которые 
впоследствии при-
шлось извлекать из 
десен.

Теперь преступ-
ник наконец-то за-
держан и в злой исто-
рии можно было бы 
поставить точку. Од-
нако остаются недо-
брые вопросы к са-
мим правоохраните-
лям: почему рассле-

дование столь резонансного уголовного дела они начали 
не по горячим следам, а только после появления шокирую-
щего видео в Интернете. 

Согласно хронике событий инцидент произошел 4 сен-
тября, а информация о нем на официальном сайте ГУ МВД 
России по Самарской области появилась только 13-го. Ра-
нее получить комментарии от руководства главка также не 
представлялось возможным, поскольку там еще выясняли, 
«было ли такое вообще».

Тем временем муж пострадавшей женщины сообщил, 
что в полицейском участке, куда он обратился сразу после 
того, как отвез жену в больницу, заявление приняли край-
не неохотно, дескать, шансы найти злоумышленника все 
равно малы. Но шансы эти резко возросли сразу после 
того, как официальный представитель Следственного ко-
митета РФ Владимир Маркин заявил о том, что СК берет 
расследование избиения пенсионерки в сызранской «Пя-
терочке» под свой контроль. «В рамках расследования это-
го уголовного дела будет дана правовая оценка не только 
действиям самого нападавшего, но и администрации мага-
зина, не обеспечившей безопасность своих покупателей, а 
также сотрудников полиции, своевременно не возбудив-
ших уголовное дело», — предупредил Маркин.

И спустя буквально несколько часов после этого на 
официальном сайте ГУ МВД по Самарской области тоже 
появляется бодрый пресс-релиз: подозреваемый задер-
жан, следствие ведется, никаких проволочек не было...

— 4 сентября в дежурную часть Межмуниципального 
управления МВД России «Сызранское» за помощью обра-
тилась пенсионерка 1954 года рождения. Она сообщила о 
том, что неизвестный нанес ей телесные повреждения. В 
этот же день место происшествия было осмотрено поли-
цейскими. Сотрудники органов внутренних дел опросили 
продавца-кассира, который подтвердил заявление постра-
давшей, установили и опросили покупателя, находившего-
ся в момент инцидента в зоне кассы, изъяли записи камер 
видеонаблюдения, — рапортует теперь начальник ГУ МВД 
России по Самарской области Сергей Солодовников.

Однако его хочется спросить, а как же тогда быть с мно-
годневным молчанием полиции и избитой женщиной, а 
вместе с ней и тысячами пользователей Интернета, почти 
отчаявшимися найти справедливость у тех, кто обязан ох-
ранять порядок?

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В России 
будут кино-
фестивали 
нового типа

УМНЫЙ 
ЗРИТЕЛЬ

Сусанна Альперина

ЗАВЕРШИЛСЯ 72-й Венециан-
ский кинофестиваль. В киноми-
ре есть человек, чье имя более 
других ассоциируется с Мо-
строй. Довольно долгое время — с 
2004-го по 2011 г. — директором 
Венецианского фестиваля был 
итальянский кинокритик и про-
дюсер Марко Мюллер. Он стал 
легендой в мире кино, так как бо-
лее чем 30 лет работает в фести-
вальном движении. Мюллер вхо-
дил в число топ-менеджеров пре-
стижных киносмотров в Риме, 
Локарно и других городах. А сей-
час в должности Директора меж-
дународных программ помогает 
развиваться Пекинскому кино-
фестивалю. С Марко Мюллером 
побеседовала обозреватель 
«РГ». 

Работая в Китае, вы много со-
трудничаете с русскими. В жюри 
Пекинского кинофестиваля в 
этом году вы пригласили Федора 
Бондарчука. У вас в конкурсе 
участвовал новый фильм Ники-
ты Михалкова «Солнечный 
удар». Однако Китай — это за-
крытый рынок.
МАРКО МЮЛЛЕР: Не закрытый — вот 
почему мы там находимся. А еще 
и потому, что видим там возмож-
ность развиваться и двигаться 
вперед. От министерства кине-
матографии я получил конкрет-
ные инструкции — привлечь к со-
трудничеству, как российских, 
так и индийских коллег. И поэто-

му я счастлив, что удалось при-
гласить Федора Бондарчука. При 
этом стоит иметь в виду, что его 
«Сталинград» имел в Китае 
большой успех. Этот проект со-
брал там впечатляющий бокс-
офис. И еще прекрасный резуль-
тат в прокате у фильма, который 
получил высокие оценки крити-
ков и признание зрителей в Ки-
тае. Это — совместная российско-
украинская картина «Битва за 
Севастополь».

Если бы вы организовывали фе-
стиваль в России, каким бы его 
сделали? Кого еще планируете из 
русских приглашать в будущем в 
Пекин? 
МАРКО МЮЛЛЕР: Новое сотрудниче-
ство, которое я вижу, оно не 
только между Россией и Китаем, 
но также и с Индией. У Индии 
тоже много политических и 
культурных проблем, но это де-
мократичная и толерантная 
страна. Я сейчас работаю дирек-
тором фестиваля, который будет 
поддерживать фильмы стран, ко-
торые не получают поддержки 
США. Это Балканские страны, 
Турция, Ливан. В этом плане Рос-
сия и Китай — не конкуренты.

Сейчас в России происходит 
то, что уже случилось в Китае: 
появился простор для неамери-
канских мейнстримных филь-
мов. И он используется. 

Я думаю, что придет время, 
когда в России появится абсо-
лютно новый вид фестивалей. 
Потому что преимущество ва-
шей страны в том, что в ней са-
мое большое количество интел-
лектуальных зрителей, которое 
можно собрать в Европе. И эти 
умные зрители могут стать глав-
ной аудиторией, переубедившей 
дистрибьюторов в том, что есть 
интерес и рыночная ценность у 
фильмов, которые не являются 
мейнстримом.

Тема дня На всех постах, откуда уйдет вневедомственная охрана, 
появятся тревожные кнопки

Как задержать полицию 

Иван Петров

В
неведомственная охра-
на уйдет с большинства 
постов только с 1 ноя-
бря. Это делается, на-
помним, в рамках опти-

мизации штата МВД. Однако, как 
выясняется, отпускать полицей-
ских руководители тех учрежде-
ний, которые сейчас ими охраня-
ются, вовсе не хотят. Первыми за-
били тревогу директора музеев, 
госархивов и крупных библиотек. 
И их позицию поддержал ми-
нистр культуры Владимир Медин-
ский.

Вчера в СМИ прошла инфор-
мация, что письма в МВД с прось-
бами не убирать вневедомствен-
ную охрану из банковских рас-
четно-кассовых центров и с ги-
дроэлектростанций направили и 
руководители Центробанка, и Фе-
дерального агентства водных ре-
сурсов. 

В Центробанке напоминают, 
что сейчас на договорной основе 
их объекты охраняют около 9 ты-
сяч сотрудников МВД. Полицей-
ские защищают вычислительные 
центры, обеспечивающие фун-
кционирование самых разных 
платежных систем. А также рас-
четно-кассовые центры, в кото-
рых хранятся золотовалютные 
резервы ЦБ, резервные фонды и 
практически весь запас драгме-
таллов. 

Часть этих объектов Банк 

России считает системно значи-
мыми, поскольку от их беспере-
бойной работы зависит вся дея-
тельность ведомства. 

В связи с этим Банк России 
просит МВД оставить охрану 
хотя бы на 30 самых важных 
объектах, для чего понадобится 
960 полицейских.

В своем обращении чиновни-
ки агентства водных ресурсов 
просят сохранить полицейскую 
охрану, в частности на гидротех-
нических сооружениях. Просьбу 
они обосновывают необходимо-
стью предотвращения диверсий 
и нападений, прежде всего на 
юге страны, где сложная крими-
ногенная ситуация. 

Ранее с аналогичной прось-
бой в МВД обратилось мини-
стерство культуры. Отдавать му-
зеи, галереи и библиотеки, где 
хранятся исторические ценно-
сти, под ответственность част-
ных охранных предприятий му-
зейщики побаиваются. 

Напомним, с 1 ноября текуще-
го года из 3,5 тысячи действую-
щих стационарных постов глав-
ного управления вневедомствен-
ной охраны МВД останутся лишь 
262 поста. Сокращение будет 
проведено в рамках объявленно-
го сокращения общей численно-
сти органов внутренних дел на 10 
процентов, примерно до 1 млн 
человек. Наибольшее количество 
должностей — свыше 43 тысяч из 
примерно 110 тысяч сокращае-
мых — приходится именно на вне-
ведомственную охрану. 

Стационарных постов лишат-
ся многие ведомства, банки, 
объекты культуры. Предполага-
ется, что их защитой займутся 
ФГУП «Охрана», ЧОПы и ведом-
ственные охранные подразделе-
ния. «Живую» охрану полиция 
оставит лишь на объектах, кото-
рые правительство отнесет к 
критически важным.

В МВД, по данным «РГ», к 
опасениям всех ведомств отно-

сятся очень серьезно. С мини-
стерством культуры уже создана 
совместная рабочая группа для 
решения наболевшего вопроса. 
Правда, как поделился в разго-
воре с «РГ» источник в полиции, 
минкультуры пока не прислало в 
нее своих представителей. 

Также в МВД подчеркивают, 
что ни один из перечисленных 
объектов полицейские не броса-
ют на произвол судьбы, а лишь 
снимают пост охраны, на кото-
ром должен постоянно нахо-
диться сотрудник. Взамен «жи-
вых» постов во всех музеях, би-
блиотеках и других объектах 
обязательно появятся пульты с 
«тревожными кнопками». Коли-
чество патрулей, выезжающих 
на срабатывание сигнализации, 
при этом не снизится. При необ-
ходимости полицейские через 
несколько минут будут на месте. 

Еще один аспект, о котором 
не говорят напрямую, — это сто-
имость услуг по охране. Дело в 
том, что вневедомственная ох-
рана — это не только надежно, но 
и недорого. Стоимость охраны у 
ЧОПов, как правило, в 3—4 раза 
выше. Это означает, что всем за-
интересованным ведомствам с 1 
ноября придется искать допол-
нительные средства на обеспе-
чение охраны своих учрежде-
ний. А в этом они вовсе и не за-
интересованы. Поэтому сейчас 
по Интернету и даже по некото-
рым газетам начинают гулять 

страшилки о том, как уход вне-
ведомственной охраны приве-
дет к терактам, диверсиям и 
даже наводнениям с многоты-
сячными жертвами. 

Хотя достойная замена вневе-
домственной охране есть, и об 
этом практически все знают. 
При МВД более 10 лет успешно 
работает государственное пред-
приятие — ФГУП «Охрана». Ко-
стяк этого госпредприятия со-
стоит из бывших полицейских. 
Поэтому охрана со стороны 
«фгуповцев» нисколько не будет 
уступать по качеству «вохров-
ской». Но тут опять же встает во-
прос денег, услуги ФГУПа стоят 
дороже. 

Вместе с тем именно ФГУП 
«Охрана», как планируется, 
возьмет на себя большинство 
объектов, с которых уйдут поли-
цейские. И такой вариант устро-
ит обе стороны — чиновники по-
лучат в охранники опытных про-
фессионалов от полиции, а МВД 
— место для трудоустройства 
пенсионеров и сокращаемых со-
трудников.

«Мы разослали во все учре-
ждения культуры письма, где 
предложили воспользоваться с 1 
ноября услугами ФГУП «Охра-
на», — рассказал «РГ» официаль-
ный представитель предприятия 
Валерий Грибакин.

Оставить полицейскую охрану мно-
гие ведомства хотят еще и потому, 
что это гораздо дешевле услуг ЧОП.

Акцент

 «Живую» охрану полиция 
оставит лишь на объектах, 
которые правительство 
отнесет к критически важным

При обыске в квар-
тире задержанного 
найдена одежда, 
в которой он, судя 
по описаниям сви-
детелей, мог быть 
в момент избиения 
пенсионерки

Марко Мюллер выучил русский, 
благодаря нашим фильмам.

Прояснить свое поведение Виталий Кондратенко не смог, 
ссылаясь на потерю памяти.
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Как только музейные хранилища оказываются 

без должной охраны, они тут же попадают в груп-

пу риска. Послереволюционная неразбериха, ца-

рившая на территории Московского Кремля зи-

мой 1918 года, и отсутствие должной охраны при-

вели к тому, что воры смогли беспрепятственно 

проникнуть в Патриаршую ризницу и вынести от-

туда все самое ценное. 

Кража из Патриаршей ризницы Московского 

Кремля — многие называют ее кражей века — была 

обнаружена 30 января 1918 года (12 февраля по 

новому стилю). Грабителей задержали спустя две 

недели, но вернуть все похищенные сокровища 

так и не удалось.

Современники так описывают зимние послере-

волюционные дни варварски разгромленного 

Московского Кремля. Тротуары, мостовые и пло-

щади покрыты жижей грязного снега, во дворах 

стоят огромные сугробы с человеческий рост. В 

самых неожиданных местах лежат большие шта-

бели дров, необходимые для отопления многочи-

сленных помещений. По всей территории Крем-

ля с утра до позднего вечера бродят толпы людей: 

никто не знал, кто были эти люди и что им тут нуж-

но. Должная охрана памятникам и хранилищам 

Кремля явно не обеспечивалась. Чем и восполь-

зовались братья Константин и Дмитрий Полежае-

вы, члены известной банды Полежаевых (отец и 

мать были скупщиками краденого, а трое их сыно-

вей — профессиональными ворами). Они нашли 

способ попасть в Патриаршую ризницу,  собрали 

все самое ценное в течение 8 дней и вывезли из 

Кремля на подводах. Среди украденных вещей — 

Евангелия XII века и 1648 года (в окладе с брилли-

антами), золотая чаша весом 15,4 килограмма, 

драгоценные панагии и кресты. Всего было укра-

дено сокровищ на сумму 30 миллионов золотых 

рублей (по современному курсу — около 90 мил-

лионов долларов). 

Согласно документам «30 января 1918 года Па-

триарший ризничий, разводящий, подрядчик Ку-

лаков, келейник ризничего и два мастера, войдя в 

Патриаршую ризницу, нашли, что из нее через 

пролом окна и железной ставни в углу у столпа Бо-

риса Годунова (колокольня Ивана Великого. — 

Прим. ред.) оказалось похищенным все самое 

ценное в Ризнице, в огромном количестве остав-

шееся незарегистрированным… Оставшиеся в 

Ризнице вещи разбросаны, испорчены и перело-

маны». Этот акт подписан членами комиссии по 

охране памятников искусств и старины, в частно-

сти архимандритом Арсением и хранителем Ору-

жейной палаты Трутовским.

Примечательно, что еще 24 мая 1910 года специ-

альная комиссия осматривала Патриаршую риз-

ницу и установила, что ее помещение «небезопа-

сно». В архивах Московского археологического 

общества сохранился документ, согласно кото-

рому ненадежными были признаны два окна на 

южной стороне колокольни, обращенные к Царь-

колоколу. А так называемые тепловые каналы и 

каналы обратной тяги, проходящие в стенах зда-

ния, комиссия признала «вполне доступными для 

проникновения злоумышленников через камеру 

печи или через приточный канал снаружи». Тогда 

комиссия предложила выставлять пост под окна-

ми ризницы и Царь-колокола, а тепловой и при-

точный каналы заделать стальной решеткой. 

Меры приняты не были, чем спустя 8 лет в «смут-

ное время» и воспользовались грабители. 

Сохранился и черновик доклада комиссии по ох-

ране предметов Синодальной ризницы в Москов-

скую контору Синода за 1908 года, в котором 

предлагалось создать комиссию, отвечающую за 

сохранность вещей. А в проекте правил хранения 

предметов рекомендуется хранить сокровища в 

запираемых и опечатанных шкафах и витринах и 

не открывать их для посетителей. К рисованию и 

фотографированию ценностей допускались толь-

ко «благонадежные посторонние лица», записан-

ные в специальном журнале.

После ограбления вышло распоряжение принять 

на довольствие 128 человек охраны музеев и со-

брания художественно-исторических ценностей 

Московского Кремля. В июле того же года начала 

работать комиссия Государственного контроля 

по проверке ценностей Московского Кремля.

Часть украденных из Патриаршей ризницы со-

кровищ была возвращена в Кремль, в Оружей-

ную палату.  Но судьба многих реликвий так и 

осталось неизвестной. Среди них Митра (коро-

на) патриарха Никона, Саккос (мантия) первого 

русского патриарха Иова и драгоценный посох 

митрополита Петра. Охотники за кладами пред-

полагают, что в ограблении были замешаны не 

только воры-рецидивисты, но и сильные мира 

сего того времени. Кто-то предполагает, что в 

нем могли быть заинтересованы монархисты, 

желающие уберечь церковные драгоценности 

от большевистской национализации. Другие 

считают, что к краже века были причастны анар-

хисты, которым были необходимы деньги для во-

оружения своих отрядов.  Искатели до сих пор 

пытаются открыть тайну того ограбления.

Подготовила Наталья Лебедева

КАК БЫЛИ УКРАДЕНЫ СОКРОВИЩА ПАТРИАРШЕЙ РИЗНИЦЫ МОСКОВСКОГО КРЕМЛЯ

ОГРАБЛЕНИЕ  НА  90  МИЛЛИОНОВ  ДОЛЛАРОВ
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Панагии Патриаршей ризницы в Московском 
Кремле, похищенные и уничтоженные в 1918 
году.
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Полностью интервью 
и мастер-класс Марка 
Мюллера читайте на сайте
www.rg.ru/art/1164289
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СУД  Сбежавшего 
руководителя турфирмы 
могут экстрадировать 
из Сербии в Россию

Из «Лабиринта» 
вернут домой

Владимир Богданов

АПЕЛЛЯЦИОННЫЙ суд сербского города Крагуевац 
отклонил жалобу на решение об экстрадиции в Россию 
одного из руководителей туристической фирмы «Лаби-
ринт» Сергея Азарскова. Однако последнее слово в этом 
вопросе остается за министерством юстиции Сербии. 
Оно и должно формально подтвердить решение суда.

Падение этой турфирмы началось в декабре 2013 
года. По версии следствия, руководители туристических 
компаний ООО «Лабиринт», ЗАО «Лабиринт-Т», ООО 
«Компания Лабиринт» и «Идеал-тур» Михаил Шаманов 
и Сергей Азарсков разработали план, как похитить день-
ги клиентов. Для этого они склонили представителей 
группы компаний «Лабиринт» к продаже акций и долей в 
уставных капиталах Азарскову. 

 Это позволило двум руководителям взять под контр-
оль эти организации. В дальнейшем подельники распо-
ряжались деньгами клиентов, предназначенными для 
покупки авиабилетов, по своему усмотрению: они 
просто переводили эти средства на счета подконтроль-
ных им фирм и тратили. Закончилось все это печально 
для 18 тысяч граждан, признанных потерпевшими по 
возбужденному уголовному делу: все они застряли за ру-
бежом из-за отсутствия оплаты обратных билетов. 

 Туроператор «Лабиринт» объявил о приостановке де-
ятельности со 2 августа прошлого года. Правда, пообе-
щав своим клиентам оказать помощь по возвращению в 
Россию. И опять обманули. Практически за их возвраще-
ние заплатило государство. 

Тогда же Азарскову и его коллеге из «Идеал-тура» Ми-
хаилу Шаманову были предъявлены обвинения по статье 
УК — мошенничество в особо крупных размерах. Санкция 
по ней предусматривает до 10 лет лишения свободы. 

Подельников объявили в международный розыск. И 
заочно арестовали. 

Напомним, в августе решение об экстрадиции Сергея 
Азарскова вынес суд первой инстанции в сербском горо-
де Ужице, удовлетворив соответствующее ходатайство 
российской Генпрокуратуры. О задержании Азарскова в 
Сербии стало известно уже 1 июля этого года. 

СЛЕДСТВИЕ СК расследует 
дело о похищении 
москвички из-за жилья

Квартирная 
пленница

Наталья Козлова

БУКВАЛЬНО несколько дней понадобилось полиции, 
чтобы задержать всех бандитов, причастных к похище-
нию москвички из-за ее квартиры. Это уголовное дело 
расследует подмосковное подразделение Следственного 
комитета. 

Фигурантов в деле трое — гражданин Азербайджана и 
двое жителей Владимирской области. Они подозревают-
ся в тяжком преступлении — похищении человека груп-
пой лиц по предварительному сговору из корыстных по-
буждений.

По данным следствия, в начале сентября 2015 года 
33-летний гражданин Азербайджана предложил своим 
знакомым «пойти на дело». Проще говоря, ограбить жен-
щину, у которой приезжий снимал квартиру в подмо-
сковной Балашихе.

На прошлой неде-
ле троица подъехала 
к дому, где жила жер-
тва, и выманили ее 
на улицу под предло-
гом отдать деньги за 
наем квартиры. 
Женщина села в ав-
томобиль, не ожидая 
подвоха, но денег ей 
не отдали, а связали 
и вывезли во Влади-
мирскую область. 
Там несчастную два 
дня держали в деревне Старые Петушки, требуя продать 
три квартиры в столице и области, которыми гражданка 
владела, а деньги отдать им.

В конце концов жертва согласилась на все условия, и 
один из подозреваемых привез ее в Москву, где его уже 
ждали оперативники. Двоих его подельников задержали 
вчера во Владимирской области.  В ближайшее время по 
ходатайству следствия суд решит вопрос об их аресте.

Похищения граждан из-за жилья в последнее время 
стали настоящим бичом больших городов. Вот факты 
только за последний летний месяц этого года. В августе 
суд Тюмени вынес приговор двум местным жителям — 
49-летнему Виктору Андесу и 24-летнему Евгению Хоро-
шеву. Они похитили дочь сотрудника банка из Кургана. 
Один из бандитов получил 16 лет в колонии особого ре-
жима, а второй — 12 лет колонии строгого режима. 

Сожительница одного из преступников продала свою 
квартиру в Тюмени за 2,6 миллиона рублей сотруднику 
курганского банка. Тот жилье оформил на старшую дочь, 
работавшую преподавателем в школе иностранных язы-
ков в Тюмени. Бандиты решили похитить новую хозяйку 
квартиры и получить с ее родных выкуп.

Жертву нашли с трудом через социальные сети, так 
как она не жила в купленной квартире. С девушкой спи-
сались и попросили быть репетитором по немецкому 
языку якобы у младшего брата. В итоге жертву заманили 
в машину и отвезли в безлюдное место и, угрожая но-
жом, связали руки и ноги скотчем, заклеили рот и натя-
нули на глаза шапку. Добыча преступников оказалась не-
велика — из сумки жертвы забрали 1 тысячу рублей и 
банковскую карту, с которой сняли 15 тысяч рублей. По-
том девушку похитители привезли в съемную квартиру 
и привязали к батарее.

С телефона пленницы преступники позвонили ее 
отцу и потребовали выкуп в 5 миллионов рублей, угро-
жая применить к ней насилие. Отец сразу сообщил о по-
хищении дочери в тюменскую полицию и в тот же вечер 
приехал из Кургана в Тюмень. На следующий день, точ-
нее ночь, бандитов поймали, когда они приехали за вы-
купом.

А в минувшую среду в Петербурге  бандиты похитили 
49-летнего мужчину. Его вывезли в деревню Соловьи 
Псковской области и требовали переписать на них его 
квартиру. Но ему повезло. Четырех преступников пойма-
ли, а похищенный пробыл в неволе всего три дня. 

ДОРОГИ Эвакуировать машину можно только в крайних случаях, 
считают депутаты 

Под знаком не увезут
Владимир Баршев

В 
Госдуму внесен законо-
проект, который предлага-
ет запретить эвакуацию 

транспортных средств в том 
случае, если они не создают пре-
пятствия для проезда других ма-
шин. 

Авторами законодательной 
инициативы выступили депута-
ты Ярослав Нилов, Игорь Лебе-
дев, Сергей Иванов и Андрей 
Свинцов. Надо сказать, что ини-
циатива отнюдь не нова. Бук-
вально при внесении последних 
поправок в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях 
ко второму чтению озвучива-
лись именно такие поправки, 
предложенные первым зампре-
дом Комитета Госдумы по кон-
ституционному законодатель-
ству и госстроительству Вячес-
лавом Лысаковым. 

Суть их в следующем: убрать 
из статьи 27.13, которая предус-
матривает задержание тран-
спортного средства, ссылки на 
части 4 и 5 статьи 12.16 КоАП. 
То есть, грубо говоря, за оста-
новку под знаком «остановка 
запрещена» или под знаком 
«стоянка запрещена» виновни-
ку нарушения должен выписы-
ваться только штраф, который 
тот обязан уплатить в установ-
ленный законом срок. При этом 
эвакуация не применяется. 

Зато она применятся в тех 
случаях, когда водитель припар-
ковал свой автомобиль вторым 
рядом, загородил въезд или вы-
езд, встал на пешеходном пере-
ходе или на остановке общест-
венного транспорта. В общем, в 
тех случаях, когда он конкретно 
мешает движению. И эти случаи 

относятся уже к статье 12.19 
КоАП. 

Напомним, что именно такие 
поправки предлагались к зако-
нопроекту, который уже дейст-
вует. Но именно эти поправки 
были отметены. В кодекс были 
внесены требования об обяза-
тельной установке информаци-
онных табличек под знаками, за-
прещающими стоянку и парков-
ку, предупреждающими, что 
здесь может работать эвакуатор. 

Также в закон о безопасности 
дорожного движения внесены 
требования о том, что при смене 
организации дорожного движе-
ния водители должны быть преду-
преждены об этом за 20 дней. То 
есть не только на сайтах и в газе-

тах должна быть такая информа-
ция, но и на информационных 
стендах, табличках, знаках, кото-
рые установлены именно в местах 
изменения дорожного движения. 

Аргументы в пользу этого за-
конопроекта у всех депутатов 
одинаковы. Принудительная 
э в а к у а ц и я  т р а н с п о р т н ы х 
средств из обеспечительной 
меры превратилась в дополни-
тельное наказание, что противо-
речит КоАП и Конституции. 
Нельзя наказать за одно и то же 
нарушение дважды. Однако слу-
чайно неправильно припарко-
вавшегося водителя наказыва-
ют строже, чем за движение по 
встречной полосе. Он должен 
оплатить штраф за неправиль-

ную парковку, затем оплатить 
услуги эвакуатора по тарифам. 
В процессе ему предстоит помо-
таться по столице на метро, или 
на такси, или на машине друга — 
и все это тоже затраты. И только 
потом получить машину. 

ПРАВО 
СК расследует
факт взятки за
персональные 
данные

ЦЕНА 
ФАМИЛИИ

Наталья Козлова

СК по Костромской области рас-
следует уголовное дело бывшего 
сотрудника местного отдела МВД 
Алексея Никонорова и сопредсе-
дателя регионального отделения 
«РПР-ПАРНАС» Санкт-Петер-
бурга Андрея Пивоварова. 

В числе обвинений — для поли-
цейского - превышение дол-
жностных полномочий, для поли-
тика - подстрекательство к пре-
вышению должностных полно-
мочий и неправомерный доступ к 
компьютерной информации.

Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» официальный представи-
тель СКР Владимир Маркин, по 
ходу расследования появились 
основания для возбуждения но-
вого уголовного дела. Статьи — 
дача и получение взятки.

— Для того чтобы получить до-
ступ к спискам избирателей, Пи-
воваров предложил полицейско-
му взятку, на что Никоноров со-
гласился. 

По данным следствия, с 19 по 
27 июля 2015 года Никоноров не-
однократно обеспечивал провер-
ки имевшихся у Пивоварова пер-
сональных данных жителей обла-
сти через интегрированный банк 
данных УМВД России по Ко-
стромской области. За это со-
трудник полиции получал от Пи-
воварова в общей сумме не менее 
50 тысяч рублей. 

Это пресекли сотрудники соб-
ственной безопасности УМВД по 
региону. Сейчас оба дела соеди-
нили в одно.

Скандал Правоохранители не спешат искать крупного мошенника

«Харлей» 
почти не виден

Иван Егоров 

Н
есколько десятков 
байкеров со всей 
России стали жер-
твами масштабного 
многомиллионного 

мошенничества. 
 Все они заключили договоры 

на поставку мотоциклов из США 
с Александром Хануковым — вла-
дельцем одного из самых раскру-
ченных на тот момент мотосало-
нов — USA-Moto.com из Санкт-Пе-
тербурга. По данным байкеров, с 
конца 2012 года по осень 2013 
года Хануков заключил с покупа-
телями из разных городов России 
более 30 договоров поставки мо-
тоциклов престижных марок из 
Америки. Главным условием по-
ставки была предоплата, причем 
в большинстве случаев — как ми-
нимум 80-процентная. 

Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» координатор группы об-

манутых байкеров, Хануков вел 
переговоры и действовал при-
мерно по одной и той же схеме. 
После поступления в салон заяв-
ки на мотоцикл он лично созва-
нивался с клиентом, после чего 
вылетал или приезжал к нему на 
переговоры. Во время встречи, 
которая проходила, как правило, 
в кафе и ресторанах, он профес-
сионально отвечал на все инте-
ресующие вопросы и произво-
дил впечатление действительно 

надежного поставщика мототех-
ники из США. Например, он не 
скрывал, что занимается постав-
ками Harley-Davidson и  Honda 
Gold Wing из США на протяже-
нии 7 лет, а также, что у него был 
огромный стенд на мотовыстав-
ке в «Крокус Экспо» в марте 
2013 года. Дальше, заключался 
официальный договор на по-
ставку мотоцикла и вносилась 
предоплата. Кроме договора Ха-
нуков отдавал на руки покупате-

лям и расписку о полученных 
деньгах.  

Собрав около 18 миллионов ру-
блей в долларовом эквиваленте в 
виде предоплаты как от байкеров 
так и от американских партнеров, 
Александр Хануков скрылся в не-
известном направлении, «забыв» 
про поставку техники. Причем не 
просто скрылся, развелся с женой, 
выписался из квартиры в Санкт-
Петербурге и, по некоторым дан-
ным, поменял фамилию и паспорт.

Мотоциклисты из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Нижнего Нов-
города и других городов объеди-
нились, чтобы совместными уси-
лиями добиться справедливого 
наказания мошенника. 25 марта 
2014 года группа активистов по-
дала первые заявления в управле-
ние экономической безопасности 
и противодействию коррупции с 
требованием о привлечении к уго-
ловной ответственности Алексан-
дра Ханукова за мошенничество в 

особо крупном размере, совер-
шенное группой лиц. Заявления 
были поданы как от отдельных 
лиц, так и от группы потерпевших. 
Параллельно байкеры пытались 
сами найти мошенника. Его чуть 
не поймали в Ростове-на-Дону, где 
он уже под другой фамилией пы-
тался договориться о поставке 
крупной партии мотоциклов. 
Правда, в последний момент на 
встречу, где ему должны были пе-
редать деньги за мотоциклы, он не 
пришел. Все заявления байкеров в 
итоге спускались на «землю» — к 
участковому в Санкт-Петербург. А 
тот решил,что преступления не 
было, и отказал в возбуждении 
уголовного дела. По его мнению, у 
обманутых мотоциклистов с Ха-
нуковым «сложились гражданско-
правовые отношения, которые на-
ходятся в компетенции суда». 

Байкерам обещали доставить из 
Америки эксклюзивные «Харлеи», 
но получили они «воздух».

Акцент

 Владелец салона элитных 
мотоциклов обманул 
 байкеров более чем 
на 18 миллионов рублей  

Похищения гра-
ждан из-за жилья 
в последнее время 
стали настоящим 
бичом больших 
городов

Предлагается ввести ограничения 
для эвакуаторов. Увозить надо 
только тех, кто действительно 
мешает движению.

Публикацию комментирует 
Марк Тишман
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Названы автомобили, 
которые чаще других 
эвакуируют в Москве — 
подробнее на сайте 
www.rg.ru/art/1159300
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Юрий Чайка 
призвал 
западных 
коллег 
ускорить 
сроки выдачи 
преступников

ВЕРНИТЕ 
НЕМЕДЛЕННО

Иван Егоров

ВЫСТУПАЯ вчера в Цюрихе на 
XX ежегодной конференции Ме-
ждународной ассоциации про-
куроров, Генеральный прокурор 
РФ Юрий Чайка призвал зару-
бежных коллег изменить пра-
ктику международного сотруд-
ничества с тем, чтобы ускорить 
сроки выдачи преступников.

— Новый характер крими-
нальных угроз и вызовов всему 
международному сообществу 
требует выработки и эффектив-
ного применения средств и ме-
тодов правового сотрудничест-
ва, адекватных этим угрозам и 
вызовам, — сказал Чайка.

По его словам, одной из наи-
более распространенных про-
блем является длительность рас-
смотрения многими государст-
вами запросов о сотрудничестве. 
Он напомнил, что Россия имеет 
договоры о выдаче и правовой 
помощи по уголовным делам бо-
лее чем с одной третью из почти 
200 государств мира, что являет-
ся не самым плохим показате-
лем. Однако, по словам Чайки, 
потребуется не менее 50 лет на 
то, чтобы достичь идеала и иметь 
договорные отношения в рас-
сматриваемой сфере со всеми 
странами мира.

— Мы считаем недопустимым 
применение двойных стандар-
тов в международном сотрудни-
честве. Не может быть хороших 
и плохих, чужих и своих пре-
ступников, — отметил Юрий Чай-
ка. 

Он напомнил, что в россий-
ских криминальных кругах не-
которые страны Евросоюза име-
ют устойчивую славу тихой га-
вани для лиц, преследуемых в 
России за совершение экономи-
ческих преступлений.

— Они рассматриваются как 
место надежного укрытия от 
правосудия ввиду весьма либе-
ральной и, как нам представля-
ется, избирательной практики 
выдачи и предоставления убежи-
ща в них, — заметил Генпроку-
рор. — Но хотелось бы обратить 
ваше внимание на то, что вместе 
с «грязными» деньгами преступ-
ники также привозят в страны 
нового местожительства крими-
нальный опыт и незаконные ме-
тоды ведения бизнеса, включая 
коррупцию и насильственные 
преступления.

По-прежнему, по его словам, 
нередки факты злоупотребления 
институтом убежища. В связи с 
этим Юрий Чайка предложил 
включить в двусторонние дого-
воры о сотрудничестве в право-
вой сфере положения, касающи-
еся упрощения и ускорения про-
цедур взаимодействия, в том чи-
сле путем применения совре-
менных технических и организа-
ционных средств и форм, вклю-
чая видео-конференц-связь, 
контролируемые поставки, со-
здание совместных следствен-
ных бригад, сокращение или ог-
раничение оснований отказа в 
сотрудничестве.

Кроме того, по мнению Ген-
прокурора, заключение двусто-
ронних и многосторонних дого-
воров о возврате имущества, по-
лученного преступным путем и 
конфискованного в результате 
международного сотрудничест-
ва, будет способствовать воз-
врату из-за границы многомил-
лиардных преступно нажитых 
активов. По словам главы над-
зорного ведомства, без такого 
договора любому государству 
просто невыгодно направлять за 
границу запросы о конфискации 
имущества, полученного пре-
ступным путем, так как конфи-
скованные активы поступают в 
распоряжение запрашиваемого 
государства. Это препятствует 
возможно более полному возме-
щению ущерба жертвам престу-
плений, да и в целом несправед-
ливо. Например, некоторые 
страны возвращают не более по-
ловины от того, что они конфи-
сковали по запросу другого го-
сударства.

Некоторые обвиня-
емые рассматрива-
ют страны Европы 
как тихую гавань, 
где можно спрятать-
ся и отсидеться
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СКАНДАЛ Президент 
Порошенко вновь 
использовал 
«фактор России»

Осеннее 
обострение

Евгений Шестаков

ТЕПЕРЬ все стало на свои места — президент Украины 
Петр Порошенко придумал, как объяснить Западу кро-
вопролитные столкновения у стен Верховной рады, в 
ходе которых погибло несколько национальных гвар-
дейцев и более 100 человек получили ранения. Две не-
дели назад наблюдавшие за происходящим иностран-
ные журналисты в один голос утверждали: события у 
стен украинского парламента, когда там рассматри-
вался закон о частичной, весьма условной, но тем не 
менее децентрализации Украины, спровоцировали на-
ционалисты и примкнувшие к ним боевики запрещен-
ной в России за экстремизм организации «Правый сек-
тор». 

На протяжении двух последних недель эта точка 
зрения не оспаривалась. Напротив, власти усиленно 
делали вид, что проводят расследование и выявляют 
всех исполнителей и заказчиков этого инцидента. В ми-
нистерстве внутренних дел Украины отчитались об 

аресте главного по-
дозреваемого, по 
чьей вине взорва-
лась граната, — бой-
ца батальона МВД 
«Сич». А глава ве-
домства Арсен Ава-
ков назвал виновни-
ком трагедии наци-
оналистическую 
партию «Свобода». 

Словом, всем на Украине и на Западе казалось, что при-
чины столкновений возле Рады кроются в политиче-
ском противостоянии радикалов и действующей влас-
ти. Но как же все ошибались…

За две недели до местных выборов, на которых мно-
гие аналитики предсказывают поражение сторонни-
кам президента Украины, Петр Порошенко, наконец, 
нашел правильное объяснение событий у стен парла-
мента. Вместо того чтобы растолковывать читателям 
на Западе хитросплетения украинской политической 
жизни, где в схватке за выживание сошлись олигархи-
ческие и националистические группировки, Порошен-
ко рассказал газете «Индепендент», что во всем вино-
вата Россия. А поскольку бравший интервью журна-
лист промолчал в отношении сказанного украинским 
президентом, то фантазия Петра Алексеевича разыгра-
лась не на шутку. И он живописал изумленному бри-
танскому собеседнику, как от 1100 до 1500 специально 
завезенных российских агентов, которые при поддер-
жке местных олигархов находились в первых рядах ми-
тингующих, спровоцировали насилие. Так что в собы-
тиях у Рады, по версии Порошенко, виноваты вовсе не 
радикалы и националисты из «Свободы» — глава МВД 
ошибался, а дотянувшаяся до Киева «рука Москвы».

Впрочем, сознавая, что в такую, противоречащую 
всему звучавшему раньше, историю даже политически 
не подкованный западный обыватель не поверит, пре-
зидент Украины продолжил осенние «страшилки». 
Кроме вышеупомянутой «руки» не менее серьезную 
угрозу для Украины, по его мнению, представляют оли-
гархи. Будучи недовольными планами правительства, 
которое стремится избавить страну от тотального 
контроля богатых людей, они дестабилизируют обста-
новку.

«Но разве не вы Петр Алексеевич, будучи владель-
цем так и не проданного, несмотря на предвыборные 
обещания, концерна «Рошен», остаетесь одним из тех 
самых олигархов, влияющих на работу правительства, 
с которыми борется президент Порошенко?» — обра-
тился к главе украинского государства британский ин-
тервьюер. Ответа не последовало. Впрочем, призна-
юсь, не прозвучало в интервью и такого вопроса — вы-
слушав пассаж про роль украинских олигархов в деста-
билизации обстановки на Украине, журналист «Инде-
пендент» согласно 
покивал, так и не 
подняв вопрос о 
принадлежащих По-
рошенко «свечных 
заводиках».

Кстати, в том же 
интервью Порошен-
ко прояснил судьбу 
обращения 25 ты-
сяч граждан, пред-
лагавших отдать 
премьерское кресло 
на Украине нынеш-
нему одесскому гу-
бернатору Михаилу Саакашвили. Если верить прези-
денту — этого не произойдет. Но можно ли этому ве-
рить? Cобытия последнего года демонстрируют, что 
доверять обещаниям украинского лидера не стоит. На-
пример, год назад осенью в ходе предвыборного высту-
пления в Харьковском юридическом институте Поро-
шенко утверждал, что, став главой государства, «отво-
дит три месяца, чтобы отношения с Россией были нор-
мализованы». Теперь ясно, что избирателей он обма-
нул. Или другое обещание Порошенко также образца 
осени 2014 года — учитывать культурно-исторические 
и языковые особенности каждого региона и дать боль-
ше полномочий «исполкомам на местах». И вновь 
мимо. Стоит ли объяснять, что президент и премьер 
Украины имеют все основания опасаться, что намечен-
ные на конец сентября местные выборы партия власти 
проиграет вчистую. Собственно об этом откровенно 
говорит глава украинского правительства Арсений 
Яценюк, когда предрекает «осеннее обострение», ужа-
сный популизм и «войну демократического лагеря с са-
мим собой». Так что, публично сняв с националистов и 
радикалов ответственность за бойню у стен Рады, пре-
зидент Украины рассчитывает заранее навести мосты с 
предполагаемыми победителями выборов. А экстренно 
проведенная перед голосованием демобилизация 
должна хоть ненамного приподнять рейтинг власти, 
который, по оценкам социологов, вплотную подобрал-
ся к нулевой отметке. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Десятки тысяч беженцев оказались в подвешенном состоянии 
из-за возобновления контроля на границах Шенгена

Порог Европы превратился в стену
Анна Федякина

В 
«узаконенное чистилище» 
для беженцев превратились 
страны Евросоюза после 

того как ряд европейских столиц 
решили восстановить погранич-
ный контроль внутри Шенген-
ской зоны. Такую оценку дейст-
виям европейцев дало Управле-
ние верховного комиссара ООН 
по делам беженцев перед экс-
тренной встречей министров 
внутренних дел ЕС в Брюсселе, 
главной темой которой стал кри-
зис в связи с наплывом выну-
жденных переселенцев.

«УВКБ ООН обеспокоено ком-
бинацией различных индивиду-
альных мер, которые могут со-
здать ситуацию, когда большое 
количество беженцев, ищущих 
защиты в Европе и имеющих на 
нее право в соответствии с ме-
ждународными нормами, ока-
жутся в подвешенном состоя-
нии», — говорится в официаль-
ном заявлении организации. 

В понедельник Германия вре-
менно восстановила контроль на 
своих границах в целях безопа-
сности из-за массового притока 
беженцев в страну. Об этом реше-
нии объявил глава МВД ФРГ То-
мас де Мезьер. По его словам, 
прежде всего власти сконцентри-
руются на ситуации вдоль грани-
цы с Австрией. Буквально пару 
часов спустя о вступлении в силу 
аналогичных ограничительных 
мер заявила Чехия. «Мы вводим 
меры пограничного контроля на 
границе с Австрией. Не исключе-
но, что потребуются дополни-
тельные действия в зависимости 
от развития ситуации», — отме-
тил министр внутренних дел Че-
хии Милан Хованец. В свою оче-
редь Австрия привлекла воору-
женные силы страны для охраны 
границы с Венгрией, мобилизо-
вав для этого 2,2 тысячи солдат. В 

понедельник пограничный 
контроль на границах с Венгрией 
и Австрией восстановила Слова-
кия. А премьер Польши Ева Ко-
пач заявила председателю Евро-
комиссии Жан-Клоду Юнкеру, 
что Варшава «в случае какой-ли-
бо угрозы введет контроль на 
границе с другими странами ЕС». 

Напомним, что первым о не-
обходимости восстановления по-
граничного контроля в ЕС заявил 
Будапешт.  С 15 сентября в Венг-
рии вступает в силу новое зако-
нодательство, которое предусма-
тривает тюремное заключение 
всех, кто перешел границу неле-
гально.

Экстренная встреча мини-
стров внутренних дел ЕС в Брюс-
селе была призвана объединить 
усилия европейских столиц в 
преодолении кризисной ситуа-
ции, сложившейся из-за массово-

го притока беженцев из стран 
Ближнего Востока и Северной 
Европы. Однако, как показал 
опыт предыдущих переговоров 
представителей 28 стран ЕС на 
разных уровнях, Европа просто 
не в состоянии выработать адек-
ватный ответ на эту проблему. 
Вместо единой и солидарной по-
литики каждая страна защищает 
собственные интересы. При этом 
СМИ отмечают, что действия ев-
ропейских столиц напоминают 
лишь имитацию заботы о бежен-
цах. Так, Guardian приводит рас-
сказ палестинца Омера Сами, ко-
торый сначала просил убежища в 
Сирии, но из-за гражданской 
войны был вынужден отправить-
ся в Европу и теперь находится в 
немецком лагере в Вюрцбурге. 
«Лагерь размещен в заброшен-
ной школе в Вюрцбурге, где нахо-
дятся еще более тысячи бежен-

цев из Сирии, Афганистана и Ал-
бании. Я сплю на цокольном эта-
же, у меня с братом одна кровать 
на двоих, и помещение становит-
ся все холоднее с каждым днем, а 
отопления там нет, — рассказал 
Сами. — Нас кормят только раз в 
день, в обед. А на завтрак и ужин 
дают рыбные консервы и сырные 
треугольники». Завершая рас-
сказ, палестинец признался, что 
Германия оказалась вовсе не та-
кой благополучной, как он ожи-
дал. По его словам, некоторые 
знакомые даже подумывают вер-
нуться обратно в Сирию.

Отрезвление. Так можно охарактеризовать реакцию во Франции на введение 

Германией контроля на границе с Австрией. Дифирамбы, которые местные по-

литики и СМИ (в основном левого толка) расточали в адрес Ангелы Меркель, а 

некоторые даже предлагали выдвинуть ее на Нобелевскую премию за намере-

ние предоставить убежище сотням тысяч беженцев, стихли как по мановению 

волшебной палочки. Разговоры о том, как и где размещать иностранцев, отошли 

на задний план, а главная тема ныне: что делать, чтобы остановить людской по-

ток. Франсуа Олланд, явно по согласованию с германским канцлером, во время 

поездки в департамент Верхняя Сона на западе Франции заявил в понедельник, 

что сейчас необходимо принять меры для «соблюдения границ Евросоюза», а 

для этого предложил создать центры по регистрации беженцев в Греции, Ита-

лии и Венгрии. Еще дальше идет экс-президент Николя Саркози. Он считает, что 

Шенгенские соглашения давно устарели и не работают, а поэтому их надо сроч-

но пересмотреть. А пока предлагает восстановить контроль на внутренних гра-

ницах, временно прекратив свободное перемещение граждан неевропейских 

государств в Шенгенской зоне, оставив его исключительно для обладателей ев-

ропейских паспортов. Николя Саркози также выступает за организацию реги-

страционных центров, но рекомендует разместить их в странах «на периферии 

Шенгена». То есть там, уточнил экс-президент, где беженцы находятся  «прежде, 

чем совершить попытку пересечь Средиземное море».  Судя по всему, речь идет 

в первую очередь о Турции. 

О том, что  Шенген в нынешнем виде следует подвергнуть не легкому пересмо-

тру,  а серьезной трансформации, сейчас во Франции заговорили во весь голос. 

Дальше всех в сложившейся ситуации пошел Национальный фронт. Его руко-

водство вообще предлагает закрыть границы с Германией с тем, чтобы беженцы 

не переориентировались на Францию.

Подготовил Вячеслав Прокофьев, Париж

В будущем из-за увеличения числа мусульманских детей образовательным уч-

реждениям Латвии придется запретить девочкам надевать короткие юбки. Об 

этом сообщила одна из влиятельных латвийских газет со ссылкой на главу служ-

бы контроля качества образования в Латвии Инита Юхневича.

Пока что в документах системы образования Латвии нет ни одной бумаги, ука-

зывающей на то, какой длины должна быть юбка у школьницы. Однако чиновни-

ки понимают, что у представителей других культур этические и эстетические 

нормы существенно отличаются. «То, на что латвийский мальчики не реагируют, 

мусульманские мальчики могут среагировать совсем по-другому. Например, 

современный спортивный костюм, который полностью облегает тело, может 

стать серьезным вызовом для консервативного мусульманина», — говорит глава 

Службы контроля качества образования.

Как пишет газета, в данный момент мусульманских детей, проживающих в Лат-

вии, можно пересчитать по пальцам, однако скоро ситуация кардинально изме-

нится. И их число за считанные месяцы перевалит за тысячу. Поэтому в минобо-

разования республики уже начали обсуждать возможность пересмотра дресс-

кода в школе.

Подготовила Надежда Ермолаева

ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ

КАЗУС

Константин Волков

А
така египетских воен-
ных на караван из че-
тырех туристических 
джипов продемон-
стрировала пробле-

мы, с которыми сталкивается 
египетская туриндустрия в усло-
виях активной борьбы Каира с 
терроризмом. В результате об-
стрела каравана 12 человек поги-
бли, среди них восемь граждан 
Мексики. Еще 10 туристов ране-
ны и находятся в больнице в при-
городе Каира. Среди пострадав-
ших — также пятеро мексикан-
цев, и, возможно, одна американ-
ка.

Четыре джипа выехали из Ка-
ира и двигались на юго-запад 
Египта, в Белую пустыню в райо-
не оазиса Фарафра — одну из при-
родных достопримечательно-
стей страны. На момент атаки пу-
тешественники находились в 350 
километрах от столицы.

При этом весь западный Еги-
пет сейчас находится в зоне 
контртеррористической опера-
ции, поскольку из охваченной 
гражданской войной Ливии че-

рез Западную пустыню идут ка-
раваны с оружием и боевиками 
на Синай и в другие районы стра-
ны. Как заявила представитель 
египетского министерства ту-
ризма Раша Азази, «компания, 
устроившая этот тур, по неясным 
причинам ничего не сообщила 
властям и не получила разреше-
ния на проезд по специальной 
зоне. Там не должно было быть 
туристов в это время».

Беспечность гидов, если речь, 
разумеется, не идет о преднаме-
ренной провокации, стала при-
чиной ошибки военных. Те в 
свою очередь оправдываются, 
говоря, что «джипы выглядели 
подозрительно», но признают 
свою ошибку. Впрочем, вина во-
еннослужащих не столь уж и ве-
лика, учитывая, что инцидент 
произошел неподалеку от райо-
на, где проходила операция по 
зачистке местности от террори-
стов. По понятным причинам не-
известный караван из четырех 
внедорожников привлек внима-
ние. Военные будучи уверенны-
ми, что туристов в этом районе 
быть не может, сразу открыли 
огонь на поражение.

Мехико уже потребовал са-
мого тщательного расследова-
ния трагического инцидента 
египетскими властями. Прези-
дент Мексики Пенья Ньето про-
вел экстренное совещание с МИ-
Дом и поручил дипломатам 
обеспечить полную поддержку 
пострадавших, находящихся в 
больнице, а также помочь се-
мьям погибших. Посол Мексики 
в Каире Хорхе Хуэнтес срочно 
выехал к раненым.

Скорее всего, египетские 
власти найдут виновных в дан-

ном происшествии, а руководи-
теля туркомпании, если только 
он не погиб вместе с клиентами, 
ждет серьезное наказание. Одна-
ко столь резонансная трагедия в 
любом случае не пойдет на поль-
зу Египту, только-только начав-
шему восстанавливаться после 
«арабской весны».

В конце августа минтуризма 
Египта заключило контракт с 
а м ер и ка н с к и м  р е к л а м н ы м 
агентством JWT на сумму 68 
миллионов долларов. За эти 
деньги пиарщики должны были 

организовать кампанию по при-
влечению туристов в Египет в 27 
странах мира. Цель Каира — при-
влечь в страну к 2020 году 20 
миллионов туристов. До «араб-
ской весны» их было порядка 15 
миллионов, но из-за активиза-
ции военных действий число от-
дыхающих в 2015 году составит, 
как ожидается, лишь 11—11,5 
миллиона человек. При этом 
египетская сторона намерена 
«улучшить мнение о ситуации 
внутри страны, поскольку сей-
час многие считают, что Египет 
— опасное и нестабильное ме-
сто». Об этом заявил недавно 
глава Египетской федерации ту-
ризма Эльхами эль-Заят.

По всей видимости, Каиру 
придется ужесточать правила в 
туристическом секторе, а глав-
ное — контроль за их выполнени-
ем. По идее, в результате должны 
исчезнуть, например, знамени-
тые египетские водители-лихачи, 
ведущие туристические автобу-
сы по пустыне на скорости под 
двести километров в час, что 
иногда заканчивается серьезны-
ми авариями. Также, есть над-
ежда, станет меньше и инструк-

торов по дайвингу, забывающих 
своих подопечных в открытом 
море. Должен быть наведен поря-
док и в плане разрешений на про-
езд через опасные территории, 
чего не сделал отвечавший за по-
ездку мексиканцев туроператор.

Кроме этого, властям, желаю-
щим развивать культурный ту-
ризм, придется обратить внима-
ние на охрану исторических па-
мятников. В Египте хорошо по-
ставлена охрана госучреждений, 
, однако что касается древних 
развалин, то с ними ситуация 
куда хуже. Так, в ходе «арабской 
весны» часть музеев была раз-
граблена, а бесценные артефак-
ты ушли на черный рынок. Даже 
рядом с Каиром, в Дахшура, где 
расположен некрополь фараонов 
Древнего и Среднего царств, 
местные жители строят дома 
прямо на раскопках и по ночам 
выходят на поиски древностей. 

Безалаберные гиды отправили 
туристов на джипах в запретную 
зону.

Евросоюз восстанавливает вну-
тренние границы, лишая беженцев 
надежды на хорошую жизнь. 

Читайте также: президент Украины признал 
коррумпированность своей армии 
www.rg.ru/art/1163942

Кризис с беженцами 
в Европе: фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/art/1164077

Порошенко наконец 
нашел правильное 
объяснение 
событий у Рады

Президент Украины 
имеет все основа-
ния опасаться, 
что партия власти 
проиграет 
местные выборы

МЕЖДУ ТЕМ
Министр иностранных дел России Сергей Лавров подтвер-
дил готовность Донецка и Луганска проводить голосование 
на основе украинского закона. По словам Лаврова, в респу-
бликах готовы, чтобы наблюдатели ОБСЕ получили право 
мониторить этот процесс, но они хотят обо всем этом 
договариваться в консультациях с украинской властью.
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Видеосюжет смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1164248

ЧП Египетские военные расстреляли иностранных путешественников 
из-за беспечности местного турагентства. Или это была сознательная провокация?

Мексиканские туристы 
стали мишенью
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РЕШЕНИЕ Водителям 
запретили пить после 
ДТП, а врачам — называть 
человека пьяным только 
по внешним признакам

Авария 
на посошок

Владислав Куликов, Владимир Баршев

ВЕРХОВНЫЙ суд России в ходе рассмотрения конкретных 
дел разъяснил ряд принципиальных тонкостей, связанных 
с пьянством за рулем. Одно из главных положений: водите-
лю ни под каким предлогом нельзя пить после аварии, пока 
не пройдет проверку на трезвость. Иначе накажут, как пья-
ного. Зато спать в автомобиле можно в любом состоянии, 
при условии, что машина мирно стоит на обочине. Врачам 
же запрещено ставить на человека клеймо нетрезвости 
только на основании клинических признаков. Кто бы как 
ни шатался, последнее слово за алкотестером.

«Посошок» после аварии вышел боком некому гра-
жданину Т. из Оренбургской области. В мае прошлого 
года на втором километре трассы Новотроицк — поселок 
Хабарное он кого-то зацепил сгоряча, но не остановился, 
а помчался домой. Когда за ним пришли, человек был 
уже нетрезв. В ГАИ гражданин объяснил, что аварии не 
заметил, поэтому, мол, по приезду выпил с чистой совес-
тью. Медосвидетельствование показало, что на один 
литр выдыхаемого воздуха приходилось 0,895 миллиг-
рамм алкогольных паров. С этим водитель не спорил.

Нельзя исключать, что все было именно так, как рас-
сказывает водитель. И в жизни, и на дороге бывают вся-
кие чудеса. Однако есть проблема: суды в чудо без дока-
зательств не верят. Тем более что «выпил после» — одна 
из любимых отговорок водителей, умчавшихся с места 
аварии и обнаруженных затем подшофе. 

Сойти с рук такое может в двух случаях: если судья и 
прокурор попадутся добрые, либо неграмотные. Но в 
правилах дорожного движения четко сказано, что пить 
после аварии нельзя, пока не пройдет медосвидетельст-
вование. Об этом еще раз напомнил Верховный суд. 

В данном случае против водителя говорили обстоятель-
ства дела. Не подтверждали версию «домашней рюмки» и 
записи видеорегистратора с его же машины. Подобные 
столкновения и аварии по определению не могут происхо-
дить незаметно. Но даже если водитель действительно про-
моргал тесный контакт, все равно, увидев после остановки 
свежую царапину, он не вправе пить ни с горя, ни ради сня-
тия стресса. Сначала 
— в ГАИ, а после всех 
процедур, если оста-
нется потребность, 
можно пропустить и 
по маленькой. 

Поэтому водитель 
Т. был лишен прав на 
полтора года и ош-
трафован на 30 тысяч 
рублей. Верховный 
суд страны признал 
такое решение совер-
шенно законным.

Зато водитель И. из Читы, найденный пьяным в маши-
не после аварии, сумел оправдаться и вернуть себе пра-
ва. Все дело в том, что автомобиль стоял на обочине, а во-
дитель спал. Дело было примерно в пять утра на 1097 ки-
лометре трассы Чита — Иркутск. Видимо, звезды в тот мо-
мент были очень неласковы к гражданину И., так как в 
его авто на полном ходу врезалась другая машина, управ-
ляемая какой-то пьяной дамой.

Кто прав, кто виноват, споров не было, все очевидно. 
Даму наказали. Но правоохранители заодно привлекли и 
водителя И. за езду в нетрезвом виде. Логика проста: как-
то же он доехал до того километра и той обочины. К тому 
же авто было припарковано так себе, часть машины на-
ходилась на проезжей части. Разве трезвый так бы поста-
вил автомобиль? В итоге нижестоящие суды лишили че-
ловека прав.

«С таким решением согласиться нельзя», постановил 
Верховный суд России. Сам водитель пояснил, якобы ма-
шину вел его трезвый друг, потом они поссорились, друг 
плюнул на все, остановил машину и ушел. Друг в свою 
очередь это подтвердил. Если говорить начистоту, непо-
нятно, можно ли верить такой версии. Могло быть и так, 
а могло иначе. Исключать, что инспекторы интуитивно 
угадали правду, нельзя. Но интуицию в качестве доказа-
тельств суды не принимают. Сомневаться можно сколь-
ко угодно, но иных подтверждений, что И. в пьяном со-
стоянии вел машину, нет. «Неустранимые сомнения в ви-
новности лица, привлекаемого к административной от-
ветственности, толкуются в пользу этого лица», говорит-
ся в постановлении Верховного суда России. Жалоба гра-
жданина И. была удовлетворена, наказание отменено.

Вернул права Верховный суд и водителю О. из Красно-
дарского края. Того остановили как-то в Армавире, когда 
он ехал на своей машине. Видимо, состояние человека и 
вправду было не очень, он был похож на пьяного. Инспек-
тор ГАИ отстранил его от вождения и направил на медо-
свидетельствование. Как сказано в протоколе, основани-
ем послужили выявленные у водителя признаки опьяне-
ния: неустойчивость позы, нарушение речи, поведение, 
не соответствующее обстановке.

Алкотестер ничего не обнаружил, дыхание было чи-
стым. Так называемых клинических признаков опьяне-
ния (походка, нарушения речи и т.п.) медику показалось 
достаточно. Нижестоящие суды права у человека забра-
ли. И зря. Верховный суд отменил решение. Как сказано в 
постановлении, врач нарушил инструкцию: одних клини-
ческих признаков недостаточно. Главным аргументом 
должны быть результаты химико-токсикологического 
исследования. Раз оно ничего не показало, водителя надо 
считать трезвым.

Проект Госдума рассмотрит законопроект, 
разрешающий защищать свой дом  всеми возможными способами

Обороне 
развязали руки
Владислав Куликов

В 
ближайшее время Гос-
дума планирует рас-
смотреть в первом чте-
нии нашумевший зако-
нопроект, который в 

буквальном смысле развязывает 
человеку руки для защиты своего 
дома.

Авторы инициативы предлага-
ют жестко прописать в Уголовном 
кодексе, что в своем доме невоз-
можно превысить пределы самоо-
бороны. Сколько бы гостевой кро-
ви ни пролилось, хозяин всегда 
прав, если защищал себя и родных. 
Соответствующий пункт вносится 
в статью 37 Уголовного кодекса.

Идея вызвала жаркие споры, и 
можно заранее предугадать, с ка-
кими возражениями и замечани-
ями выступят его оппоненты. По 
крайней мере Комитет Госдумы 
по гражданскому, уголовному, 
арбитражному и процессуально-
му законодательству рекомендо-
вал отклонить законопроект. 

Рассмотрение инициативы 
переносилось несколько раз, в 
очередной раз она запланирова-
на в повестке на 16 сентября. Тем 
не менее, какое бы решение ни 
приняли законодатели, вряд ли 
точка в спорах будет поставлена.

Сторонники инициативы ссы-
лаются на многочисленные гром-
кие дела, когда люди оказывались 
под судом только за то, что дали 
отпор каким-то лихоимцам. На-
пример, три года назад большой 
шум вызвало дело тульского 
предпринимателя Гегама Сарки-
сяна. В его дом ворвались четыре 
бандита, вооруженные битой, но-
жом и пистолетом. Гости с боль-
шой дороги вымогали у хозяина 
дома деньги, угрожали смертью 
его жене, детям и родным, в том 
числе семимесячному младенцу. 
Никаких сомнений, что у них под-
нялась бы рука даже на ребенка: 
для подобных людей нет ничего 
святого.

Хозяин дома дал отпор. Он 
схватил кухонный нож и убил 
троих из нападавших. Четвертый 
сбежал. А потом за свой мужской 
поступок хозяину пришлось от-
вечать перед следователями — в 
рамках расследования уголовно-
го дела о превышении пределов 
самообороны.

Через несколько месяцев 
следствие закрыло дело, при-
знав действия предпринимателя 
полностью законными. А специ-
алисты объясняли, мол, в подоб-
ных ситуациях дело возбуждает-
ся автоматически. Есть трупы, 
их просто так не спишешь. Неко-
торые обязательные процедуры, 
например экспертизы, можно 
провести только в рамках уго-
ловного дела. Однако сколько бы 
ни уверяли правоведы, что дело 
было необходимой формально-
стью, в обществе остался весьма 
неприятный осадок. Ведь слиш-
ком часто люди, сумевшие от-
стоять свою жизнь в схватке со 
злодеями, получали потом сов-
сем не формальный срок. 

Поэтому многие поддержива-
ют идею внести в Уголовный ко-
декс такую запись, которая бы 
раз и навсегда закрыла все вопро-
сы. Дом — это святое, и жизнь чу-
жака, вломившегося в него с не-
добрыми намерениями, ничего 
не стоит. Чтобы ни один проку-
рор в том не усомнился.

Именно после истории туль-
ского предпринимателя и поя-
вился данный законопроект.  

«Подобная практика имеет 
место в Соединенных Штатах 
Америки, в Великобритании и 
ряде других стран, — говорится в 
пояснительной записке. — При 
этом человеку, обороняющему 

свое жилище, предоставляется не 
только право применить просто 
насилие в отношении человека, 
проникающего в его жилище, но 
и право применить так называе-
мое «смертельное насилие», то 
есть использовать оружие про-
тив проникающего в его жилище 
человека вплоть до смертельного 
исхода. Данную практику пред-
ставляется целесообразным рас-
пространить и в Российской Фе-
дерации».

Однако правительство страны 
и Верховный суд России выступи-
ли против инициативы. Их аргу-
менты таковы: закон и сегодня 
разрешает человеку защищать 
свою жизнь всеми способами. 
Если расширить формулировки, 
есть риск, что возникнет право на 
убийство. Любой бандит может 

сказать, что защищался, в гости 
даже по приглашению будет 
страшно ходить.

С тем же, что на практике 
иногда возникают перегибы, 
никто не спорит. Поэтому не-
сколько лет назад пленум Вер-
ховного суда России разъяснил 
правила самообороны. Сейчас 
при рассмотрении конкретных 
дел Верховный суд подтверждает 
правовые позиции в защиту са-
мообороны. Поэтому и судебная 
практика, и привычки следовате-
лей должны измениться. 

ПРИБАВКА 
С ОКТЯБРЯ

Когда в 2012 году ар-
мия и Внутренние вой-
ска МВД перешли на 

новую систему денежного до-
вольствия, а кошелек служивых 
потяжелел в несколько раз, мате-
риальное положение бывших 
офицеров и прапорщиков тоже 
несколько поправилось. Правда, 
в отличие от действующих кол-
лег им стали начислять только 
54 процента от новых военных 
окладов. Уравнять выплаты госу-
дарство тогда было не в состоя-
нии — дополнительные миллиар-
ды для огромной армии отстав-
ников в казне просто отсутство-
вали.

Финансовая ситуация и сей-
час далека от идеальной. Тем не 
менее военные пенсии постоян-
но растут, а октябрьская надбав-
ка — далеко не первая и точно не 
последняя в этом процессе. За-
мминистра обороны Татьяна 
Шевцова сказала корреспонден-
ту «РГ» , что если взять за точку 
отсчета упомянутые выше 54 
процента, то с нынешней осени, 
точнее, с 1 октября,  можно будет 
говорить уже о почти 67 военно-
пенсионных процентах.  

А ведь могло быть совершен-
но иначе. Еще в начале нынешне-
го года стало известно, что из-за 
финансовых проблем от запла-
нированной индексации денеж-
ного довольствия военнослужа-
щих и пересмотра в сторону уве-
личения размера выплат воен-
ным пенсионерам решено вре-
менно отказаться. 

Но тут в дело вмешался пре-
зидент страны, который распо-
рядился найти дополнительные 
средства для отставников мино-
бороны и других силовых ве-
домств. В марте на совещании у 
президента министры Сергей 
Шойгу и Антон Силуанов доло-
жили Владимиру Путину: все во-
просы по пенсионерам согласо-
ваны, деньги для них есть.

Если же говорить о действую-
щей с 2012 года принципиаль-
ной схеме военно-пенсионных 
прибавок, то она выглядит сле-
дующим образом. 

Размер ежемесячных выплат 
отставникам напрямую зависит 
от того, проиндексируют или нет 
военные оклады. Сделано это, 
скажем, на 5 процентов — соот-
ветствующим образом пересчи-
тывают пенсионные выплаты. 

Нет прибавки действующим 
военным — тоже не беда. На дан-
ный случай имеется указ прези-
дента РФ № 604, обязывающий 
правительство обеспечить та-
кую индексацию выплат быв-
шим служивым, чтобы ежегод-
ная денежная добавка к их пен-
сионному довольствию на 2 про-
цента превышала цифры прогно-
зируемой инфляции. 

Для реализации данного ука-
за президента был разработан 
специальный механизм. Даже 
если оклады в армии не подни-
мают, ведомственные пенсии 
рассчитывают из виртуально по-
вышенного денежного довольст-
вия кадровых военнослужащих.  

Отыскать средства на повы-
шение в этом году военных пен-
сий армейскому руководству 
удалось в том числе за счет реа-
лизации программы «Эффектив-
ная армия», разработанной по 
инициативе министра обороны 
Сергея Шойгу. Эта программа 
ориентирована на экономию де-
нег за счет объединения некото-
рых «сопряженных» и уже реа-
лизуемых в Вооруженных силах 
проектов. В частности, тех, что 
связаны с внедрением типовых 
стандартов проектирования и 
строительства или созданием в 
армии производственно-логи-
стических комплексов.

Что же касается материаль-
ного положения действующих 
военных, то Шевцова объясни-
ла: прежде пополнять кошелек 
служивых удавалось за счет вве-
дения надбавок к их основному 
жалованию. Например, тем, кто 
командует подразделениями, 
стали доплачивать 20 процентов 
должностного оклада. Участни-
кам водолазных работ, парашю-
тистам и саперам — до 50 процен-
тов. Укладывающимся в норму 
налета пилотам — до 70 процен-
тов, а  лучшим атлетам — все сто. 
От этой практики в армии не от-
кажутся и, как только появится 
возможность, введут новые до-
платы. Ежемесячный «довесок» 
к кошельку, в частности, могут 
получить контрактники из ча-
стей постоянной готовности. То 
есть кадровые военные, на кото-
рых легла задача быстрого реа-
гирования на внезапно возника-
ющие угрозы стране.

Квартплата по суду
В районном суде собст-
венники проиграли 
коммунальщикам. А их 

иск к РЭУ суд отклонил. Апелля-
ция с таким вердиктом согласи-
лась.

Но вот Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного 
суда оба решения своих коллег 
отменила, заявив, что они приня-
ты с нарушением действующего 
законодательства. И разъяснила, 
как надо разрешать подобные 
споры.

По 154-й статье Жилищного 
кодекса плата за жилое помеще-
ние и коммунальные услуги для 
собственников в многоквартир-
ных домах складывается из не-
скольких составляющих. Это 
сумма за содержание и ремонт 
жилого помещения, включаю-
щая в себя плату за услуги и рабо-
ты по управлению многоквар-
тирным домом, его содержанию, 
текущему и капитальному ре-
монту общего имущества в доме.

Вторая составляющая — это 
собственно коммунальные пла-
тежи.

По следующей статье Жилищ-
ного кодекса — 161-й — собствен-
ники помещений в многоквар-
тирном доме обязаны выбрать 
один из трех существующих спо-
собов управления своим домом. 
Первый — непосредственное 
управление самими жильцами. 
Второе — управление товарище-

ством собственников жилья или 
жилищным кооперативом. И тре-
тий способ — управление дома 
управляющей компанией.

Верховный суд напомнил — 
способ управления многоквар-
тирным домом выбирается на об-
щем собрании собственников 
квартир. Выбранный способ 

управления может быть изменен 
в любое время тем же собранием. 
При этом решение общего собра-
ния, если оно состоялось, счита-
ется обязательным для всех соб-
ственников квартир, в том числе 

и тех, кто голосовал против, но 
оказался в меньшинстве.

И снова Верховный суд воз-
вращается к Жилищному кодек-
су. Там в 156-й статье говорится, 
что размер платы за содержание 
и ремонт жилого помещения в 
многоквартирном доме, в кото-
ром не создали ТСЖ или жилищ-
ный кооператив, определяется 
на общем собрании собственни-
ков. А размер платы за содержа-
ние и ремонт жилого помещения 
в многоквартирном доме опре-
деляется с учетом предложений 
управляющей организации и 
устанавливается на срок не 
меньше чем год.

А вот если собственники квар-
тир на общем собрании не реши-
ли, каков будет размер платы, то 
его установят согласно статье 
158 Жилищного кодекса органы 
местного самоуправления. А в 
субъектах РФ — городах феде-
рального значения — Москве, 
Санкт-Петербурге и Севастополе 
это сделает орган госвласти 
субъекта.

Верховный суд заявил, что 
юридически значимым при рас-
смотрении таких дел является 
выяснение следующих вопросов:

Какой способ управления в 
многоквартирном доме выбран 
собственниками. Выбрали ли жи-
тели дома РЭУ в качестве управ-
ляющей компании и имеет ли оно 
право самостоятельно опреде-

лять тарифы при расчете платы 
за содержание и ремонт жилых 
помещений, если в доме не созда-
ли товарищества собственников 
жилья или кооператив. Обяза-
тельно суд должен выяснить, а 
проводилось ли в спорный пери-
од собрание собственников по-
мещений, на котором устанавли-
вался размер платы за содержа-
ние и ремонт. Очень важно — ка-
кие тарифы применялись РЭУ 
при расчете платы за содержание 
и ремонт, кем они утверждались 
и каковы основания их примене-
ния. Да и вообще — на сколько 
правильны были расчеты, Вер-
ховный суд особо подчеркнул — 
именно от выяснения всех пере-
численных обстоятельств зави-
село правильное решение этого 
дела. Но в нарушение Граждан-
ского процессуального кодекса 
районный суд, рассмотрев дело, 
не ответил ни на один из этих 
юридически важных вопросов. 
Более того, они вообще не вошли 
в так называемый предмет дока-
зывания по делу. И не получили 
правовой оценки суда. А без уста-
новления этих главных, по сути, 
моментов взыскание с собствен-
ников квартиры судом задолжен-
ность по ЖКХ — неправомерно.

Так что решения, принятые по 
этому делу, Верховный суд отме-
нил и отправил дело на новое рас-
смотрение с учетом его замеча-
ний.

Размер платы в многоквартирном 
доме, где нет ТСЖ, определяется 
на общем собрании собственников. 

Сторонники проекта уверены:
не замки делают дом крепостью,
а право хозяина на самооборону от 
непрошеных и агрессивных гостей.

Акцент

 Одни хотят дать хозяину дома 
право на неограниченную 
защиту. Другие боятся, 
что будет право на убийство

Как бы ни шатался 
человек, последнее 
слово в том, 
пьян он или нет, 
должно оставаться 
за алкотестером

Найти средства для 
индексации в этом 
году военных пен-
сий распорядился 
президент 
Владимир Путин

Документ на сайте
www.rg.ru/art/1159193

Если водитель попал в аварию, то как бы ему ни хотелось 
выпить с горя, он должен держаться. Сначала надо прове-
риться на алкотестере.
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25 лет «РГ» На фестивале «Амурская осень» состоялась 
презентация книги журналиста «Российской газеты» 

Действующие лица 
и исполнитель
Ядвига Юферова, 
заместитель главного редактора 

В
 России ежегодно выхо-
дит около ста двадцати 
тысяч наименований 
книг. Если переиначить 
известную фразу Фаи-

ны Раневской, то: «издать плохую 
книгу — это то же самое, что плю-
нуть в вечность». В последнее вре-
мя с тихой тревогой отношусь к 
коллегам, которые решили выпу-
стить книгу из газетного, опубли-
кованного, самоуверенно обраща-
ясь с вечностью. Но. Большинство 
монологов, которые вошли в кни-
гу «Исповеди от маршала до бале-
рины», были опубликованы в га-
зете.  И я настоятельно советовала 
Саше Ярошенко издать их отдель-
ной книгой. Почему?

Это не просто книга. Это кни-
га-секрет: как человек, живущий 
на краю страны, на самом Даль-
нем Востоке, в 700 метрах от ки-
тайской границы, с блеском 
справляется с работой интервью-
ера столичных «звезд». У Саши 
редкий талант слушать и слы-
шать, уважать и уважить, понять 
и принять. 

«В последнее время я чаще 
смотрю в окно, чем в зеркало», 
говорил ему великий литовец Ба-
нионис в своем последнем ин-
тервью. Его герои исповедально 
честны при всех поворотах и пе-
реворотах. Не только женщины — 
Валентина Талызина, Нонна 
Мордюкова, Светлана Крючкова, 
которая написала замечательное 
предисловие к книге, но и вели-
кие мужчины: Дмитрий Язов, 
Алексей Петренко, Александр 
Ширвиндт… Они безоговорочно 
дают качественные свидетельст-
ва о переменчивой и бурной эпо-
хе, хотя рассказывают вроде 
только о себе. Они рады принять 
его в своих московских кварти-
рах, встретившись однажды на 
фестивале «Амурская осень». 
(Это москвичи-то, про которых 
не зря говорят: когда они к нам 
приезжают, они у нас в гостях, 
когда мы в Москву приезжаем — 
они опять у нас в гостях). В слу-
чае с Ярошенко работают иные 
правила, точнее исключения.

Впрочем, сам Саша — профес-
сиональное исключение при 
всем его облике простого парня, 
совсем и всем своего. 

…Однажды на стажировку в 
Москву, в редакцию «Российской 
газеты» приехал новый собкор из 
Благовещенска. Случай типич-
ный. В отделе «Общество» тут же 
получил задание написать ком-
ментарий к свежей статистике по 
суицидам. Срочно в номер. Де-
журное задание. Конвейер ново-
стей, круговорот людей. Потом 
читаю уже на полосе маленькую 
заметку, подписанную Александ-
ром Ярошенко. Я и сейчас ее пом-
ню. В 60 строчках — отчет и по-
весть про родную амурскую де-
ревню Отважное, где на сельском 
кладбище лежат все знакомые 

жертвы страшной национальной 
болезни. Он потрясающе расска-
зал свою «некраденую жизнь». 
На утренней планерке прошу за-
помнить эту фамилию — Ярошен-
ко. (Спасибо Саше, он ни разу не 
дал повода о том пожалеть). Яро-
шенко много раз приглашал при-
ехать на фестиваль «Амурская 
осень», одним из отцов-основа-
телей которого является. Навод-
нение в Приамурье стало глав-
ным поводом для командировки. 

Мы поехали с ним в затопленное 
Гродеково, одержимые идеей ре-
ально помочь хоть одной семье. 
На собранные в редакции «РГ» 
деньги решили купить корову и к 
ней еще машину сена. (Кстати, 
Саша по образованию — зоотех-
ник, а первая запись в его трудо-
вой книжке — дояр 4-го отделе-
ния). Как легко с Сашей рабо-
тать! Его узнают все. Ему доверя-
ют. Газете — респект, но и  ТВ, где 
он ведет цикл передач, сегодня 

великая сила. Потом мы ездили в 
Харбин, где ждало еще одно по-
трясение. Оказывается, он дру-
жил со всеми последними рус-
скими в этом китайском городе и 
провожал их в последний путь. 
На православном кладбище в чу-
жом далеком городе он ориенти-
руется как в своем печальном 
саду. В облдрамтеатре в Благове-
щенске идет пьеса по его харбин-
ским очеркам, и он там играет са-
мого себя — журналиста Алексан-
дра Ярошенко.  И получает даже 
какую-то символическую при-
плату как актер 2-й категории.  Я 
мысленно поздравляю всех геро-
ев этой книги. Действующим ли-
цам повезло на исполнителя.  Ду-
маю, что хорошо пишет не только 
тот, кто хорошо думает, но и тот, 
кто сильно и честно чувствует.

Акцент

 В Благовещенске идет пьеса 
по его харбинским очеркам, 
и он там играет самого себя —
журналиста 
Александра Ярошенко

Александр Ярошенко на красной 
дорожке фестиваля, который при-
думали они с Сергеем 
Новожиловым 13 лет назад на 
московской кухне Валентины 
Талызиной.

ПРОЕКТ Участникам 
международных конкурсов 
упростят въезд в Россию

На концерт без виз

ПАМЯТЬ Не стало крупнейшего 
историка блокады

Ленинградец

Алена Узбекова

ЭТОЙ осенью в правительство 
должен быть внесен законопро-
ект об отмене виз для участни-
ков и членов жюри крупных 
международных фестивалей, в 
частности для Международного 
конкурса имени Чайковского.

Об этом рассказал первый за-
меститель министра культуры 
РФ Владимир Аристархов. «Нуж-
но подготовить этот законопро-
ект до 20 октября, чтобы это 
было внесено в правительство, и 
уже в этом году провести его че-
рез Госдуму», — отметил он. Меж-
дународный конкурс им. Чай-
ковского — крупнейшее событие 
в мире классической музыки. Он 
проводится раз в четыре года. 
Главная цель состязания — выяв-
ление новых талантов. Призовые 
места на российском конкурсе 
принесли мировую известность 
многим музыкантам. Стоит от-
метить, что разовые решения по 
безвизовому въезду для участ-
ников и жюри конкурса уже при-
нимались. В частности, это было 
сделано на время 15-го по счету 
конкурса, который прошел с 15 
июня по 3 июля этого года.

Тем временем представители 
Ростуризма и эксперты отрасли 
уже неоднократно выступали в 
целом за либерализацию визово-
го режима для интуристов. В 
частности, ведомство предлага-
ло расширить возможность без-
визового въезда по групповым 
спискам для ряда стран, упро-
стить формальности при подаче 
документов на визу, а также сде-
лать возможным безвизовое 
пребывание в России в течение 
15 суток для интуристов, путе-
шествующих речными круиза-
ми. У России уже есть успешный 
опыт взаимных безвизовых пое-
здок по групповым спискам от 5 

до 50 человек на срок до 15 дней 
с Китаем. Эту практику можно 
расширить и на другие страны, 
например, группы БРИКС (Бра-
зилия, Россия, Индия, Китай, 
ЮАР). По мнению экспертов, ту-
ристов из Бразилии и Южной 
Африки в России пока немного. 
Сказываются расстояния, нет 
налаженного воздушного сооб-
щения, как, например, с Китаем. 
Но зато все больше укрепляются 
деловые, торговые связи, осо-
бенно с Южной Америкой. И 
Бразилия в этом смысле — пер-

спективная страна. А что касает-
ся Китая, то не исключено, что 
группы могут быть уменьшены с 
пяти до трех человек, а срок без-
визового пребывания напротив 
— увеличен с 15 до 21 дня.  Среди 
других мер по либерализации 
визового режима — упрощение 
подачи документов и возмож-
ность безвизового 72-часового 
пребывания в стране для тран-
зитных пассажиров. Сейчас на 
это имеют право только интури-
сты, прибывающие на круизных 
судах в Санкт-Петербург. Кста-
ти, в прошлом году интуристы 
потратили в России около 12 
миллиардов долларов. Но, по эк-
спертным оценкам, Россия мо-
жет зарабатывать на туризме в 
разы больше.

Юлия Кантор

УШЕЛ из жизни Сергей Викто-
рович Яров, один из ярчайших 
представителей исторической 
науки рубежа столетий, исследо-
ватель с мировым именем, обла-
датель многих престижных пре-
мий. Не стало энциклопедически 
образованного, мягкого челове-
ка с несгибаемым нравственным 
стержнем — только такой и мог 
вынести тяжесть погружения в 
раз и навсегда избранную тему, 
ставшую сюжетом всей его жиз-
ни: бездну блокады Ленинграда.

Он умирал тяжело, но сохра-
нив полную ясность ума — осоз-
навая скорый уход. Последнее, 
что успел сделать, уже находясь 
в реанимации, — распорядиться 
единственным своим материаль-
ным богатством: уникальной 
коллекцией книг, которую он со-
бирал всю жизнь. Она завещана 
Европейскому университету в 
Санкт-Петербурге.

Сергей Яров был блестящим 
ученым и честным человеком, 
отрицающим любой метод исто-
рического исследования, кроме 
правды — какой бы горькой она 
ни была. Абсолютно чуждый пу-
бличности, он испытывал 
острейший дискомфорт, когда 
коллеги и друзья, журналисты — 
все те, кто осознавал масштаб 
его одаренности и качество сде-
ланного им, — выражали ему свое 
восхищение. И терпеливо отшу-
чивался, слушая лай тех, кто из-
водил его, упрекая в «непатрио-
тичности» и «фальсификации 
истории». И ни разу, ни на йоту 
не отступил от истины.

«Вся блокадная повседнев-
ность свинцовой тяжестью втап-
тывала человека в грязь — как 
здесь быть готовым к милосер-
дию и любви? И было сочувст-
вие — у изголовья тех, кто уми-
рал, мы видим их родных и дру-
зей, если они еще были живы. И 
было милосердие — хлеб, остав-
ленный для себя, оказывался в 
протянутой руке ребенка. И 
было еще одно чувство — это 
боль», — написал Яров в после-
словии к одной из своих «бло-
кадных книг». Блокадная по-
вседневность поглотила его 
мысли, чувства, заняла всю его 

реальность. Он жил с этой бо-
лью, не давая себе пощады. 

«Для слова — правдивого сло-
ва о Ленинграде — еще, видимо, 
не пришло время... Придет ли оно 
вообще?» — этот вопрос мучил 
Ольгу Берггольц до конца жизни, 
он звучал в ее «Запретном днев-
нике». Это время все-таки насту-
пило, и один из важнейших ша-
гов на пути к долгожданному 
«правдивому слову» — книги 
Сергея Ярова «Блокадная этика. 
Представления о морали в Ле-
нинграде в 1941—1942 гг.» и 
«Блокадная повседневность». Он 
был истинно петербургским ин-
теллигентом, уходящей натурой, 
генным кодом связанным с той, 
дореволюционной профессурой 
из так любимого им Серебряного 
века. Своим тихим голосом он 
читал потрясающие лекции о Ле-
нинграде и ленинградцах. Собст-
венно, это были не лекции даже, а 
эссе, в которых удивительным 
образом сочетались отстранен-
ность и исповедальность. Он был 
Ленинградцем. 

Его прах упокоится на Кова-
левском кладбище, что на Доро-
ге жизни, рядом с останками ле-
нинградцев, о которых он писал 
так честно, так мужественно и 
так гуманистично. Тех, кому он 
создал достойный их мучениче-
ского подвига памятник. Тех, что 
увели его за собой — по Дороге в 
вечность.

Сергей Яров — доктор исторических 
наук, профессор Европейского 
 университета в Санкт-Петербурге 
и РГПУ им. Герцена.

В прошлом году 
интуристы потрати-
ли в России 12 млрд 
долларов, но эта 
цифра может быть 
больше в разы

ИНИЦИАТИВА Экспорт 
макулатуры могут 
запретить

Бумага 
не на вывоз

Тарас Фомченков

НА 4 МЕСЯЦА будет введен запрет на экспорт с терри-
тории России макулатуры (бумага и картон). Такое ре-
шение принято на заседании подкомиссии минэконо-
мразвития по таможенно-тарифному и нетарифному ре-
гулированию, защитным мерам во внешней торговле ми-
нистерства экономического развития.

Кроме этого на 1,5 года снизят ставку ввозной тамо-
женной пошлины на мелованную бумагу до 5 процентов. 
Как только соответствующее постановление правитель-
ства вступит в силу. 

По мнению минэ-
кономразвития, 
«данное решение по-
зволит сократить 
имеющийся дефи-
цит макулатуры на 
внутреннем рынке и 
увеличить объемы 
ее переработки».

В сообщении ве-
домства, которое 
опубликовано на его 
официальном сайте, 
также отмечается, 
что стоит «признать целесообразным установление 0 
процентов ставки ввозной таможенной пошлины сро-
ком на полтора года в отношении фольги для тиснения, 
используемой для оформления подарочной печатной 
продукции. Снизить на временной основе, сроком на 1,5 
года, ставки ввозной таможенной пошлины до 5 процен-
тов в отношении мелованной бумаги». Будут введены 
послабления и для производителей и потребителей чер-
ной полиграфической краски. Принято решение импор-
тные пошлины на этот вид товара также обнулить сро-
ком на 1 год. 

Рынок макулатуры сегодня находится не в самом луч-
шем положении. Во многом причина в том, что сдавать 
макулатуру и гражданам, и юридическим лицам не очень 
выгодно из-за отсутствия поблизости мощностей по ее 
переработке. А при перевозе в то место, где эта перера-
ботка есть, сырье получается поистине «золотым».

Пару лет назад рентабельность бизнеса по сбору и пе-
реработке макулатуры, по оценкам экспертов, была все-
го 10—12 процентов. Компании-сборщики скупали тонну 
сырья за 2,5 тысячи рублей за тонну, а продавали в сред-
нем за 5 тысяч. Но только за последний год цена на маку-
латуру в России подскочила в два раза, став самой доро-
гой в мире! Например, в Германии тонна сырья в пере-
счете на рубли стоит 9000, в Штатах — 7000, в Белорус-
сии — вообще 4500. Зато в России — 13 тысяч пятьсот ру-
блей за тонну.

УСЛУГИ Медсправку 
столичные водители 
получают за 90 минут

«Липа» 
не пройдет

Любовь Проценко

ЗАГЛЯНИТЕ в свои водительские права. Какая незадача, 
оказывается, срок их действия в ближайшее время истека-
ет! Не огорчайтесь! Теперь пройти врачебное освидетель-
ствование и получить медицинскую справку, без которой 
не выдадут новые права, в Москве очень просто. При сто-
личной поликлинике № 180 открылось отделение платных 
услуг, в котором можно обойти сразу всех врачей и полу-
чить эту справку, потратив не более 90 минут.

Оговорюсь сразу: слово «платных услуг» пусть не пуга-
ет: такая справка выдается за деньги и сегодня. Чаще всего 
москвичам она обходится от 6 тысяч рублей и выше. В по-
ликлинике № 180 цена фиксированная — 5 тысяч рублей. 
Но главный выигрыш даже не деньги, а время.

— Стартовала абсолютно новая система, работающая в 
режиме «одного окна», — рассказал «РГ» заместитель ру-
ководителя департамента здравоохранения Москвы Алек-
сей Погонин. — Раньше москвич шел в поликлинику, затем 
в наркологический и психдиспансеры, затем снова в поли-
клинику... На это уходило не меньше двух-трех дней, а сей-
час можно управиться за час, максимум — полтора. 

Верится с трудом, обычная городская поликлиника... 
Можно ведь застрять и в очереди пациентов, жаждущих 
попасть на прием к врачу? Оказывается, нет. У этого отде-
ления — не только все врачи свои, но даже вход отдельный. 
«У нас прием организован так, что водители не пересека-
ются не только с пациентами поликлиники, но и в «свою» 
очередь не выстраиваются, — говорит главврач поликлини-
ки № 180 Валерий Вечорко. — Прежде чем отправиться к 
нам, они заранее записываются через портал госуслуг или 
Единую медицинскую информационно-аналитическую 
систему (ЕМИАС). Талоны выдаются с учетом, чтобы у спе-
циалиста на каждого было не менее 10 минут. Получив 
список водителей, которые придут к нам, нарколог и пси-
хиатр заранее смотрят, не состоят ли эти люди на учете в 
диспансерах и самим водителям идти туда за штампом не 
придется». Первые 294 водителя, получившие справки в 
поликлинике № 180, остались новой системой довольны. 
Особенно нравится всем режим работы учреждения: с 
7.00 до 22.00 в будни и с 8.00 до 20.00 — по субботам.

Чтобы не пропустить тех, кому опасно находиться за рулем, 
водителей направят на снятие электроэнцефалограммы.

Только за послед-
ний год цена
за макулатуру в 
России подскочила 
в 2 раза, став самой 
дорогой в мире

ДОРОГИ Строительство Северо-Восточной хорды идет 
с опережением графика

Поедем раньше
Александр Мелешенко

С
троительство Северо-Вос-
точной хорды идет с опере-
жением графика, а участок 

от Измайловского до Щелковско-
го шоссе планируется сдать уже в 
следующем году, хотя по кон-
тракту завершение работ было 
намечено на 2017 год. Об этом 
вчера сообщил мэр Москвы Сер-
гей Собянин, осмотрев строи-
тельство развязки на пересече-
нии хорды с Щелковским шоссе.

— Сейчас нужно около часа, 
чтобы добраться на машине от 
Щелковского шоссе до шоссе Эн-
тузиастов на машине, — отметил 
градоначальник. — Когда же маги-
страли соединит участок Северо-
Восточной хорды, время в пути 
сократится до 15 минут. К сожа-
лению, в Москве очень мало по-
перечных связок между маги-
стралями, что приводит к колос-
сальному перепробегу машин.

Северо-Восточная хорда — 
одно из решений этой проблемы. 
Ее участок от шоссе Энтузиастов 
до Измайловского шоссе уже по-
строен и сейчас продлевается до 
Щелковского шоссе. Основной 
ход хорды пройдет под шоссе в 
широком тоннеле, а соединится с 
ним благодаря поворотным эста-
кадам. Как рассказал «РГ» пер-

вый замруководителя департа-
мента строительства столицы 
Петр Аксенов, на стройке участ-
ка в круглосуточном режиме за-
няты около 1,5 тысячи человек.

— Работы идут с опережением 
графика, поскольку удалось 
раньше срока освободить терри-
торию и приступить непосредст-
венно к стройке, — пояснил он. — 
Здесь было снесено более 30 зда-

ний и сооружений, а также боль-
ше пяти тысяч гаражей. Немало 
времени заняла и перекладка 
коммуникаций — переложено 
уже 600 км водостока, 400 км во-
допровода и теплосетей. 

Коммунальных сетей особен-
но много, поскольку участок хор-
ды проходит по бывшей промзо-
не, где еще в советское время 
проложили магистральные и 

межквартальные трубопроводы. 
Стройку здесь начали только в 
этом году и успели уже действи-
тельно многое. Всего же построят 
больше 12 км новых дорог, полто-
ра из которых пройдут по эстака-
дам, а еще почти 500 м — по тон-
нелю под Щелковским шоссе. 
Весь участок будет 8-полосным — 
по 4 полосы движения в каждую 
сторону. «Стоимость строитель-
ства участка составляет порядка 
12,5 млрд руб., соответственно 
цена одного километра дороги — 
около 800 млн руб. Для строи-
тельства в городской черте это 
умеренная сумма», — рассказал 
Аксенов. В целом же хорда долж-
на соединить крупные автомаги-
страли северо-востока города — 
Дмитровское, Алтуфьевское, 
Ярославское, Щелковское, шоссе 
Энтузиастов и Открытое шоссе. 
Сегодня они связаны между со-
бой плохо, и чтобы попасть с од-
ного шоссе на другое, приходит-
ся наворачивать «крюки» и сто-
ять на светофорах. К тому же авто 
выезжают на перегруженные и 
так Третье транспортное кольцо 
и МКАД, а хорда избавит от такой 
необходимости и тем самым сни-
зит нагрузку на дорожные коль-
ца столицы. Общая ее протяжен-
ность — 26,6 км. Она пройдет че-
рез 18 районов города.

Сергей Собянин: Участок хорды от Измайловского до Щелковского шоссе 
планируется открыть в 2016 году.
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МЕЖДУ ТЕМ
В Крыму для туристов сделают скидочную карту, рассказал министр 
курортов и туризма республики Сергей Стрельбицкий. «Эту карту 
можно будет купить. По ней турист сможет получить скидки как на 
посещение различных культурно-познавательных объектов, так и на 
посещение объектов питания и торговли. В карту будем включать объ-
екты, которые сегодня представляют спектр «зеленого» туризма. Это 
даст возможность путешественнику не только сэкономить, но и посе-
тить как можно больше достопримечательностей и регионов Кры-
ма», — рассказал Стрельбицкий.
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ПРОЕКТ Экспертное сообщество 
признало Russia Direct 
авторитетным изданием

АНАЛИТИКА ВМЕСТО МОНОЛОГА

Этим летом исполнилось два года 

международному информационно-

аналитическому изданию «Россий-

ской газеты» — Russia Direct. Проект, 

созданный в 2013 году с целью пред-

ставить за рубежом российскую пози-

цию по ключевым вопросам междуна-

родных отношений, завоевал уваже-

ние в международных экспертных 

кругах.

Прежде всего — публикации: выпуще-

но 32 аналитических доклада по раз-

личным аспектам российской внеш-

ней политики. Издание провело не-

сколько международных мероприя-

тий (как в России, так и в США), что не 

замедлило сказаться на росте посе-

щаемости сайта, и в феврале 2015 

года ресурс преодолел отметку в 1 

млн просмотров. Среди семи тысяч 

подписчиков сайта — представители 

академической среды, политологи, 

исследователи, эксперты мировых 

аналитических центров, зарубежные 

политики, дипломаты, журналисты и 

студенты. Основная часть аудитории 

— из США и ЕС, и многие из них — это 

представители бизнеса, научных и 

правящих кругов, то есть те, кто непо-

средственно влияет на выстраивание 

диалога с Россией. По данным социо-

логических исследований, 80 про-

центов читателей считают Russia 

Direct объективным источником ин-

формации о России. Об этом говорит 

и то, что Russia Direct расширяет спи-

сок партнеров. В начале сентября ре-

дакторы Russia Direct подписали со-

глашение о синдицированном кон-

тенте с сайтом The New East Network, 

который базируется на платформе из-

вестной английской газеты The 

Guardian. В публикациях на самые 

острые темы: «утечка мозгов», пово-

рот России на Восток, влияние сан-

кций на развитие российской эконо-

мики — Russia Direct представляет 

взгляд российских экспертов, о кото-

рый нельзя получить информацию в 

западных СМИ. Одним из наиболее 

заметных докладов за последний год 

также стал анализ состояния руси-

стики в США и составленный коман-

дой проекта рейтинг лучших амери-

канских магистерских программ по 

изучению России. В планах на бли-

жайший год — введение платной под-

писки на аналитические доклады, а 

также расширение позиций на евро-

пейском рынке.

Игорь Розин, RBTH

Событие В Москву на встречу партнеров RBTH — международного приложения «Российской газеты» 
приехали представители ведущих мировых изданий из более чем двадцати стран

Из России — без ненависти

Алексей Тимофейчев, RBTH 

З
а рубежом хотят слышать 
мнение России о том, что 
происходит в мире, и 
знать о событиях в самой 
России как стране, во 

многом определяющей мировую 
повестку, говорили участники фо-
рума, организованного изданием 
Russia Beyond The Headlines 
(RBTH) — международным проек-
том «Российской газеты». Приняв-
шие участие в московской встрече 
издатели из разных стран отмеча-
ли особую важность миссии RBTH 
— предоставить читателям зару-
бежных государств информацию о 
России и о ее подходах к решению 
мировых проблем, которую они не 
получают из своих СМИ. Задачи 
проекта особенно актуальны в 
условиях сегодняшних отношений 
между Западом и РФ, когда, по сло-
вам посетившей форум директора 
департамента информации и печа-
ти МИДа Марии Захаровой, пози-
ция России целенаправленно за-
малчивается Западом.

На ежегодный форум — встречу 
партнеров RBTH для обсуждения 
перспектив сотрудничества прие-
хали представители более чем 
двух десятков стран: издатели, ре-
дакторы, менеджеры. Многие из 
них помогали начинать издатель-
ский проект, нацеленный на то, 
чтобы донести качественную ин-
формацию о России со страниц ве-
дущих иностранных СМИ. В ре-
зультате совместной работы с за-
рубежными партнерами статьи 
RBTH сегодня публикуются под 
такими мировыми печатными 
брендами, как «Нью-Йорк Тай-
мс», «Вашингтон Пост», «Фига-
ро», «Суар», «Паис»...

Приложения RBTH публику-
ются более чем в трех десятках из-
даний по всему миру: в Европе, 

Азии, Америке... При этом число 
стран, в которых выходят матери-
алы RBTH, растет. Не так давно 
список пополнился еще несколь-
кими государствами. 

Наша точка зрения
«Проект RBTH уникален. Ведь 

он представляет российскую точ-
ку зрения. Поэтому мы и сотруд-
ничаем с RBTH… Мы видим, что 
нашим читателям нравится зна-
комиться с другой точкой зре-
ния», — заявил представитель 
бельгийской «Суар» Филипп Бер-
кенбаум. Эту оценку разделяют 
все участники форума. По их мне-
нию, RBTH удается интересно рас-
сказывать о России, которую в 
мире плохо знают, — обычно о ней 
вспоминают только в связи с каки-
ми-то политическими событиями. 
Проект «РГ» дает зарубежным чи-
тателям возможность шире по-
смотреть на нашу страну, узнать 
многое о жизни россиян, разру-
шая при этом укоренившиеся сте-
реотипы. «Стереотипы восприя-
тия России американцами очень 
устойчивы», — считает Амер Якуб, 
старший вице-президент амери-
канского издания «Форин поли-
си».

Растущая аудитория
RBTH принципиально отлича-

ется от других российских проек-
тов, нацеленных на зарубежную 
аудиторию. Издания RBTH знако-
мят читателей с событиями толь-
ко в России, но описывают их под-
робно и всесторонне, стремятся 
расширить подаваемую информа-
цию, дополняют ее комментария-
ми и дают пищу для размышления. 

RBTH рассказывает о России 
на 18 языках. Общая аудитория 
проекта начитывает почти 28 млн 
человек, из которых более 25,5 
млн — это читатели печатных вы-

пусков. Еще 2,5 млн — посетители 
сайтов RBTH и страничек проекта 
в социальных сетях. Причем чи-
сло посетителей сайтов и соцсе-
тей быстро растет и, как показы-
вают исследования, только за по-
следнее время увеличилось на 
треть. Аудитория печатных при-
ложений также выросла, но 
скромнее — на 3%. В целом, несмо-
тря на разговоры о том, что печат-
ные издания уходят в прошлое, по 
итогам 2014 года их тиражи в 
мире выросли, и газеты сейчас чи-
тает практически каждый второй 
житель планеты. 

Как показывают опросы, про-
веденные зарубежными партне-
рами, более чем две трети читате-
лей изданий, в которых выходят 
вкладки RBTH, высоко оценивают 
наши публикации, заявляя, что 
они меняют к лучшему их пред-
ставление о России. Приехавшие 
на форум издатели отмечали, что 
RBTH интересен не только читате-
лям зарубежных стран, но и са-
мим партнерам, которые идут на 
сотрудничество, руководствуясь 
отнюдь не коммерческими соо-
бражениями, ведь «Российская га-
зета» не выкупает у зарубежных 

изданий рекламные площади, а 
лишь компенсирует партнерам 
расходы на печать приложений.

Аудитория изданий, в которых 
выходят материалы RBTH, — это 
взыскательная, хорошо образо-
ванная и достаточно состоятель-
ная публика. «Кто является наши-
ми читателями в Вашингтоне? Это 
правительственные чиновники, 
сотрудники университетов, эк-
сперты, работники посольств из 
стран по всему миру. Через нашу 
газету вы обращаетесь к послам, 
влиятельным бизнесменам, пред-
ставителям IT-индустрии — вы об-
ращаетесь к людям очень высоко-
го уровня», — подчеркивает Дайа-
на Бэкланд из «Вашингтон пост». 
В то же время аудитория изданий в 
различных странах, конечно же, 
отличается, и она различна даже 
внутри одной страны, поэтому пу-
бликации проекта «РГ» готовятся 
с учетом этой специфики. 

Россия вызывает интерес
По словам партнеров RBTH, 

Россия вызывает большое любо-
пытство за рубежом. При этом чи-
тателей далеко не всегда интересу-
ют только геополитические про-
блемы, к которым имеет отноше-
ние Россия, — наиболее частый 
контекст, в котором она упомина-
ется в прессе на Западе. Гости из 
США говорили, что американские 
читатели хотели бы знать больше 
об образе жизни россиян, культу-
ре, культурных отличиях. В то же 
время французов, помимо тем, 
связанных с культурой, как под-
черкнул представитель «Фигаро», 
интересует туризм и новости, свя-
занные с экономикой. По словам 
китайских журналистов, жителей 
Поднебесной волнуют российско-
китайские отношения и то, как Ки-
тай воспринимают в России. При 
этом китайцев так же, как и 

остальных, интересует россий-
ская культура, о которой, по край-
ней мере, в той части, которая ка-
сается Москвы, рассказывал глава 
столичного департамента культу-
ры Александр Кибовский.

Помимо интереса к России чи-
татели за рубежом хотят больше 
знать об ином подходе к происхо-
дящим событиям. У всех сегодня 
на слуху проблема беженцев, 
штурмующих европейские грани-
цы. «Западная Европа быстро ме-
няется, и я абсолютно уверена, 
что будет большая потребность в 
качественной информации, по-
данной с другой позиции. <…> 
Россия может предоставить эту 
иную точку зрения на происходя-
щее, так как, с одной стороны, 
исторически РФ и Европу многое 
объединяет, а с другой — у России 
своеобразная история», — полага-
ет Ульрике Райзнер, консультант 
RBTH из Австрии. 

Кризис как дополнительная 
мотивация

Заинтересованность в россий-
ском подходе к международным 
событиям и новостях о России не 
стали меньшими на фоне возник-
ших в последнее время проблем в 
отношениях между Москвой и за-
падными столицами, говорили 
участники форума. Хотя, как отме-
тила во время начала двухдневной 
встречи представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова, кризис в на-
ших отношениях привел к проти-
востоянию в информационной 
сфере, которое стало продолжени-
ем политики «никаких хороших 
новостей о России», принятой на 
Западе. Теперь же Россию стали 
обвинять еще и в ведении «инфор-
мационной войны». В то же время 
Россия просто хочет, чтобы ее мне-
ние было услышано, не навязывая 
каких-то установок и представле-

ний. Как говорили участники 
встречи, как раз такой подход по-
ложен в основу редакционной по-
литики международного проекта 
«РГ». 

По мнению некоторых из со-
бравшихся, кризис в отношениях 
России и Запада делает задачи, ко-
торые перед собой ставит RBTH, 
еще более актуальными и даже от-
крывает новые возможности. 
«Эта ситуация делает программу 
RBTH еще более востребованной, 
так как очевидно, что взгляды все-
го мира сейчас устремлены на 
Россию. Если есть возможность 
для России рассказать о себе, то 
сейчас это особенно важно де-
лать», — уверен Грегуар Серр из 
«Фигаро». По мнению Сэма Кума-
ра из «Вашингтон пост», полити-
ческие противоречия создают ин-
тригу, «ощущение драмы, только 
вызывающее дополнительный ин-
терес читателя, который хочет уз-
нать, что же происходит на самом 
деле». В данном случае — в том, что 
касается России.

В то же время очевидно, что в 
условиях ухудшившихся отноше-
ний между странами возрастает 
не только роль прессы, но и ответ-
ственность, которая на ней лежит. 
Журналисты не должны способст-
вовать созданию искаженной кар-
тины мира, которая разъединяет 
людей и затрудняет их жизнь, от-
метил на форуме генеральный ди-
ректор ФГБУ «Редакция «Россий-
ской газеты» Павел Негоица. 

Впрочем, как сказал предста-
витель «Фигаро», «RBTH — это 
один из способов, который помо-
гает сохранять отношения между 
Францией и Россией». Вместо 
Франции в эту фразу можно под-
ставить название любой из 29 
стран — тех, в которых выходят ма-
териалы международного проекта 
«Российской газеты».

Издания международного приложения «РГ» — RBTH, выходящие на 18 языках в 36 газетах в 29 странах мира, предоставляют иностранным читателям объективную информацию о России, которую они не получают из своих СМИ.

ЦИФРА

28
МИЛЛИОНОВ 
ЧЕЛОВЕК
насчитывает аудитория междуна-
родных проектов «РГ»

Константин Косачев,
председатель Комитета 
Совета Федерации 
по международным делам:

— В нашей стране не так много 

успешных медиапроектов на зару-

бежную аудиторию — не примитив-

но-пропагандисткого толка, но сов-

ременных, привлекательных для чи-

тателей. RBTH не приукрашивает 

российские реалии, объективно 

транслирует ту действительность, 

которая для нас естественна, но с ко-

торой окружающий мир, к сожале-

нию, знаком гораздо хуже. От очень 

многих иностранных собеседников 

я часто слышу одно и то же: мы хотим 

знать больше о России, о ваших ин-

тересах и намерениях. Этой инфор-

мации в их СМИ попросту нет, и за-

прос на нее огромный.  

Пак Ро Бек,
Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Республики Корея в РФ:

— Корейцы благодаря этому изданию 

стали больше интересоваться тем, что 

происходит в России. В Республике 

Корея есть много новостных источни-

ков: китайские, американские, япон-

ские. Россия по сравнению с ними 

представлена недостаточно. Именно 

поэтому RBTH играет ключевую роль 

в представлении России в Корее и шаг 

за шагом укрепляет присутствие но-

востей из России.

Ральф Якш, 
представитель издательской 
группы Handelsblatt (Германия):

— Я бы назвал наше сотрудничество 

великолепным. Интерес к России в 

Германии огромен, но нужно иметь в 

виду значительную разницу между 

тем, что рассказывают о вашей стране 

наши СМИ, и тем, что огромное число 

немцев по-настоящему думают о Рос-

сии. Приложение RBTH в Handelsblatt 

особенно востребовано потому, что 

это качественная журналистика, 

представляющая взгляд из России. И 

читатели нам доверяют. Представляе-

те, они звонят к нам в редакцию и 

спрашивают, когда выйдет следую-

щая вкладка. То есть немецкая аудито-

рия уже не считает RBTH и 

Handelsblatt отдельными редакциями. 

Грегуар Серр, 
международный директор, 
Le Figaro (Франция):

— Для Le Figaro работа с командой 

RBTH — это великолепная возмож-

ность сотрудничать с новым для наше-

го медиарынка источником контента, 

отражающего российские подходы. 

Причем контента качественного.  Le 

Figaro и RBTH находятся на одном 

уровне, и секции  о России стали не-

отъемлемой частью нашего издания. 

Раз в год мы проводим маркетинговое 

исследование — опрашиваем аудито-

рию, как она оценивает проект RBTH. 

И с каждым разом в течение пяти лет 

эти оценки все выше. 

Мэтью Уоткинс, 
директор по печатным изданиям, 
The Telegraph (Великобритания): 

— Наше сотрудничество началось в 

2007 году. С тех пор мы прошли 

большой путь и достигли существен-

ного прогресса. Разумеется, на этом 

пути возникали некоторые трудно-

сти, но мы смогли найти правильный 

подход, который позволяет нам сов-

местными усилиями выпускать каче-

ственный медиапродукт на британ-

ском рынке. Британцы традиционно 

пристально следят за политикой Мо-

сквы и русской культурой. Но ведь 

этим российская действительность 

не исчерпывается, и заголовки о 

России могу быть гораздо более пе-

стрыми. 

Сара Суидлер, 
Президент и генеральный 
управляющий Общества по 
сохранению Форта Росс (США):

— Думаю, что RBTH выполняет очень 

полезную работу по уменьшению ан-

тироссийских настроений на Запа-

де. Публикации RBTH посвящены 

прежде всего культурным и общим 

для нас гуманитарным темам. Над-

еюсь, издание сможет продолжить 

свою работу и даже расширить охват 

аудитории — оно должно стать обяза-

тельным чтением для каждого аме-

риканца.

Подготовили 
Екатерина Забродина, 
Анна Федякина

КОММЕНТАРИИ

Даже в далекой Бразилии с огромным интересом читают RBTH.
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Федор Лукьянов,
главный редактор журнала «Россия в глобальной 
политике», председатель президиума Совета 
по внешней и оборонной политики (СВОП):

— Russia Direct — очень успешная, полезная, но, к сожалению, одна из редких по-

пыток России работать с экспертным сообществом и широким кругом полито-

логов на международном уровне. Ресурс представляет не только российский 

взгляд на международные дела, но также пытается выделить основные темы и 

сферы интереса России и делает это так, чтобы стимулировать дискуссию. Та-

кой подход ничего общего не имеет с самопродвижением или пропагандой. И 

чем больше у нас источников информации и мнений, тем лучше.

Стивен Коэн, 
историк, политолог, 
профессор кафедры российских исследований 
Принстонского университета (США):

— Как качественное англоязычное издание из России Russia Direct помогает [эк-

спертам] в США, так как почти вся российская информация и комментарии вос-

принимаются здесь как черная пропаганда. То, что Russia Direct попадает в руки 

американских читателей, в определенной степени уже является плюсом, ведь 

сегодня США нуждается в рациональных аргументах.

Сергей Маркедонов,
историк, доцент кафедры зарубежного 
регионоведения и внешней политики Российского 
государственного гуманитарного университета (РГГУ):

— Russia Direct выполняет очень важную работу, потому что в последние годы 

наметился дефицит серьезного диалога: фактически мы видим два монолога. 

Есть позиция, где демонизируется подход России, и позиция, где Запад рас-

сматривается как злой демагог. Мне кажется, что Russia Direct помогает прео-

долеть этот дефицит. Если вдруг таких изданий не станет, всем будет хуже, а не 

лучше. В публикациях сайта Russia Direct, как правило, представляются раз-

ные точки зрения. И если вы читаете текст, посвященный сирийской пробле-

ме или проблемам Чечни и Украины, вы можете увидеть в этом материале раз-

ные позиции. 

ЭКСПЕРТЫ О RUSSIA DIRECT 



12 Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 сентября 2015 
вторник №206 (6777)

Подробности facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Персона Посол Мексики в РФ рассказал 
о прочности отношений между нашими странами 

У нас много 
параллелей
Дмитрий Фоминых 

В 
интервью «Российской 
газете» посол Мексики 
в РФ Рубен Бельтран 
рассказал о том, что у 
наших двух стран мно-

го общего, несмотря на большие, 
в тысячи километров, расстоя-
ния между ними. 

Это интервью готовилось к 
печати, когда пришло сообщение 
о трагической гибели в Египте 
группы мексиканских туристов, 
попавших под обстрел во время 
экскурсии. «РГ» выражает глубо-
кие соболезнования посольству 
Мексики в РФ и всему мексикан-
скому народу в связи с траге-
дией.

Господин посол, в этом году от-
мечается 125-летие установле-
ния дипломатических отноше-
ний между Мексикой и Россией. 
Не могли бы вы обозначить глав-
ные вехи развития двусторон-
них связей между нашими стра-
нами в историческом ракурсе?
РУБЕН БЕЛЬТРАН: Первые контакты 
между нашими странами нача-
лись в колониальную эпоху в 
конце XVIII века. Затем после об-
ретения независимости Мекси-
кой разные правительства пыта-
лись добиться признания со сто-
роны Российской империи, но, 
несмотря на уже имевшие место 
торговые и научные связи, поли-
тической составляющей в них 
еще не было. Пока, наконец, в 
1890 году при Александре III не 
были установлены дипломатиче-
ские отношения с правительст-
вом Порфирио Диаса и наши 
страны не обменялись посланни-
ками.

Мексика и Россия, каждая пе-
режив революцию, подходят к 
1920 годам с новым правительст-
вом. Мексика стала первой стра-
ной не только Латинской Амери-
ки, но и всего Западного полуша-
рия, признавшей Советский 
Союз в 1924 году. Примечатель-
ный факт: первой в мире женщи-
ной-послом стала Александра 
Коллонтай, получившая назначе-
ние именно в Мексику. Другим 
значимым событием стал приезд 
в нашу страну Сергея Эйзенш-
тейна, который снимал здесь 
свой фильм «Да здравствует Мек-
сика!». Он заложил основы шко-
лы мексиканского кинематогра-
фа, которая сохранилась до сих 
пор. 

В 1930-е годы на короткий 
срок были прерваны дипломати-
ческие отношения с СССР, по-
скольку тогдашним мексикан-
ским властям не нравилось влия-
ние, которое Сталин хотел оказы-
вать на местное рабочее движе-
ние. Однако разрыв длился не-
долго. Отношения были восста-
новлены уже в 1942 году в самый 
разгар Второй мировой войны, в 
которой Россия и Мексика были 
союзниками по борьбе с фашиз-
мом. Таким образом, наши стра-
ны могут похвастаться 73 годами 
беспрерывных дипломатических 
отношений. Для сравнения: в 
этом году Аргентина отмечает 
130-летие со дня установления 
дипотношений с Россией, однако 
они прерывались на более дли-
тельный срок. 

Любопытно, что в истории на-
ших стран можно найти немало 
параллелей. К примеру, в Мекси-
ке в течение 70 лет у власти нахо-
дилась одна и та же Институци-
онно-революционная партия /
ИРП/. В 1980-е годы в стране на-
чинаются избирательные рефор-
мы, которые продолжаются в 
следующем десятилетии. 1997 
год ознаменовался тем, что впер-
вые на выборах мэра мексикан-
ской столицы победу одержал 
кандидат от оппозиции. А в 2000 
году избрание Висенте Фокса по 
пост главы государства положи-
ло конец 70-летнему правлению 
ИРП. 

Сегодня наши страны входят в 
состав Группы двадцати и АТЭС. 
Помимо того мы отмечаем глубо-
кое сходство наших позиций в 
рамках ООН. 

Какие мероприятия запланиро-
ваны к празднованию 125-лет-
ней годовщины дипломатиче-
ских отношений между нашими 
странами?
РУБЕН БЕЛЬТРАН: Множество меро-
приятий мы уже провели и про-
должаем готовить. Я приведу 
лишь два примера. В июне мы ор-
ганизовали Дни Мексики в Ека-
теринбурге, которые продлились 
целую неделю. В их рамках в об-
щей сложности состоялось 22 ме-
роприятия, в том числе конфе-
ренции, показы фильмов, вы-
ставки живописи и фотографий, 
дегустации мексиканской еды, 

встречи предпринимателей и по-
литических деятелей, семинар по 
туризму. Затем в июле в Сочи у 
нас прошел фестиваль культуры 
Viva Mexico, участие в котором за 
10 дней приняли 140 мексикан-
ских артистов, танцоров, музы-
кантов и певцов. В ближайшее 
время мы планируем открыть в 
Москве выставку работ извест-
ного художника Влади Кибальчи-
ча, сына революционера Виктора 
Сержа, который вместе с семьей 
эмигрировал в Мексику. Также 
планируется выпуск марок и 
проведение выставок архивных 
д о к у м е н то в ,  п о с в я щ е н н ы х 
125-летию установления дипло-
матических отношений. 

А как бы вы оценили нынешнее 
состояние дипломатических от-
ношений между Россией и Мек-
сикой? 
РУБЕН БЕЛЬТРАН: В первую очередь я 
бы выделил две вещи. С одной 
стороны, наши отношения дли-
ной в 125 лет характеризуются 
прочностью и неподверженно-
стью конъюнктурным колебани-
ям. В то же время необходимо 
придать нашим связям большую 
экономическую составляющую. 
Когда я приступил к исполнению 
своих обязанностей посла Мек-
сики в России два с половиной 
года назад, товарооборот между 
нашими странами составлял по-
рядка 1,6 млрд долларов. Теперь 
он превышает 2 млрд. Однако 
этот показатель может быть и 
больше с учетом того, что Россия 
занимает 9-е место в мировой 
экономике, а Мексика —14-е. С 
другой стороны, интересно, что 
Мексика ищет новые возможно-
сти. И в настоящее время она осу-
ществляет инвестиции в России. 
Совсем недавно мы заложили 
первый камень в строительство в 
Ульяновске моторного завода ли-
дирующей мексиканской компа-
нии Nemak, на котором будет на-
лажено производство головок 
цилиндров. Мы также заложили 

первый камень в сооружение 
предприятия по производству 
кукурузной муки в подмосков-
ном Ступино. 

Нечасто латиноамерикан-
ские страны в эти времена вкла-
дывают средства в России. Мек-
сика — единственная страна Ла-
тинской Америки, закупившая 
30 самолетов Sukhoi Superjet, ко-
торые используются нашей ком-
панией Interjet для перевозки 
пассажиров по стране и за ее 
пределами.  

Кроме того, сейчас открыва-
ются новые возможности для уча-
стия в различных конкурсах, объ-
явленных после реформ, которые 
активно проводит президент 
Мексики Энрике Пенья Ньето. 
Например, после энергетической 
реформы компании Lukoil и 
Pemex подписали меморандум о 
взаимопонимании, который мо-
жет вылиться в конкретные инве-
стиции. Я считаю, что энергетиче-
ская сфера имеет хорошие пер-
спективы. Так, госкорпорация 
«Росатом» и Министерство энер-
гетики Мексики недавно также 
подписали соглашение. Представ-
ляет интерес и фармацевтическое 
направление.

Идея заключается в том, чтобы 
мексиканские фармацевтиче-
ские компании осуществляли 
инвестиции в России?
РУБЕН БЕЛЬТРАН: Согласно информа-
ции, которой мы располагаем, 
Россия импортирует свыше 70 
процентов всех лекарств. Фарма-
цевтическая отрасль Мексики 
считается одной из наиболее пе-
редовых. Я полагаю, что нам не-
обходимо изучать самые разные 
возможности, однако решения 
должны принимать частные ком-
пании. Что касается контроля 
фармацевтической продукции, 
Cofepris — орган, отвечающий за 
регулирование и сертификацию 
медицинских препаратов в Мек-
сике, очень близок к подписанию 
со своим российским аналогом 

Росздравнадзором соглашения, 
которое будет способствовать 
согласованию правил и упроще-
нию доступа на рынок медицин-
ской продукции.   

Что нужно улучшить в отноше-
ниях между нашими странами? 
РУБЕН БЕЛЬТРАН: Необходимо модер-
низировать договорно-правовую 
базу. К примеру, между нашими 
странами существует множество 
договоренностей, некоторые из 
которых был подписаны еще в со-
ветские годы. Правительства 
двух стран с обеих сторон зани-
маются пересмотром по мень-
шей мере 20 соглашений в самых 
различных областях. 

Меры по ограничению ввоза 
сельхозпродукции из США и Ев-
ропы в ответ на антироссийские 
санкции способствовали увели-
чению товарооборота между РФ 
и Мексикой?
РУБЕН БЕЛЬТРАН: Мы готовы к увели-
чению поставок, однако опять-
таки все зависит от интереса 
частных компаний. Наше виде-
ние по выстраиванию отноше-
ний с Россией основывается на 
долгосрочном стратегическом 
партнерстве. Нет смысла бро-
саться поставлять больше куря-
тины или помидоров. Наша эк-
спортная платформа очень силь-
на и не зависит от конъюнктуры. 
Я также хотел бы отметить, что 
Мексика не верит в санкции. Тор-
говля не подчиняется подобным 
вещам. Мексика принимает ре-
шения, руководствуясь вопроса-
ми торговли, а не политики. 

Вы много путешествовали по 
стране. Каково Ваше впечатле-
ние о России, ее людях и обыча-
ях?
РУБЕН БЕЛЬТРАН: В России я еще не 
повидал всего, что хотел. Я дейст-
вительно много поездил по стра-
не, побывал в Санкт-Петербурге, 
Владивостоке, Екатеринбурге, 
Казани, Иркутске, Уфе. Разумеет-
ся, совершил тур по Золотому 
кольцу России. Мне повезло в 
том, что нахожусь там, где хочу. 
И, честно скажу, я влюблен в Рос-
сию. Это замечательная страна. Я 
восхищаюсь ее историей, приро-
дой, искусством, литературой. 
Мне очень нравится русская еда, 
и я себя прекрасно чувствую в 
России. 

Посол Мексики в РФ
Рубен Бельтран признался, 
что он влюблен в Россию.

Акцент

 Наши отношения длиной в 125 
лет характеризуются прочно-
стью и неподверженностью 
конъюнктурным колебаниям
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ИНФОРМАЦИОННОЕ ОБЪЯВЛЕНИЕ

В целях информирования общественности о планируемой де-
ятельности — незавершенное строительство объекта «Площадка 
для обезвреживания нефтешлама на территории АО «Газпро-
мнефть-МНПЗ» по адресу: 109429, Москва, Капотня, 2-й квартал, 
д. 1, корп. 3, Заказчик намечаемой деятельности АО «Газпро-
мнефть-МНПЗ» (адрес: 109429, Москва, Капотня, 2-й квартал, д. 1, 
корп. 3) сообщает следующее.

В соответствии с требованиями законодательства АО «Газпро-
мнефть-МНПЗ» проводит оценку воздействия указанной намеча-
емой деятельности на окружающую среду (ОВОС). Месторасполо-
жение намечаемой деятельности: район Капотня города Москвы. 
Цель намечаемой деятельности: Завершение строительства объек-
та незавершенного строительства — площадки обезвреживания 
нефтешлама на территории АО «Газпромнефть-МНПЗ».

Материалы предварительной экологической оценки (ПЭО) и 
проект технического задания (ТЗ) на проведение ОВОС по проекту 
площадки обезвреживания нефтешлама на территории АО «Газпро-
мнефть-МНПЗ» будут доступны для ознакомления общественности 
с 16 сентября 2015 г. по 16 октября 2015 г. и размещены по адресам:

города Москвы, кабинет 13.
Замечания и предложения принимаются в письменной форме в 

местах ознакомления, а также могут быть направлены по факсу: 
8 (495) 545-34-21, электронной почте: kumskaya@shaneco.ru, кон-
тактное лицо М.В. Кумская.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО «Газпромнефть–Восток» (г. Томск) информирует заин-

тересованные стороны и общественность о том, что намечается 
проектирование и строительство нового объекта «Обустройство 
Урманского месторождения. Куст скважин № 5Б» в Парабель-
ском районе Томской области, в местности, удаленной от на-
селенных пунктов. В процессе выполнения проектов предусмо-
трено участие общественности в обсуждении экологической 
оценки воздействия объектов проектирования нефтегазового 
комплекса на окружающую среду.

Слушания по материалам оценки воздействия на окружающую сре-
ду состоятся 18 октября 2015 г. в здании Администрации Парабельско-
го района по адресу: с. Парабель, ул. Советская, дом 14, каб. 1, начало 
в 14.00 по местному времени.

Адрес инициатора: г. Томск, ул. Мокрушина, д. 9, стр. 16; электрон-
ный адрес Fedorova.ES@tomsk.gazprom-neft.ru; телефон (3822) 310-
810, доб. 1145.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Басманный районный суд:
— мировых судей — 4 должности;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Гагаринский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Головинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность; 

— мировых судей — 1 должность;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
Зюзинский районный суд;
—председателя суда — 1 должность;
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 4 должности;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

— мировых судей — 2 должности;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей —2 должности;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Никулинский районный суд:
— судей районного суда —2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Пресненский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

— мировых судей — 1 должность;
Солнцевский районный суд:
— мировых судей — 4 должности;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
Тимирязевский районный суд
— мировых судей — 1 должность;
Троицкий районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 4 должности;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность.
Заявления и соответствующие документы 

кандидатов на вакантные должности предсе-
дателя суда, судей районных судов и мировых 
судей судебных участков города Москвы при-
нимаются по 21.09.2015г. в понедельник, чет-
верг с 14 часов 15 минут до 17 часов по адресу: 
г. Москва, Новинский бульвар, дом 22(стан-
ция метро «Баррикадная»); Странова Ольга 
Васильевна, телефон 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об открытии вакантных должностей председателя 
суда, судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

Федеральное государственное унитарное предприятие «Производ-
ственное объединение «Маяк» (ФГУП «ПО «Маяк»), юридический адрес: 
456780, г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 31, ОГРН-
1027401177209, ИНН 7422000795, КПП 742150001, в соответствии с По-
ложением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной дея-
тельности на окружающую среду в Российской Федерации, утвержденным 
приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372, информирует 
общественность и всех заинтересованных лиц о проведении оценки воз-
действия на окружающую среду намечаемой деятельности и обществен-
ных обсуждений материалов обоснования лицензии на осуществление 
деятельности в области использования атомной энергии по эксплуатации 
радиационного источника — комплекса, в котором содержатся радиоак-
тивные вещества, включающего цех хранения радиоактивных отходов и 
ликвидации радиоактивных загрязнений (ЦХРОиЛРЗ); участок перера-
ботки технологических сбросов и комплекса общесплавной канализации 
(УПТС); аналитическая лаборатория завода (АЛ), Теченский каскад во-
доемов (ТКВ), состоящий из поверхностных водоемов-хранилищ жидких 
радиоактивных отходов (специальных промышленных водоемов) В-3, 
В-4, В-10, В-11, их гидротехнических сооружений, левобережного и пра-
вобережного обводных каналов; места хранения (хранилища) твердых 
радиоактивных отходов (ТРО).

Сроки проведения процедуры оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) намечаемой деятельности по эксплуатации радиационного 
источника — комплекса, в котором содержатся радиоактивные вещества, 
включающего ЦХРОиЛРЗ, УПТС, АЛ, ТКВ, состоящий из поверхностных 
водоемов-хранилищ жидких радиоактивных отходов (специальных про-
мышленных водоемов) В-3, В-4, В-10, В-11, их гидротехнических соору-
жений, левобережного и правобережного обводных каналов; места хране-
ния (хранилища) ТРО: с 17.08.2015 по 16.11.2015. Месторасположение 
намечаемой деятельности: Озерский городской округ Челябинской об-
ласти.

Органом, ответственным за организацию общественных обсуждений, 
является администрация Озерского городского округа Челябинской об-
ласти. Заказчиком выступает ФГУП «ПО «Маяк». Форма проведения об-
щественных обсуждений — общественные слушания.

Предварительный вариант материалов по ОВОС намечаемой деятель-
ности по эксплуатации радиационного источника — комплекса, в котором 
содержатся радиоактивные вещества, включающего ЦХРОиЛРЗ, УПТС, 
АЛ, ТКВ, состоящий из поверхностных водоемов-хранилищ жидких ра-
диоактивных отходов (специальных промышленных водоемов) В-3, В-4, 
В-10, В-11, их гидротехнических сооружений, левобережного и правобе-
режного обводных каналов; места хранения (хранилища) ТРО, будет до-
ступен с 16.09.2015; материалы обоснования лицензии на осуществление 
деятельности по эксплуатации радиационного источника — комплекса, в 
котором содержатся радиоактивные вещества, включающего ЦХРОиЛРЗ, 
УПТС, АЛ, ТКВ, состоящий из поверхностных водоемов-хранилищ жид-
ких радиоактивных отходов (специальных промышленных водоемов) 
В-3, В-4, В-10, В-11, их гидротехнических сооружений, левобережного и 
правобережного обводных каналов; места хранения (хранилища) ТРО, 
будут доступны с 19.10.2015 по адресам:

г. Озерск Челябинской области, улица Советская, дом 8 (Центральная 
городская библиотека, читальный зал), время работы: понедельник — чет-
верг, суббота 9.00 — 19.00, пятница 9.00 — 18.00, воскресенье 11.00 — 
18.00 (время местное);

г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 32а (Информа-
ционный центр ФГУП «ПО «Маяк»), время работы: понедельник — пят-
ница 8.00-18.00 (время местное), суббота, воскресенье — выходные.

В сети Интернет для ознакомления на интернет-сайте администрации 
Озерского городского округа: www.ozerskadm.ru предварительный вари-
ант материалов по ОВОС намечаемой деятельности по эксплуатации ра-

диационного источника — комплекса, в котором содержатся радиоактив-
ные вещества, включающего ЦХРОиЛРЗ, УПТС, АЛ, ТКВ, состоящий из 
поверхностных водоемов-хранилищ жидких радиоактивных отходов 
(специальных промышленных водоемов) В-3, В-4, В-10, В-11, их гидро-
технических сооружений, левобережного и правобережного обводных 
каналов; места хранения (хранилища) ТРО, будет доступен с 16.09.2015, 
материалы обоснования лицензии на осуществление намечаемой деятель-
ности по эксплуатации радиационного источника — комплекса, в котором 
содержатся радиоактивные вещества, включающего ЦХРОиЛРЗ, УПТС, 
АЛ, ТКВ, состоящий из поверхностных водоемов-хранилищ жидких ра-
диоактивных отходов (специальных промышленных водоемов) В-3, В-4, 
В-10, В-11, их гидротехнических сооружений, левобережного и правобе-
режного обводных каналов; места хранения (хранилища) ТРО, будут до-
ступны с 19.10.2015.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтересованных 
лиц по предварительному варианту материалов по ОВОС намечаемой дея-
тельности по эксплуатации радиационного источника — комплекса, в ко-
тором содержатся радиоактивные вещества, включающего ЦХРОиЛРЗ, 
УПТС, АЛ, ТКВ, состоящий из поверхностных водоемов-хранилищ жид-
ких радиоактивных отходов (специальных промышленных водоемов) 
В-3, В-4, В-10, В-11, их гидротехнических сооружений, левобережного и 
правобережного обводных каналов; места хранения (хранилища) ТРО, 
принимаются в письменном виде в местах ознакомления с указанными 
материалами с 16.09.2015 по 15.10.2015; по материалам обоснования ли-
цензии на осуществление деятельности по эксплуатации радиационного 
источника — комплекса, в котором содержатся радиоактивные вещества, 
включающего ЦХРОиЛРЗ, УПТС, АЛ, ТКВ, состоящий из поверхностных 
водоемов-хранилищ жидких радиоактивных отходов (специальных про-
мышленных водоемов) В-3, В-4, В-10, В-11, их гидротехнических соору-
жений, левобережного и правобережного обводных каналов; места хране-
ния (хранилища) ТРО, с 19.10.2015 по 18.11.2015. 

Общественные слушания по оценке воздействия на окружающую среду 
намечаемой деятельности по эксплуатации радиационного источника — 
комплекса, в котором содержатся радиоактивные вещества, включающего 
ЦХРОиЛРЗ, УПТС, АЛ, ТКВ, состоящий из поверхностных водоемов-
хранилищ жидких радиоактивных отходов (специальных промышлен-
ных водоемов) В-3, В-4, В-10, В-11, их гидротехнических сооружений, 
левобережного и правобережного обводных каналов; места хранения 
(хранилища) ТРО, состоятся 16.10.2015 в 12.00 (время местное) по адресу: 
г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 32а.

Принятие от общественности и заинтересованных лиц письменных за-
мечаний и предложений по итогам общественных слушаний о реализации 
намечаемой деятельности по эксплуатации радиационного источника — 
комплекса, в котором содержатся радиоактивные вещества, включающего 
ЦХРОиЛРЗ, УПТС, АЛ, ТКВ, состоящий из поверхностных водоемов-
хранилищ жидких радиоактивных отходов (специальных промышлен-
ных водоемов) В-3, В-4, В-10, В-11, их гидротехнических сооружений, 
левобережного и правобережного обводных каналов; места хранения 
(хранилища) ТРО, осуществляется по 16.11.2015 в письменном виде в ме-
стах ознакомления с материалами.

Общественные слушания по обсуждению материалов обоснования ли-
цензии на осуществление намечаемой деятельности по эксплуатации ра-
диационного источника — комплекса, в котором содержатся радиоактив-
ные вещества, включающего ЦХРОиЛРЗ, УПТС, АЛ, ТКВ, состоящий из 
поверхностных водоемов-хранилищ жидких радиоактивных отходов 
(специальных промышленных водоемов) В-3, В-4, В-10, В-11, их гидро-
технических сооружений, левобережного и правобережного обводных 
каналов; места хранения (хранилища) ТРО, состоятся 20.11.2015 в 
12.00 (время местное) по адресу: г. Озерск Челябинской области, проспект 
Ленина, дом 32а.

Информация о проведении общественных обсуждений

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Classifieds
ТЕМАТИЧЕСКИЕ МЕЛКОФОРМАТНЫЕ РЕКЛАМНЫЕ БЛОКИ:

ВТОРНИК

СРЕДА

Образование и работа

Недвижимость, строительство, ремонт

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик «АВИСМА» филиал ПАО 
«Корпорация ВСМПО-АВИСМА» уве-
домляет о начале общественных обсужде-
ний (в форме слушаний) технической до-
кументации по объекту государственной 
экологической экспертизы: техническая 
документация на агрохимикат «Калий 
хлористый электролитный» в целях перерегистрации продукта в 
Минсельхозе России и дальнейшего внесения в «Государственный 
каталог пестицидов и агрохимикатов, разрешенных к применению 
на территории Российской Федерации». 

Производство агрохимиката «Калий хлористый электролит-
ный» осуществляется в «АВИСМА» филиал ПАО «Корпорация 
ВСМПО-АВИСМА» на производственной площадке: 618425, 
Пермский край, г. Березники, ул. Загородная, д. 29.

Основные характеристики агрохимиката «Калий хлористый 
электролитный»: 

Продукт Калий хлористый электролитный внесен в «Государс-
твенный каталог пестицидов и агрохимикатов, разрешенных к 
применению на территории Российской Федерации». Применяет-
ся в качестве калийного минерального удобрения на различных 
типах почв, для основного внесения и в подкормку под все сельско-
хозяйственные культуры и декоративные насаждения. Эффектив-
ность агрохимиката как калийного удобрения оценена в ходе агро-
химических испытаний, проведенных «Пермской государствен-
ной сельскохозяйственной академией им. академика Д.Н. Пря-
нишникова», подтверждена исследованиями ВНИИ агрохимии 
им. Д.Н. Прянишникова (Москва), ФНЦГ им. Ф.Ф. Эрисмана 
(Москва), МГУ им. М.В. Ломоносова (Москва).

Заказчик: «АВИСМА» филиал ПАО «Корпорация ВСМПО-
АВИСМА».

Ответственный за организацию общественных слушаний: ад-
министрация г. Березники Пермского края.

С технической документацией для рассмотрения и подготовки 
замечаний и предложений можно ознакомиться в течение 30 дней 
со дня опубликования данного объявления: 

— в отделе по охране окружающей среды администрации г. Бе-
резники по адресу: ул. Пятилетки, 53, каб. № 4, время приема в рабо-
чие дни с 8.30 до 16.00, тел. для справок: 8 (3424) 23 21 81, 23 59 71;

— в «Совете ветеранов АВИСМА» по адресу: г. Березники, 
ул. Льва Толстого, 33, время приема — вторник, среда, четверг с 
10.00 до 12.00, тел. для справок: 8 (3424) 23 57 93.

Общественные слушания по технической документации агрохи-
миката состоятся 20 октября 2015 г. в 15.00 по адресу: Пермский край, 
г. Березники, ул. Льва Толстого, 50, Культурно-деловой центр.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФЕСТИВАЛЬ 

Ирина 
Шевчук — о 
политических 
акцентах 
«Киношока» 

ИЗУМРУДНЫЕ 
ФОКУСЫ

Ирина Корнеева

ВОСЕМЬДЕСЯТ восемь филь-
мов в пяти конкурсных и пяти 
внеконкурсных программах по-
кажут на XXIV фестивале кино 
стран СНГ, Латвии, Литвы и Эс-
тонии «Киношок» в Анапе. Из 
полутора десятков стран мира, 
включая Украину, не проигно-
рировавшую российский фе-
стиваль; особенно отмечая Гру-
зию, в спецпрограмме «В фоку-
се — Грузия» представившую 
очень эффектную панорамную 
картину современного грузин-
ского кино. За 24 года сущест-
вования фестиваля на постсо-
ветском пространстве уже нау-
чились, проявляя чудеса твор-
ческой дипломатии и преодоле-
вая любые границы, блестяще 
обходить стороной межнацио-
нальные конфликты. «Кино-
шок» вне политики и в то же 
время — в ее эпицентре. Об этом 
«РГ» поговорила с гендиректо-
ром фестиваля актрисой Ири-
ной Шевчук.

У фестиваля хорошие друзья: 
Сергей Нарышкин, Григорий Ив-
лиев, Елена Драпеко… 
ИРИНА ШЕВЧУК: Они даже не то что 
старые друзья, а люди, которые 
понимают, что необходимо все-
таки сохранить это пространст-
во. Мы же его теряем катастрофи-
чески. Я не говорю, что наш кино-
фестиваль — это панацея от всех 
бед, которые происходят в поли-
тике и в экономике. Но это по-
пытка сохранить сообщество на-
ших бывших союзных республик. 
И 24 года мы это делаем. Как ни 
сложно, как ни трудно бывает. 
Может не приехать делегация, 

потому что люди боятся, что они 
рискуют потом напороться на 
большие трудности у себя в стра-
не. Но фильмы всегда дают, ни-
когда не бывает отказа. В прош-
лом году у нас украинская карти-
на получила один из главных 
призов. И как они этому радова-
лись! Я не говорю, что я такой ве-
ликий политик. Просто я сама ро-
дилась в России и прожила какое-
то время на Украине. Для меня не 
существовало межнациональной 
разницы. И я не понимаю, что 
происходит сейчас — для меня это 
обидно и больно. Когда всем 
трудно, надо объединяться, надо 
помогать. А не толкаться локтя-
ми, давать под зад коленом или 
нож в спину вставлять. 

Есть опасения, что в этом году на 
«Киношоке» политические ак-
центы будут звучать слишком 
отчетливо?
ИРИНА ШЕВЧУК: Такие опасения всег-
да есть. Все зависит от того, что 
представлено на экране и как это 
прочитают наши зрители и кино-
веды. К открытию мы приготови-
ли острую картину «Мы, бра-
тья…» по белорусской теме. Она 
хорошо снята, но она как раз уво-
дит больше в политику, чем в спо-
ры о творчестве. Чтобы не зани-
маться политикой, чтобы она ни-
где не появилась, надо брать дет-
ские сказки. 

Даже на фестивале мультфиль-
мов можно обнаружить особый 
подтекст. Взять ту же «Красную 
шапочку», как раньше спраши-
вали: а почему она красная? А 
что вы имели в виду? 
ИРИНА ШЕВЧУК: Все наши сказки — 
сплошные ужастики. Маленьким 
ты это не осознаешь, а когда 
взрослеешь, понимаешь: там съе-
ли колобка, тут чуть Красную 
шапочку не съели вместе с ба-
бушкой, где-то утопили царя в го-
рячем молоке… Наши сказки — 
это подготовка к взрослой жизни 
детей. В том же «Волшебнике Из-
умрудного города» все правиль-
но рассказано, что мозги нужны, 
и не обязательно их искать — они 
появляются тогда, когда человек 
набирает опыта… 

Событие «Караваджо и его последователи» — в ГМИИ им. А.С. Пушкина

Тайны 
откровенных взглядов

Жанна Васильева

Д
ля тех, кто не забыл 
трехчасовое стояние в 
холод в очереди «на Ка-
раваджо» в 2011 году, 
когда в перекрестный 

год Италии — России в ГМИИ им. 
А.С. Пушкина привезли 11 кар-
тин великого итальянца Мике-
ланджело Меризи да Караваджо 
(1571—1610), главный плюс ны-
нешнего проекта «Караваджо и 
его последователи», открывше-
гося на Волхонке, в том, что на 
дворе — сентябрь. А значит, впол-
не можно успеть посмотреть вы-
ставку, для которой объединили 
усилия флорентийский фонд Ро-
берто Лонги и ГМИИ им. А.С. 
Пушкина, до наступления моро-
зов.

Но это не единственная хоро-
шая новость. Выставка «Каравад-
жо и его последователи», очевид-
но, оммаж грандиозной выставке 
в Милане 1951 года в «Караваджо 
и караваджисты», придуманной 
Роберто Лонги (1890—1970), 
искусствоведом, критиком, кол-
лекционером. 

Собственно, тогда он и назвал 
Караваджо «первым современ-
ным художником». Впрочем, по-

хоже, он стал для Лонги совре-
менным художником гораздо 
раньше, когда двадцатилетним 
студентом Туринского универси-
тета в 1911 году тот выбирает Ка-
раваджо в качестве темы диплом-
ной работы. Надо сказать, что Ка-
раваджо в то время был отнюдь 
не часто вспоминаемым худож-
ником. Как, кстати, и Пьеро делла 
Франческа. И тот, и другой, как и 
итальянские мастера болонской 
и феррарской школы, стали из-
вестны во многом благодаря 
страсти и увлеченным изыскани-
ям Роберто Лонги.

Трудно отделаться от мысли, 
что дело не только в современно-
сти Караваджо, которого Лонги 
сопоставлял с Курбе, или Пьеро 
делла Франческа, в творчестве 

которого он обнаруживал парал-
лели с Жоржем Сера. Скорее, это 
вопрос особого настроя оптики 
исследователя. Того настроя, ко-
торый сделал его взгляд открове-
нием, например, для Пьера Пао-
ло Пазолини. 

Этот оптику Пазолини, кото-
рый 17-летним лицеистом слу-
шал лекции Роберто Лонги в Бо-
лонском университете в начале 
разгоравшейся Второй миро-
вой, в 1939—1940 годах, описы-
вал, в терминах, отсылавших не 
только к мистическим образам 
прозрения, но и к кинематогра-
фу. В эссе 1974 года Пазолини 
писал: «Воспоминание… в сущ-
ности, сводится к воспомина-
нию о противопоставлении, точ-
нее, о четком столкновении 

«форм». И действительно, на 
экран проецировались диапози-
тивы. Сперва показывалась це-
ликом вся работа, затем ее дета-
ли, и так со всеми работами, вы-
полненными в одно и то же вре-
мя в одном и том же месте, одни 
— рукой Мазолино, другие — ру-
кой Мазаччо. Кино работало, 
пусть даже как простая проек-
ция фотографии. Фрагмент од-
ного формального мира проти-
вопоставлялся фрагменту дру-
гого формального мира; «фор-
ма» против «формы».

Речь о том, что история увиде-
на другим взглядом. Этот взгляд 
видит столкновение, драму там, 
где другие обнаруживают «пре-
емственность» или «смену сти-
лей». Понятно, что с этой точки 
зрения Караваджо, который весь, 
можно сказать, «поиск движе-
ния» и явленная мощь «давления 
гигантской силы», более, чем 
современный художник. Текто-
нический сдвиг к «реальности», 
возможно, начался не с него, но в 
его работах он ощутим почти фи-
зически.

И еще одно, что для Лонги де-
лало Караваджо современником 
— страсть, бунтарство, драмати-
ческая судьба гения, беглеца, уз-

ника. «Величие Лонги-писателя 
ярче всего проявляется в его бун-
тарском, боевом настрое», — за-
мечает Пазолини. Этот дух воль-
ности и бунта, свежий воздух 
свободы чувствуется до сих пор в 
текстах Роберта Лонги, которого 
французские критики сравнива-
ли ни больше ни меньше как с 
Флобером. Его «наброски» и 
впрямь как «драгоценности 
строгой огранки». Его прозрения 
поражают «точностью ясновиде-
ния». 

Выставка в Москве, где пред-
ставлено 30 работ из коллекции 
Роберто Лонги (в том числе ше-
девр Караваджо «Мальчик, уку-
шенный ящерицей») и 20 поло-
тен из коллекции ГМИИ им. А.С. 
Пушкина, позволяет каждому по-
пробовать увидеть живопись по 
«методу» Лонги и… Пазолини. 
Сравнить формы, детали разных 
картин и разных художников. Без 
посредников.

Акцент

 Караваджо, который весь 
«поиск движения», — 
можно сказать, более чем 
современный художник

ТЕАТР Шекспировский «Сон в летнюю ночь» поставили 
в «Мастерской Петра Фоменко»

Дыша духами и туманами
Зоя Апостольская

М
отовило, один из персо-
нажей спектакля «Сон в 
летнюю ночь», сразу 

честно всех предупредил: «Тут 
без слез не обойдется дело, если 
сыграть по-настоящему. Уж еже-
ли возьмусь, то запасай публика 
платочки». Публика прислуши-
вается, платочки запасает — мно-
гие смеются до слез. 

Что у Шекспира происходит в 
этом летнем «Сне» — кажется, 
помнить все должны, — и все-таки 
напомнить не мешает. Гермия 
(Серафима Огарева) обещана от-
цом в жены Деметрию (Юрий Бу-
торин). Она против, ибо предпо-
читает Лисандра (Александр 
Мичков. Герцог афинский Тезей 
(Карэн Бадалов), который сам го-
товится к свадьбе с царицей ама-
зонок Ипполитой (Галина Тюни-
на), велит девушке или принять 
волю отца, или уйти в монастырь. 
Гермия с Лисандром решают бе-
жать подальше от афинских зако-
нов, чтобы обвенчаться. Подруга 
Гермии Елена выдает этот план 
Деметрию — из неразделенной 
любви к нему. 

Так все четверо оказываются 
ночью в лесу, где и без того уже 
закручиваются трагедии с коме-
диями. Здесь репетируют пьесу к 
свадьбе герцога, здесь ссорятся 
царь и царица эльфов (Оберон — 
опять Бадалов, а Титания вновь 
Тюнина). Пытаясь помирить их, 
добрый малый, эльф Робин (Ам-
барцум Кабанян) перепутывает 
юных греков, все перевлюбляют-
ся заново. Ничего не подозреваю-

щий театрал-мастеровой превра-
щается в осла. Ночка выходит со-
вершенно шалая.

Для постановки «Сна в лет-
нюю ночь» режиссер Иван По-
повски выбрал не самый привыч-
ный для российской публики пе-
ревод — Осии Сороки. Он особен-
ный — ритмичный, инверсивный, 
«цветаевский». К «Сну» режис-
сер отнесся очень бережно: чи-
стый текст, отсутствие декора-
ций — все почти как в «Глобусе».

Спектакль успели сравнить с ле-
гендарной постановкой Питера 
Брука 1970 года — там были акро-
батические номера, актеры на 
трапециях под куполом. У Попов-
ски есть воздушные полотна — в 
них герои путаются, кувыркают-
ся, взлетают. 

Ткань в этом спектакле — от-
дельная материя. Полотнища за-
меняют собой декорации — ста-
новятся и колоннадой, и лесом, и 
кровом. Опутывают, окутывают, 

скрывают наготу и обнажают 
помыслы. Сквозь материю прос-
вечивает особая эротика об-
ыденных сцен — сплошные тон-
кие намеки на толстые обстоя-
тельства. Ткань объединяет и 
разъединяет персонажей: разде-
ление на царей, людей и эльфов 
сам Шекспир задал уже имена-
ми. Тезей и его приближенные 

носят греческие имена, реме-
сленники — английские христи-
анские, а Оберон и свита — язы-
ческие. Поповски эту разницу 
визуализировал: греки в белом, 
мастеровые в коричневом, эль-
фы в сером. 

Три цвета и «расы» пересека-
ются в финале, на тройной свадь-
бе. Тезей и Ипполита, Гермия и 
Лисандр, Елена и Деметрий смо-
трят ту самую постановку, кото-
рую ремесленники репетирова-
ли в лесу. Шекспировскую паро-
дию на средневековый театр ре-
жиссер усилил жирно — мастеро-
вые на котурнах, сцена на сцене 
высоко, но косо, на заднике мя-
тые тряпки.

Любимый Шекспиром «театр 
в театре» режиссер наделил до-
полнительным смыслом. Полу-
чился не просто «наблюдающий 
за наблюдающим». На сцене со-
брались три поколения «фоме-
нок». Кто-то в воображаемом 
зрительном зале, кто-то в незри-
мом пространстве, кто-то на сце-
не. Все связаны одной тканью, у 
всех одни подмостки. У Тезея тот 
же театральный бинокль, что и у 
Оберона — то есть одна и та же оп-
тика, один и тот же взгляд, один 
театр.

Иллюзии перетекают из од-
ной в другую и в финале: подме-
тает сцену не эльф, а грек. Но из-
под белых греческих одежд тор-
чат серые, эльфийские. Что ил-
люзорно, что реально — никогда 
до конца не ухватишь: вечно что-
нибудь ускользает. Китайская 
шкатулка «Мастерской» продол-
жает открываться.

Ткань в спектакле служит декора-
цией, а ее цвет визуализирует раз-
личия между персонажами пьесы.

КИНО «Страшные сказки» 
Маттео Гарроне 
в российском прокате

Невеликая 
красота

Александр Нечаев

ТРИ истории, произошедшие в трех королевствах. В пер-
вом бездетной королеве (Сальма Хайек) напророчили, 
что родить она сможет, только если съест сердце морско-
го чудовища, сваренное ночью девственницей. Король 
(Джон Си Райли) отправился на морское дно, вернулся с 
добычей, но в схватке с чудовищем погиб сам. Невинная 
кухарка всю ночь варила сердце, а наутро в королевском 
замке появились два похожих как две капли воды мла-
денца — родили и королева, и кухарка. В это время в со-
седнем государстве сумасбродный король (Тоби Джонс) 
откормил блоху до размеров теленка. Когда та сконча-
лась, монарх вывесил ее шкуру на всеобщее обозрение и 
предложил своим подданным сыграть в игру — тот, кто 
угадает, чья эта шкура, возьмет в жены единственную 
дочь короля Виолету (Биби Кейв). Угадывает людоед. 

Совсем другие страсти кипят в еще одном государст-
ве — там распутный венценосец (Венсан Кассель) возже-
лал девушку Дору, которую однажды увидел издалека. На 
следующий день король отправился к дому красавицы и 
предложил ей прове-
сти с ним ночь. Ко-
кетка, однако, не 
рискнула и носу по-
казать из-за двери — 
за юную красотку 
король принял дрях-
лую старуху. Пройти 
в монаршую опочи-
вальню она, впро-
чем, согласилась — 
при условии, что все свечи во дворце будут погашены. 

«Страшные сказки» впервые показали на Каннском 
кинофестивале, где картина Маттео Гарроне участвова-
ла в основном конкурсе. Этому фильму, видимо, суждено 
стать поворотным моментом в творчестве итальянского 
режиссера. Дело даже не в том, что впервые в своей ка-
рьере он сделал кино на английском — и замах тут сразу 
на международный арт-хит с россыпью известных арти-
стов в главных ролях. В этом замахе как раз нет ничего 
удивительного: в негласной иерархии современных ита-
льянских режиссеров Гарроне стоит на вершине рядом 
Паоло Соррентино, автором «оскароносной» «Великой 
красоты». Другое дело, что все свои значимые призы 
(среди которых два Гран-при Каннского кинофестиваля) 
Гарроне получил за фильмы, на «Страшные сказки» не 
похожие совершенно. Подлинный международный успех 
пришел к режиссеру после «Гоморры» — вязкого, нарочи-
то бесстрастного, снятого в псевдодокументальной ма-
нере исследования о том, как функционирует неаполи-
танская мафия. Тот же бытописательский тренд с укло-
ном в сатиру был продолжен и в другой его работе — «Ре-
альности», в которой рассказывается об итальянском те-
левидении эпохи Сильвио Берлускони. 

И вдруг от бичевания язв современного общества (вы-
ражение сколь кондовое, столь и подходящее к тому, что 
делал Гарроне) режиссер обращается к миру, придуман-
ному его соотечественником Джамбаттистой Базиле — 
поэтом, который за три века до немцев Гримм занялся 
собиранием фантазийного народного творчества. Сказ-
ки Базиле вовсе не страшные (тут следует попенять про-
катчикам, испортившим оригинальное название, — чем 
им не угодил вариант «Сказка сказок», понять сложно, 
но вряд ли из-за наличия одноименного мультфильма 
Юрия Норштейна), но сочетающие увлекательный сю-
жет со средневековой жестокостью. Здесь постаревшая 
завистница просит, чтобы с ее лица сняли дряблую кожу, 
обезумевший великан безжалостно уничтожает ни в чем 
не повинное семейство, которое помогло принцессе вы-
браться из его пещеры, а надменная королева готова соб-
ственноручно расправиться с двойником своего сына, к 
которому испытывает жгучую ревность. 

Этим сюжетным перипетиям Гарроне находит интере-
сный визуальный ключ. «Страшные сказки» — филигранно 
красивое кино, будто бы созданное для того, чтобы ежеми-
нутно нажимать на стоп-кадр и распечатывать застывшее 
изображение в хорошем разрешении. Природа этой красо-
ты архаична — как это принято в современном итальян-
ском кинематографе первого ряда, автор черпает вдохно-
вение у классиков, сотворивших в середине XX века фено-
мен под названием «великое итальянское кино». Любо-
пытно, что Гарроне и  уже упомянутый Соррентино приса-
сываются не просто к одной и той же традиции, а к творче-
ству одного и того же автора, тиражируя его приемы, — 
речь о Феллини. Но если Соррентино сознательно копиру-
ет фелллиниевский «городской большой стиль» со «Слад-
кой жизнью» и «Восемью с половиной», то у Гарроне вне-
запно прорезается интерес к «Казанове». Именно этот 
фильм (наряду с «Декамероном» Пазолини) служит той 
шинелью, из который вышли «Страшные сказки».

В таком аккуратном следовании традиции нет ничего 
плохого. «Страшные сказки» не великое кино, но и от-
нюдь не безжизненная декорация. Искры из этого гро-
моздкого, но в то же время изящного полотна летят с та-
кой силой, что волей-неволей начинаешь думать, что не-
плохо было бы Гарроне начать черпать вдохновение из 
этого источника и раньше — глядишь, к текущему момен-
ту кривая режиссерской эволюции вывела бы к каким-
нибудь совсем уж неожиданным результатам. 

Кадры из фильма смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1161422

В одной из трех историй, которые рассказывает Маттео 
Гарроне, юную принцессу выдают замуж за людоеда — 
с печальными последствиями для обоих.

«Казанова» 
Феллини — та 
шинель, из которой 
вышла эта картина

Ирина Шевчук: Даже детские сказ-
ки сегодня приобретают политиче-
ские смыслы.

Шедевр Караваджо «Мальчик, 
укушенный ящерицей» — 
центральное полотно 
открывшейся в ГМИИ выставки.
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ОПЫТ Зачем университету 
детский сад

Зачет 
за прогулку

Виктория Чернышева, 
Ульяновск

НЕОБЫЧНЫЙ детский сад открылся в Ульяновском пе-
дагогическом университете.

Дело не в современном оборудовании — интерактив-
ных досках и столах, специальных планшетах и прочих 
гаджетах, хотя в других ульяновских садах их действи-
тельно не найдешь. Детский сад «У-Знайка» стал частью 
комплекса университета. Пока в нем две группы: малы-
ши трех-четырех лет и пяти-шестилетние дошколята. Все 
места заполнены: родителям экспериментальный садик 
очень нравится.

На базе детсада апробируют новую образовательную 
программу для подготовки магистров по психолого-пе-
дагогическому направлению, профилю «Воспитатель». 
Год назад педуниверситет в числе 13 ведущих вузов стра-
ны стал победителем 
конкурса на созда-
ние подобных про-
грамм. После того 
как разработку улья-
новцев апробируют 
еще несколько боль-
ших педвузов, дет-
ские сады могут поя-
виться во всех педу-
ниверситетах.

— Для нас это за-
мечательная воз-
можность посмо-
треть, как выстраи-
ваются сетевые проекты, увидеть, чем живет высшая 
школа за пределами региона, — рассказывает ректор УлГ-
ПУ Тамара Девяткина. 

Прежде студенты выходили в «жизнь» — в школы и 
детсады, только после четвертого курса. Сейчас же их от-
правляют на практику уже после первого курса. 

— Мы уверены, что такая система поможет справиться 
с важной на сегодняшний день проблемой, когда, прора-
ботав год-два в школе или детском саду, молодой специа-
лист оттуда сбегает, потому что сложно, непонятно, «не 
его», — поясняет ректор.

Проходить практику студенты педвуза будут в том чи-
сле в «своем» детском саду: получится так, что в каждой 
группе детей будет работать два воспитателя и два студен-
та. При необходимости студенты смогут заменять и тью-
торов. 

Помимо детсада в университетский комплекс входит 
центр допобразования, куда дети приходят на три часа в 
день, два лицейских класса. Лицеисты занимаются в сту-
денческих лабораториях, а преподают им не только об-
ычные учителя, но и университетские преподаватели. 
Дети в восторге: «В школе методы преподавания совер-
шенно другие, здесь нас «погружают» в предмет», — де-
лятся они впечатлениями.  

— Мы планируем открыть еще и начальную школу, 
куда смогут ходить выпускники «У-Знайки», — рассказы-
вает ректор. 

В Ульяновске растет популярность педагогического 
образования. Средний балл ЕГЭ в педуниверситете — 
65,7, общий конкурс — 9 человек на место. Больше всего 
абитуриентов было на  инфаке — конкурс составил 18 че-
ловек на место.

Подробности Что ждет учеников и родителей в этом учебном году

Школа выставила счет
Ирина Борисова

Н
ачался учебный год. 
В школы и детские 
сады пошли почти 20 
миллионов человек. 
Какой будет плата за 

продленку? Почему в расписа-
нии у пятиклашек десять лишних 
уроков? Кому разрешат сдать 
ЕГЭ в 10-м классе? 

Хорошая новость для родите-
лей малышей: плата за детские 
сады и продленку в некоторых 
регионах может снизиться. Те-
перь региональные власти сами 
должны устанавливать макси-
мальную сумму за «присмотр и 
уход» в детских садах и группах 
продленного дня в школах, тем 
самым ограничивая этот размер. 
Причем потолок может быть раз-
ным в городах и селах даже одной 
области или края. Это будет обо-
снованная сумма, которая учтет 
многие факторы, в том числе 
среднюю стоимость продуктово-
го набора. До этого времени ни-
каких ограничений по оплате за 
детский сад и продленку не было. 

Возможно, материнский ка-
питал разрешат использовать на 
оплату услуг частных садов. 

Плюс десять уроков 
в неделю

Пятиклассники начинают 
учиться по новым стандартам, 
которые объединяют вместе уро-
ки и внеурочную деятельность. 
Внеурочка — это еще примерно 
10 часов в неделю. Всего по стан-
дартам за пять лет (до 9-го клас-
са) у учеников должно быть не 
меньше 1750 часов дополнитель-
ных занятий. Это занятия в 
кружках, спортивных клубах, 
секциях, сетевых сообществах, 
школьных научных обществах, 
олимпиадах. Все, что нужно 
для внеурочки — бумагу, 
картриджы, ручки, — школа 
обязана предоставить уче-
никам бесплатно. 

Второй иностранный 
язык у школьников, кото-
рые сейчас учатся по новым 
стандартам, будет обяза-
тельным и бесплатным. 
Если так решит школа. Пока 
что предусмотрен переход-
ный период, так как воз-
можность преподавать два 
языка есть не у всех школ. 

Пригласите тьютора
По новым стандартам 

для одаренных детей и уче-
ников с ограниченными 
возможностями здоровья 
могут быть разработаны 
индивидуальные учебные 
планы. Выполнять их помо-
гут не только педагоги, но и 
тьюторы. А с января 2016 
года все школьники 
смогут сдать нор-
мы ГТО. Пока что 
это делается толь-
ко в нескольких пи-
лотных регионах.

Диктует история
В школах появятся новые учеб-

ники истории. Это не значит, что 
все школы тут же должны выбро-
сить старые книги. Многие из них 

уже дополнялись и изменялись, 
но поэтапно все школы должны 
перейти на новые учебники. 

По словам представителей од-
ного из издательств — «Просве-
щения», стоимость учебника в 2 
частях — 330 рублей. Но это от-
пускная цена. Цена в рознице мо-
жет быть выше. Все учебники, и 
не только по истории, теперь 
должны иметь электронные вер-
сии. Какими пользоваться — ре-
шают сами учителя 
и дети. 

С двух до шести
В новом учебном году, помимо 

русского языка и математики, де-
вятиклассники должны будут вы-
бирать для аттестации еще два 
предмета. Это может быть литера-
тура, физика, химия, биология, 

география, история, обществоз-
нание, информатика и информа-
ционно-коммуникационные тех-
нологии (ИКТ), иностранные язы-
ки (английский, немецкий, фран-
цузский и испанский), родной 
язык или родная литература. За-
тем количество предметов по вы-
бору увеличится: в 2018 году — до 
трех, а к 2020 году — до четырех. 
Уже в 2017 году баллы по ГИА в де-
вятых классах будут выставлять-
ся с помощью федеральной шка-
лы и влиять на оценку в аттестате.

Пишем сочинение
В декабре 2015 года выпускни-

ки напишут сочинение, которое 
станет допуском к ЕГЭ и будет оце-
ниваться по системе «зачет-неза-
чет». Совет по вопросам проведе-
ния итогового сочинения, кото-

рый возглавляет Наталия 
Дмитриевна Солженицы-

на, определил пять те-
матических на-

правлений: 

«Время», «Дом», «Любовь», 
«Путь», «Год литературы в Рос-
сии». Точные темы будут известны 
за 15 минут до начала экзамена в 
зависимости от часовых поясов. 

В университет с Олимпа
Значительно расширяются 

льготы для олимпиадников. В 
частности, для победителей и 
призеров заключительного эта-
па Всероссийской олимпиады. 
Если раньше они могли пользо-
ваться привилегиями при по-
ступлении в вузы только один 
год, то теперь этот срок увели-
чен до четырех лет. Кроме того, 
победители и призеры регио-
нальных этапов смогут полу-
чать льготы в вузах своего реги-
она. Министр образования и на-
уки Дмитрий Ливанов расска-
зал, что считает важным не сни-
жать квоту для победителей и 
призеров олимпиад. Более того, 
она увеличится для Всероссий-
ской олимпиады школьников до 
3—4 или даже 5 тысяч. Это зна-
чит, что в 2016 году гораздо 
больше выпускников смогут по-
ступить в вузы на льготных 
условиях.

В 19 пилотных регионах прой-
дет Всероссийская олимпиада 
школьников по китайскому, ис-
панскому и итальянскому язы-
кам. 

ЕГЭ досрочно 
В этом году некоторые 

школьные предметы, изуче-
ние которых выпускник уже 

закончил, можно будет сдать 
досрочно. Например, ЕГЭ по ге-
ографии разрешат сдать в 10-м 
классе. Досрочная волна начнет-
ся 21 марта. Основной этап 
пройдет с 27 мая. У тех выпуск-
ников, которые завалят ЕГЭ, бу-
дет больше возможностей его 
пересдать. Пока что в текущем 
году можно пересдать только 
двойки по обязательным пред-
метам, чтобы получить атте-
стат. Неуды по предметам по 
выбору разрешается пере-

сдать только через год. Но, воз-
можно, правила смягчат.

ШКОЛА

12 тысяч 
уроков 
запишут 
на видео

ГЕОГРАФИИ 
ДАЛИ КАМЕРУ

Наталья Лихачева

12 ТЫСЯЧ лучших уроков са-
мых талантливых педагогов за-
пишут на видео и разместят в 
Сети.

Министр образования и нау-
ки Дмитрий Ливанов предложил 
использовать на уроках геогра-
фии видеоуроки по путешестви-
ям Федора Конюхова, которыми 
могли бы пользоваться не только 
учителя, но и школьники, и их 
родители.

— Все, что связано с геогра-
фией, как в рамках школьного 
курса, так и за его пределами, 
для нас в приоритете, — подчер-
кнул министр. — Мы запускаем 
проект «Российская электрон-
ная школа», в рамках которого 
будет создано и размещено 12 
000 уроков лучших учителей 
России по основным общеобра-
зовательным программам для 
1—11 классов. В таком формате 
мы могли бы снять урок или се-
рию уроков и с Федором Коню-
ховым.

По словам Дмитрия Ливано-
ва, книги знаменитого путеше-
ственника будут включены в 
списки для внеклассного чтения 
и поступят в региональные ми-
нистерства образования, а да-
лее — в каждую российскую 
школу.

У Федора Конюхова, заме-
тим, более 14 книг. В том числе 
«Как я стал путешественни-
ком», «Антарктида», «Под алы-
ми прусами», «Наедине с океа-
ном».

ФОРУМ

Ректоры 
расскажут 
все секреты

ВУЗЫ 
ОТКРЫВАЮТСЯ 

Марина Ильина

В МГУ пройдет первый фо-
рум минобрнауки по информа-
ционному взаимодействию.

На форуме в Москве соберут-
ся ректоры вузов, руководители 
других подведомственных мини-
стерству организаций, регио-
нальных министерств и департа-
ментов образования, а также 
пресс-секретари университетов 
и органов власти. Разговор пой-
дет о том, как сделать открытой 
и доступной для общества ин-
формацию о сфере образования. 
Не важно, касается это правил 
поступления в вузы, грантов, 
проверок Рособрнадзора, вузов-
ских патентов или условий, на 
которых любой россиянин смо-
жет, к примеру, записаться на 
личный прием к начальнику 
управления образования.

Сейчас многие участники ог-
ромного образовательного про-
странства варятся, что называ-
ется, в собственном соку, имея 
очень отдаленное представле-
ние о том, какая информация 
действительно нужна обществу. 
Вот и случаются своего рода ка-
зусы, когда, например, инфор-
мация о конкурсе красоты в 
университете на сайте вуза есть, 
а о стартапах, грантах и изобре-
тениях студентов — нет. Между 
тем на вузовских сайтах можно 
публично обсудить важные до-
кументы, итоги проверок, пла-
ны на ближайшее время и даль-
нюю перспективу, вопросы бли-
жайших заседаний советов и 
коллегий.  Участники форума 
обсудят принципы, на которых 
будет строиться информацион-
ное сотрудничество в будущем.

Так, кроме прочего, речь бу-
дет идти о значении социальных 
сетей для информационной от-
крытости вузов, департаментов 
и министерств образования, ка-
честве работы вузовских пресс-
служб, роли СМИ в формирова-
нии общественного мнения.

ИНТЕРНЕТ В России открыт первый онлайн-университет

Студента заманили в Сеть
Ирина Ивойлова

Н
ачал работу он-лайн уни-
верситет, в создании кото-
рого принимают участие 

восемь лучших вузов страны: 
МГУ, СПбГУ, МИСиС, ВШЭ, 
МФТИ, СПбГТУ, ИТМО, УрФУ. 

Для этого сетевого проекта 
вузы объединились в Ассоциа-

цию «Российская национальная 
платформа открытого образова-
ния». Цель — дать возможность 
каждому получить современные 
знания и качественное образо-
вание дистанционно. Такая мо-
дель обучения прекрасно подхо-
дит для студентов региональных 
вузов, которые получат возмож-
ность учиться у профессоров ве-

дущих университетов, для повы-
шения квалификации специали-
стов. 

Длительность курса в среднем 
составляет от 10 до 16 недель. 
При этом учебная нагрузка не бу-
дет превышать 22 часа в неделю. 

  Каждый вуз для этого проек-
та должен разработать не менее 
10 видеокурсов, всего — около 

80. Обучение — бесплатное, но за 
сертификат, возможно, платить 
все же придется. Во всяком слу-
чае, по такому принципу работа-
ют многие интернет-образова-
тельные площадки за рубежом. 

— Каждый вуз — участник про-
екта будет своим именем отве-
чать за разработанные курсы, — 
рассказал «РГ» ректор Санкт-Пе-
тербургского университета Ни-
колай Кропачев. 

 МИСиС создает для Нацио-
нальной платформы открытого 
образования 11 курсов. 

— Мы сосредоточили свои уси-
лия на традиционных инженер-
ных курсах: материаловедении, 
физической химии, термодина-
мике, сопротивлении материа-
лов и основам конструирования, 
— отметила ректор НИТУ «МИ-
СиС» Алевтина Черникова.

В сентябре стартует первый 
онлайн-курс — «Сопротивление 
материалов». Сначала — видео-
лекция, потом тестовые и расчет-
ные задания. В конце курса — про-
верка знаний. Это может быть об-
ычный экзамен в вузе, тесты по 
Интернету или экзамен онлайн. 
Чуть позже на портале запустят 
еще три курса от МИСиС: «Хими-
ческая кинетика», «Химическая 
термодинамика», «Управление 
интеллектуальной собственно-
стью». В перспективе все вузы 
смогут засчитывать студентам 
прослушанные онлайн-курсы как 
обычные зачеты или экзамены. 

Дистанционная учеба — тяжелый труд, который требует огромной самодисциплины. Как показывает опыт, хоро-
шо, если к окончанию интернет-курса остается хотя бы 50 процентов слушателей. 

СПРАВКА «РГ»
В стране есть еще один межвузов-
ский проект электронного обра-
зования Универсариум. Слушате-
лям предлагаются углубленные 
курсы на русском языке по самым 
разным областям знаний. Всего 
таких курсов 80, в их подготовке 
приняли участие 30 университе-
тов. Например, в сентябре-октя-
бре начнутся занятия «Управле-
ние «умным домом», «Русский 
фольклор», «Маркетинг — бы-
стрый старт», «Религии Рос-
сии», «Философия: искусство со-
здавать проблемы».
Особенно популярны темы по 
искусству. На «Современное рус-
ское искусство», к примеру, запи-
салось почти 15 тысяч человек. 
Каждый курс начинается в опре-
деленный день и идет несколько 
недель или месяцев. Показалось 
трудно — выключил компьютер и 
забыл о проекте. Никто названи-
вать, посылать SMS или е-mail с 
требованиями прийти на урок не 
будет. Понравилось — дойдешь до 
конца и получишь сертификат.
Между прочим, сидеть часами у 
компьютера, как выяснилось, не 
так уж и легко. Из 30 тысяч за-
писавшихся на курс «Как начать 
свое дело» лишь 300 человек до-
брались до конца. 
Всего на онлайн-курсах побывало 
480 тысяч человек.

Акцент

 Все, что нужно для внеурочки 
— бумагу, картриджы, ручки, — 
школа обязана предоставить 
ученикам бесплатно

Кроме детского 
сада  в университет-
ский комплекс 
входят центр допо-
бразования и два 
лицейских класса

В каждой группе «университетского» детсада будет четыре 
педагога.

КСТАТИ
Сегодня в России в детский сад ходит почти 6,5 млн малы-
шей. В стране работает более 43 тысячи муниципальных 
садов и около 600 частных. Местами в дошкольные учре-
ждения обеспечены примерно 95 процентов детей. 

ЦИФРА 

1750
ЧАСОВ 
дополнительных занятий
должно быть у учеников 
за пять лет (с 5-го по 9-й класс)

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Организатор торгов — ООО «Спецснаб» (ОГРН 
1124813001268, ИНН 4805001854, адрес: 399146, Липецкая 
область, Добровский р-н, с. Путятино), сообщает о проведе-
нии 26.10.2015 г. в 10.00 на электронной торговой площадке 
ОАО «Российский аукционный дом» по адресу http://lot-
online.ru открытых торгов (аукцион на повышение цены, по-
дача предложений открытая) по продаже единым лотом иму-
щества, расположенного по адресу: г. Воронеж, ул. 45 Стрел-
ковой Дивизии, 230а: гараж лит. Д, 849,8 кв. м; навес лит. Г, 69 
кв. м; участок наружного газопровода от УЗ-2 до участка УЗ-3 
лит. 1А, 1 кв. м; ограждение гаража лит. 11, 10,9 м; внешняя 
теплотрасса лит. 1А, 195,86 м; внутриплощадочные сети кана-
лизации лит. 2А, 237,04 м; внутриплощадочные сети водопро-
вода лит. 3А, 93,47 м; внутриплощадочная ЛЭП лит. 4А, 103,9 
м; газораспределительная система лит. 5А, 30м; котел «Хо-
пер» 100А (4 шт.), насос циркуляционный Grandfos UРS 50-
180F (3 шт.), насос циркуляционный ЦНЛ 20/80-0,25/2 (2 
шт.), пластинчатый теплообменник ALFA LAVAL разборный 
M6FD.

Начальная цена продажи — 5 045 071 руб., в т.ч. НДС. 
Размер задатка — 20% от начальной продажной цены. Шаг 

аукциона — 5% от начальной цены лота. 
Период приема заявок с 9.00 15.09.2015 г. до 17.00 

20.10.2015 г. 

Порядок ознакомления с имуществом и документами, 
оплаты задатка, подачи заявки для участия в торгах и опреде-
ления победителя торгов, иные условия проведения торгов 
указаны на сайте ЭТП. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Гостей форума примет 
МГУ им. Ломоносова.
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Расписание ЕГЭ 2015-2016  
27 мая — география, литература, 

30 мая — русский язык, 2 июня — ма-

тематика (база), 6 июня — математи-

ка (профиль), 8 июня — общест-

вознание, 10, 11 июня — ино-

странный язык (устно), 14 июня — 

иностранный язык, биология, 16 

июня — информатика, история, 20 

июня — химия, физика 
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В этом году в школах появятся тьюторы, индивидуальные планы для одаренных учеников, электронные книги, 
новые учебники истории и 10 дополнительных часов внеурочки в неделю. Девятиклассникам придется сдавать 
не два обязательных экзамена, а четыре. 
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С МЕСТА СОБЫТИЯ   
В Белоруссии спорт
на такой высоте,
что уговаривать любить
его больше не требуется 

Дарья стала 
живой легендой

Николай Долгополов, «Российская газета», Минск

СПОРТКОМПЛЕКС «Раубичи» выдержал мощнейший 
натиск. За день гонки «Легенд биатлона» посмотрели 22 
тысячи зрителей. Такие толпы соберет далеко не всякий 
чемпионат мира.

Ей не откажешь
Соревновались великие, уже оставившие большой 

спорт. На денек, забросив все дела, заехали в Минск 
олимпийские чемпионы и победители мировых пер-
венств французы Венсан Дефран и Флоранс Баверель-Ро-
бер (Франция), норвежцы Ларс Бергер, Халвар Хане-
вольд и Лив-Грете Шелбрей (Пуаре), множество россиян 
во главе с четырехкратным чемпионом Олимпиады 
Александром Ивановичем Тихоновым, которого по-
прежнему любят в Белоруссии, как своего, да он был, 
есть и навсегда останется тут своим.

Турнир проходил под девизом: «Биатлон за мир!» Ко-
го-то это могло бы и отпугнуть. За мир — ясно. А не про-
тив ли кого? Такого вопроса не возникало. Просто и ясно 
— за мир.

Может и поэтому, звезды приезжали с детьми, обме-
ниваясь новостями: «У тебя сколько? Три! А у меня — уже 
четыре».

— Даша такая, что ей нельзя отказать, — признался мне 
Ханевольд (три олимпийских золота, пять мировых), все 
время таскавший за собой крошечного мальчика, ока-
завшегося по его объя-
снениям девочкой. — 
Домрачева при-
гласила, и мы с 
детьми приехали 
из Тронхейма.

Многие при-
ехали. А выиг-
рали главный 
приз «Гонки ле-
генд» — сме-
шанную эста-
фету — францу-
женка Баве-

рель — Пуаре и не-
мец Свен Фишер. 

Но тут суть сов-
сем или не совсем 
в соревнованиях, 
не в том, кто пер-
венствовал в 
спринте или в 
эстафете на 
лыжеролле-
рах со стрель-
бой. Можно 
было бы на-
писать, что 
некоторым 
биатлонистам, тому 
же Фишеру, можно 
было бы продолжать 
мотаться по турни-
рам. В обновленных 
«Раубичах» царила 
особая, очень друже-
любная атмосфера. 
Болели за всех. Апло-
дировали каждому. 

В этом вся Бело-
руссия. Деликатная, 
миролюбивая и, в от-
личие от того, что 
можно прочитать в Интернете, веселая в собственном го-
дами обретенном спокойствии. 

Выяснилось, что Дарья Домрачева обсуждала ход под-
готовки к «Гонке легенд» с президентом Александром 
Лукашенко. Можно едко заметить: не слишком ли мел-
кий повод для руководителя государства? Можно честно 
ответить: спорт любят на государственном уровне. Что 
просто здорово для десятимиллионной страны, постоян-
но выигрывающей медали на самых крупных чемпиона-
тах.

А спортивным лидером №1 безоговорочно признана 
Дарья Домрачева, которой первой из женщин страны 
было присвоено звание «Героя Беларуси». Между про-
чим, в тот же день, когда она выиграла в Сочи-2014 тре-
тью золотую медаль в индивидуальных гонках.  Домраче-
ва превратилась в некий государственный символ. Когда 
ей, пропускающей этот сезон из-за болезни, вручали по-
сле «Гонки легенд» приз Международной Ассоциации 
спортивной прессы Европы, тысячи людей встали. 

Вcе верят, что Домрачева справится со свалившимися 
на нее  медицинскими проблемами. На скорое возвраще-
ние надеется и сама Даша. Но загадывать она не любит.

Побежим, и еще как
Конечно, нас, участников Европейского Конгресса 

Международной ассоциации спортивной прессы 
(АИПС) поселили в самом центре спортивного Минска. 
Сделаем скидку и на это: хотели и показали спортив-
ный товар лицом. Но сколько же здесь за последние 
годы всего понастроили. Велодром, возведение которо-
го, увы, пока в России только значится в планах. Отлич-
ная ледовая арена, где здорово провели чемпионат 
мира по хоккею-2014. Гребной центр — в государстве, 
которое оторвано от моря, он позволил проявить себя 
многим белорусским гребцам. Легкоатлетический ма-
неж. И столько еще всего современного и спортивного. 
Повезли по той же магистрали поближе к центру, и я 
увидел знакомые мне футбольные поля. Только теперь 
рядом с ними другие модерновые постройки. Тут не за-
хочешь, а займешься спортом. Есть для этого все усло-
вия. 

С тревогой вглядывался: неужели разрушили два ста-
рых, так часто в юности моей посещаемых, дворца спор-
та? Должны бы. Нет, на месте. И своими широкими, рас-
кидистыми габаритами они напоминают старого, но еще 
достаточно сильного богатыря, с которого все и начина-
лось еще в середине ХХ века.

А если обратиться уж в совсем далекие дали, то 
вспоминается, что после освобождения Минска от фа-
шистов 81 процент всех жилых домов был уничтожен. 
Об этом в Беларуси помнят. Память, как и люди, здесь 
крепкая. 

БАСКЕТБОЛ На Евро-2015 осталось восемь команд. Семь из них попадут
в олимпийскую квалификацию

Кто добросит мяч до Рио
Илья Зубко,
«Российская газета», 
Лилль

Ч
емпионат Европы по ба-
скетболу выходит на фи-
нишную прямую. Уже се-

годня во французском Лилле со-
стоятся первые четвертьфиналы, 
победители которых продолжат 
борьбу за медали, а проигравшие 
будут сражаться за право сыг-
рать в олимпийских квалифика-
ционных турнирах.

На второй день плей-офф Ев-
робаскета в Лилле зарядил нуд-
ный нескончаемый дождь. Такая 
погода как нельзя лучше подхо-
дила тем, кому оказалось не су-
ждено отобраться на Игры в Рио-
де-Жанейро. Солидную компа-
нию неудачников, в число кото-
рых еще на групповом этапе уго-
дила сборная России, неожидан-
но пополнили хорваты. Полуфи-
налисты прошлого Евробаскета с 
треском проиграли скромной 
вроде бы Чехии — 59:80, и этот 
результат пока тянет на главную 
сенсацию. Не отобралась в чет-
вертьфинал и другая экс-юго-
славская команда, Словения, ко-
торая также неожиданно уступи-
ла Латвии. Сошли с дистанции и 
те, «благодаря» кому досрочно 
уехали домой российские ба-
скетболисты. Наши соперники 
по группе, поляки и финны, пали 
от рук соответственно испанцев 
и сербов. Это лишний раз гово-
рит о том, что конкуренты у нас 
были вполне проходимые. Ком-
панию выбывшим вскоре соста-
вил и Израиль, чей поход на этом 
турнире прервала Италия — 
82:52.

Таким образом, из тех, с кем 
играли на первом этапе россияне, 
в строю остались только францу-
зы. Им, впрочем, и по статусу по-
ложено — как-никак действующие 
чемпионы Европы, к тому же хо-
зяева. «Синие» уверенно обыгра-
ли турок, попутно установив ре-
корд посещаемости Евробаске-
тов, собрав на свой матч больше 
26 тысяч зрителей. Сегодня вече-

ром их ждет дерзкая Латвия, и 
вряд ли кто-то всерьез поставит 
здесь на прибалтийскую команду. 
Спокойно вышли в четвертьфи-
нал и другие фавориты, греки. В 
поединке с бельгийцами они не 
особенно утруждались, но итого-
вый счет получился солидным — 
75:54. Литовцы в свою очередь 
разобрались с бывшими соотече-
ственниками по Советскому Со-
юзу сборной Грузии — 85:81. Ну а 
венчает список тех, кто приехал в 
Лилль за медалями и продолжает 
к ним идти, команда Сербии. 
Многие российские болельщики, 
по понятным причинам, этой 
сборной симпатизируют особо. К 
тому же «первую скрипку» у сер-
бов играет «наш человек» — Ми-
лош Теодосич.   

Не пообщаться с разыгрываю-
щим московского ЦСКА в такой 
ситуации было бы неправильно. 
Милош, правда, после победы 

над финнами (94:71) чуть было 
не сбежал. Теодосич пулей про-
мчался мимо толпы репортеров, 
желающих с ним пообщаться. Но 
как только я прокричал исчезаю-
щему Милошу по-русски об «ин-
тервью для российского журна-
листа», Теодосич остановился 
тут же. «Для российских друзей 
— конечно», — чуть заметно улыб-
нулся он.

Милош, непросто вам пришлось 
против финнов. За счет чего смо-
гли их «дожать» во второй поло-
вине?
МИЛОШ ТЕОДОСИЧ:  Этот матч был 
очень важен для нас. Может быть, 
из-за этого вначале мы немного 
нервничали. И именно в этом 
причина того, что в первой поло-
вине мы сыграли не слишком хо-
рошо. А после перерыва мы рас-
слабились, стали играть в свою 
игру и добились победы.

Как оцените собственную игру? 
Вы набрали не так много очков, 
восемь, но при этом сделали де-
вять передач, в том числе и очень 
важные.
МИЛОШ ТЕОДОСИЧ: Я не очень люблю 
говорить о собственной игре. Но 
сейчас я действительно счаст-
лив и горжусь нашей командой. 
Самое главное, что мы идем 
дальше.

Ожидали, что в числе участни-
ков 1/8 финала не окажется 
сборной России?
МИЛОШ ТЕОДОСИЧ: Я расстроился за 
ребят, очень жаль, что так у них 
получилось. В последние десять 
лет у России всегда была сильная 
сборная, которая удачно высту-
пала на чемпионатах Европы. На-
сколько я знаю, что-то было не 

так в команде, и поэтому они не 
смогли сыграть хорошо.

С кем-то из партнеров по ЦСКА, 
которые выступали за сборную 
России, успели уже созвониться?
МИЛОШ ТЕОДОСИЧ: Нет, мы еще не об-
щались.

Следующим вашим соперником 
довольно неожиданно стали 
чехи, хотя многие ждали, что вам 
достанутся хорваты.
МИЛОШ ТЕОДОСИЧ: Честно говоря, 
для нас это не имеет значения, с 
кем играть дальше. Это четверть-
финал, и мы выйдем на площадку 
побеждать, чтобы дальше бо-
роться за медали.

Чехи — это сенсация чемпиона-
та?
МИЛОШ ТЕОДОСИЧ: Вы можете гово-
рить и так. Но если вы посмотри-
те на их состав, то в этой команде 
много сильных баскетболистов. 
И играют они действительно здо-
рово. Так что для меня их высту-
пление сюрпризом не стало.

Добавим, что по итогам чет-
вертьфинала проигравшие ко-
манды останутся в Лилле и про-
ведут свой короткий турнир. В 
нем будут разыграны места с пя-
того по восьмое. И команды, за-
нявшие места до седьмого вклю-
чительно, получат право летом 
следующего года побороться за 
олимпийские лицензии в квали-
фикационных турнирах. Прямые 
путевки и Рио получат лишь чем-
пион Европы и обладатель сере-
бряных медалей.

Расписание 
четвертьфиналов

15 сентября, вторник
19.30* Греция — Испания

22.00 Франция — Латвия

16 сентября, среда
19.30 Сербия — Чехия

22.00 Италия — Литва

*  Везде указано московское вре-
мя.

Футбол   В первом матче группового этапа Лиги чемпионов ЦСКА 
сыграет на выезде с «Вольфсбургом»

«Волков» не бояться

Илья Соболев 

Н
ачинать групповой 
этап Лиги чемпио-
нов выездным мат-
чем против «Вольфс-
бурга» — хорошая ар-

мейская традиция.
Шесть лет назад ЦСКА также 

стартовал в самом престижном 
е в р о п е й с к о м  т у р н и р е  н а 
«Фольксваген-Арене». В итоге в 
той кампании подопечные Лео-
нида Слуцкого дошли до чет-
вертьфинала, что до сих пор яв-
ляется лучшим результатом 
«красно-синих» в Лиге чемпио-
нов. Правда, вряд ли армейцам 
стоит следовать примете доско-
нально. Тогда ЦСКА в гостях 
уступил немцам со счетом 1:3, 
чем сильно осложнил себе даль-
нейшую борьбу за путевку в 
плей-офф. 

Ну а если серьезно, то парал-
лели между матчем шестилетней 

давности и сегодняшним умест-
ны лишь до определенной степе-
ни. Все-таки с тех пор многое из-
менилось. Например, состав 
«Вольфсбурга» обновился почти 
полностью: встречи с ЦСКА пом-
нят лишь голкипер Диего Бе-
нальо и Марсель Шефер. Да и ста-
тус самого клуба изменился. Тог-
да «Вольфсбург» был все же вы-
скочкой, а теперь «волки», зару-
чившись мощной поддержкой 
отечественного автоконцерна, 

все больше утверждаются в роли 
топ-клуба, как минимум в преде-
лах Германии. Подтверждение 
тому — серебряные медали в чем-
пионате Германии 2014/2015. 

Нынешнее участие в Лиге 
чемпионов станет для «Вольфс-
бурга» лишь вторым в истории 
клуба. Причем высокие задачи 
«волкам» придется решать без 
своего лучшего игрока Кевина Де 
Брюйне, который в результате 
длительной трансферной саги пе-

ребрался в «Манчестер Сити» за 
баснословные 70 млн евро. 

Впрочем, уход де Брюйне не 
помешал главному тренеру 
ЦСКА Леониду Слуцкому на-
звать «Вольфсбург» «супертопо-
вой» командой.  Насколько этому 
уровню соответствует ЦСКА — 
увидим сегодня. 

«МЮ» пока без Руни
В другом матче группы В, где 

выступает ЦСКА, фаворит квар-
тета «Манчестер Юнайтед» по-
жалует в гости к голландскому 
ПСВ. Предыдущий розыгрыш 
Лиги чемпионов манкунианцы 
пропускали и наверняка изголо-
дались по турниру. Так что эйн-
дховенцам придется непросто.

Днем позже старт в Лиге чем-
пионов возьмет и питерский «Зе-
нит», который проведет первый 
матч в гостях против «Вален-
сии». Другую пару в группе H со-
ставят «Лион» и «Гент». 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 сентября, вторник
НТВ

21:45 «Вольфсбург» — ЦСКА — прямая 

трансляция

НТВ-Плюс Спорт
21:45 ПСВ — «Манчестер Юнайтед» — 

прямая трансляция

16 сентября, среда
НТВ

21:45 «Валенсия» — «Зенит» — прямая 

трансляция

НТВ-Плюс Футбол 2
23:45 «Гент» — «Лион»

Босниец Эдин Джеко (в белом) 
давно уже не выступает 
за «Вольфсбург», а вот Георгий 
Щенников (на заднем плане) 
по-прежнему в ЦСКА.

Сборная Сербии, в составе которой 
блистает Теодосич, в числе фаво-
ритов Евро-2015.

Акцент

 Шесть лет назад ЦСКА усту-
пил «Вольфсбургу» на старте 
Лиги чемпионов, но потом 
вышел в 1/4 финала турнира

После третьей 
победы в Сочи 
Дарье Домрачевой, 
первой из женщин, 
присвоили звание 
«Героя Беларуси»
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Нынешний сезон 
Домрачева 

пропускает, 
но уходить 

из спорта 
не спешит.

ШАХМАТЫ

В Югре
продолжаются
баталии
на юниорском
чемпионате
мира

ЗА ДУДОЙ
ПО ПЯТАМ

Павел Петровский

В ХАНТЫ-МАНСИЙСКЕ в 
Югорской шахматной академии 
продолжаются чемпионаты 
мира среди юниоров — юношей и 
девушек не старше 20 лет.

В открытом турнире продол-
жает лидировать польский грос-
смейстер Ян-Кшиштоф Дуда — у 
него 8,5 очка. Впрочем, поляк в 
прошедшем туре не смог выиг-
рать у немца Маттиаса Блюбау-
ма, чем воспользовался россия-
нин Михаил Антипов, который 
победил своего соотечественни-
ка Максима Чигаева и теперь от-
стает от Дуды всего на пол-очка. 
Также восемь баллов на счету 
итальянца Франческо Рамбаль-
ди.

Что касается девушек, то за 
два тура до финиша впереди 
пока украинка Наталья Букса, 
которая на очко опережает Жан-
саю Абдумалик из Казахстана и 
Анастасию Зезюлькину из Бело-
руссии. Концовка турнира об-
ещает быть жаркой, и главный 
арбитр чемпионата мира по шах-
матам Михаил Крюков уверен, 
что интрига на турнире еще со-
храняется:

— Впереди нас ждет серьезная 
борьба. В юниорских шахматах 
делать прогнозы или отдавать 
предпочтение рейтинг-фавори-
там — неблагодарное занятие, по-
тому что молодые спортсмены 
могут выстрелить в любой мо-

мент. Если переиграть этот же 
турнир через несколько меся-
цев, то не факт, что мы получим 
ту же тройку призеров. Юниор-
ские чемпионаты славятся имен-
но непредсказуемостью, бес-
компромиссностью. Здесь люди 
играют в шахматы! Спортивная 
составляющая довлеет, однако 
молодость берет свое.

Кроме баталий на шахматных 
досках, нельзя не заметить по-
здравления главы шахматной 
федерации России Андрея Фила-
това в адрес переизбранного гу-
бернатора ХМАО Натальи Кома-
ровой, которая давно помогает 
развитию шахмат в регионе и яв-
ляется вице-президентом Рос-
сийской шахматной федерации, 
а также членом Наблюдательно-
го совета РШФ. Как отметил го-
сподин Филатов, благодаря ак-
тивной позиции госпожи Кома-
ровой Ханты-Мансийск сегодня 
по праву стал одной из столиц 
шахматного мира — именно здесь 
прошли такие важные турниры, 
как Кубки мира, Всемирная шах-
матная Олимпиада, чемпионат 
мира среди женщин, чемпиона-
ты мира по рапиду и блицу, Куб-
ки России по классике и рапиду, 
этапы Гран-при ФИДЕ среди 
мужчин и женщин, турнир пре-
тендентов, чемпионат мира сре-
ди юниоров.

«Благодаря Вашей энергии и 
любви к спорту, — говорится в по-
здравлении Филатова, — Югра 
сегодня стал одним из самых ак-
тивных шахматных регионов, 
выступая организатором самых 
ярких турниров и реализуя раз-
нообразные, в том числе дет-
ские, шахматные проекты. Для 
российских шахмат Ваша победа 
на выборах является гарантией 
дальнейшего шахматного разви-
тия округа». 

Российский грос-
смейстер Михаил 
Антипов отстает 
от лидирующего 
поляка Дуды всего 
лишь на пол-очка

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
На проходящем в Баку Кубке 
мира были сыграны первые пар-
тии 1/32 финала.
Владимир Крамник в длительной 
борьбе переиграл Ласаро Брусона, 
также порадовал болельщиков 
Дмитрий Андрейкин, который 
оказался сильнее Антона Коробо-
ва. Напомним, что турнир про-
длится до 5 октября. Кубок мира 
проходит по нокаут-системе при 
128 участниках. Противники иг-
рают матч из двух партий, в слу-
чае равного счета проводится 
тай-брейк. Проигравший выбы-
вает из состязания. Финал игра-
ется из четырех партий. Участ-
ники финала выходят в турнир 
претендентов 2016 года.
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Хороший день для завершения 
важного этапа в работе, подведе-
ния итогов, анализа пройденного. 
Не исключено появление свежих 
идей, которые позволят найти но-
вые источники заработка.

Телец
Вас ожидает заманчивое предло-
жение, которое улучшит ваше 
финансовое положение. Вы в пол-
ной мере проявите способности к 
достижению намеченных целей.

Близнецы
Какой бы благоприятной ни каза-
лась сложившаяся ситуация, вам 
стоит держать нос по ветру. 

Рак
Возможные небольшие пробле-
мы в семье, которые вы легко пре-
одолеете.

Лев
Избегайте конфликтов на работе. 
В споре займите нейтральную 
выжидательную позицию.

Дева
Вы ощутите нехватку денег, и для 
восстановления былого благопо-
лучия вам придется работать на-
много больше, чем прежде.

Весы
Сегодня ваш здравый смысл бу-
дет по достоинству оценен руко-
водством и вознагражден. 

Скорпион
Наверняка с выгодой используе-
те протекции. Труд станет для вас 
источником радости, вдохнове-
ния, уверенности в своих силах.

Стрелец
Частые перемены настроения и 
невозможность сконцентриро-
ваться будут вам мешать.

Козерог
Придется выбирать между ко-
мандировкой или участием в те-
кущих проектах на работе. 

Водолей
Личное обаяние должно стать 
важной составляющей вашего 
успеха. 

Рыбы
В отношениях с партнерами и 
при заключении коммерческих 
сделок не теряйте бдительности.

15.09| 

ВТОРНИК

Штрафные очки
Владимир Баршев
www.rg.ru/art/1049666
Несоблюдение «особых отметок» в водительском удосто-
верении могут приравнять к управлению транспортным 
средством с недействующими водительскими правами. 
Например, если водитель с плохим зрением сядет за руль 
без очков или контактных линз, то ему придется заплатить 
штраф в размере от пяти до 15 тысяч рублей. «Если меди-
цинские показания изменились, то водитель обязан предо-
ставить в ГИБДД новую справку, в которой это будет ука-
зано. И поменять права». Совершенно справедливо! Закон 
должен исполняться неукоснительно.
Edmond Pakkardi

Смертельный коктейль
Иван Андриянов, Сергей Куликов
www.rg.ru/art/1163982
Пристрастие к энергетическим напиткам, не содержа-
щим спирта, но в избытке напичканным кофеином, вре-
дит здоровью. Особенно если речь идет о не чувствующих 
меры детях, подсаживающихся на сладкую газировку. 
Энергетики очень популярны у подростков. Яркая упа-
ковка и вкусовые добавки создают ложное впечатление 
безвредности этих напитков. В то же время в большинстве 
энергетиков содержится синтетический кофеин, допусти-
мое потребление которого составляет 150 мг в сутки. Объ-
ем одной банки тоника обычно от 250 мл и выше, при этом 
чаще всего молодежь не ограничивается одной упаковкой 
и выпивает намного больше. В результате доза попавшего 
в организм кофеина намного превышает рекомендован-
ную взрослым, а для детей она просто опасна. Ужесточе-
ние конт роля за оборотом тонизирующих напитков по-
зволит вычеркнуть из списков покупателей несовершен-
нолетних.
Елена К.

Много шума и ничего
Иван Петров
www.rg.ru/art/1161744
Нарушать покой соседей ночью в настоящее время можно 
совсем безнаказанно. Дело в том, что соответствующая 
статья прописана не в федеральном КоАП, а в региональ-
ном. А местные законы, регламентирующие наказания за 
нарушения общественного порядка, полицейские испол-
нять отказываются. Жилой дом не стройплощадка! И люди 
проживают разные, в том числе и престарелые, больные, 
дети маленькие, просто усталые после ночной смены и т.п. 
Предлагаю разрешить любые шумные действия лишь с 12 
до 18 часов по будним дням.
Андрей Балуков 

Не проспи!
Анна Владимирова
www.rg.ru/art/1163344
Идеальное время для начала рабочего дня — это 10 часов 
утра. К такому выводу пришли ученые после изучения 
естественных циклов бодрствования и сна у людей разных 
возрастов. По мнению исследователей, для человека млад-
ше 55 лет начало рабочего дня раньше 10 утра — сущее на-
казание. В одной из школ был проведен эксперимент: на-
чало уроков сдвинули с 8.30 утра на 10 утра. В итоге число 
хороших отметок у детей выросло на 19 процентов. На мой 
взгляд, есть тысячи причин, почему это могло произойти. 
Прежде всего причиной мог быть режим питания, когда 
школьники крепко завтракают. Все животные — хищники 
(человек, кушающий мясное, — тоже хищник) — после еды 
отдыхают или спят. И только человек нарушает это прави-
ло: крепко позавтракав или пообедав, он принимается ра-
ботать. Американец Герберт Шелтон в своих многочислен-
ных трудах доказывает, что человек должен кушать только 
один раз в сутки. Так кушало человечество и 100, и 1000 
лет назад. Что только относительно недавно придумали 
4-разовое питание и бесчисленные чаепития.
Рашит Сагитов 
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
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Москва +8...+17, облачно

Санкт-Петербург +10...+18, облачно

Анадырь +5...+8, дождь

Архангельск +8...+18, облачно

Астрахань +16...+25, дождь

Благовещенск  +14...+28, солнечно

Владивосток +12...+20, солнечно

Волгоград +12...+20, дождь

Воронеж +8...+18, облачно

Екатеринбург +7...+16, облачно

Иркутск +6...+14, дождь

Казань +10...+20, облачно

Калининград +12...+20, дождь

Краснодар +16...+27, облачно

Магнитогорск +4...+18, солнечно

Мурманск +9...+16, облачно

Нижний Новгород +9...+18, солнечно

Новосибирск +2...+7, дождь

Омск +4...+12, облачно

Орел +7...+19, облачно

Оренбург +6...+21, солнечно

Пермь +7...+16, солнечно

Ростов-на-Дону +13...+21, облачно

Севастополь +12...+23, облачно

Симферополь +13...+26, солнечно

Сочи +19...+27, облачно

Тамбов +5...+20, солнечно

Тюмень +2...+16, облачно

Уфа +5...+19, солнечно

Хабаровск +11...+24, облачно

Челябинск +7...+17, облачно

Чита +10...+19, облачно

Элиста +16...+26, дождь

Южно-Сахалинск +8...+21, дождь

Якутск -3...+12, облачно

Ярославль +9...+18, облачно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
День предстоит солнеч-
ный, но прохладный. Дав-
ление атмосферного воз-
духа составит 755 мм 
ртутного столба.

СРЕДА
Немного потеплеет. Об-
лачно. Атмосферное дав-
ление останется
 без изменений.

ЧЕТВЕРГ
Изменений не прогнози-
руется. Атмосферное 
давление — 753 мм
ртутного столба.

Кто сказал, что только абсолютное здоровье может быть источником красоты? Тяжелые повреждения и увечья, конечно, меняют 
жизнь человека, но они не приговор даже для модели, демонстрирующей на подиуме новую коллекцию модной одежды. На неде-
ле высокой моды в Нью-Йорке была представлена линия одежды, специально выпущенная дизайнерами при поддержке благотво-
рительного фонда Кристофера и Даны Рив и Всемирной организации по включению инвалидов в жизнь общества для людей с 
ограниченными возможностями. Представить эту одежду доверили тем, для кого она и была разработана. Например, этот наряд  
представила модель Ребека Марин, потерявшая правую руку. Вместо нее у девушки изящный бионический протез. Она не прячет 
его под длинными рукавами и спокойно щеголяет со своей искусственной рукой под прицелами сотен фотокамер, доказывая, что 
потеря конечности — лишь факт биографии и не более того. 

СОБЫТИЕ 

14.09| ПОНЕДЕЛЬНИК

ЭВАКУАТОРЫ уводили мою 
машину трижды, причем один 
раз даже за границей. При этом я 
не держу на них зла, полагая, что 
виноват исключительно сам. Я 
этакий неавтомобильный авто-
мобилист, который может по-
нять позицию каждого, ибо во 
мне уживаются четыре сущно-
сти: водитель, пешеход, велоси-
педист и житель Москвы. Боль-
шинство автолюбителей, жалу-
ющихся на беспредел властей, 
будем откровенны, думают толь-
ко о себе. «Кому, — говорят они, — 

нужны такие большие пешеход-
ные зоны в Москве, когда там хо-
дят три человека?» Это неправ-
да. Я живу в центре и наблюдаю, 
как после ремонта на открыв-
шихся широких тротуарах гуля-
ют люди с детишками, которым 
это гораздо важнее, чем шоссе 
для тех, кто может проехаться и 
на метро. Все для нас ново — 
платные парковки, эвакуаторы, 
выделенные полосы, а потому 
нет ничего удивительного, что 
пока возникают проблемы. Се-
годня, к примеру, уже гораздо 
проще вернуть машину, увезен-
ную на штрафстоянку, раньше 
надо было собрать тонну бума-
жек и ехать за ней на другой ко-
нец города.

Бесспорно, эвакуаторщики не 
святые люди, историй про их ра-
боту я слышал много. Иногда ма-
шину зачем-то увозят из совер-
шенно пустынных мест. Порой, 
как мне рассказывали, пристают 
мутные типы, предлагающие за 

определенную сумму решить 
проблему на месте. Бывает, что 
вышел на пять минут, оборачива-
ешься, а машины нет. В конце 
концов, парковок у нас объектив-
но не хватает. Ввиду этого, чью бы 
сторону я ни занимал, очевидно, 
что права должны быть у всех. За-
кон, который предлагает Госдума 
на 7-й полосе «Российской газе-
ты», один из таких примеров. 
Действительно, если машина ни-
кому не мешает, выпишите 
штраф за парковку — и все, зачем 
ее увозить? Правда, я бы уточнил 
нюансы этого законопроекта. Во-
первых, если авто мешает не про-
езду, а проходу пешеходов, ей 
можно стоять? Во-вторых, что во-
обще входит в понятие «мешать» 
— напрочь блокировать дорогу 
или, скажем, красть полосу дви-
жения? Если эти моменты тща-
тельно проработать, то идею 
можно назвать отличной.

Подготовил Кирилл Карандюк 

НАУКА Названа главная причина ранней смерти
www.rg.ru/art/1164046

ОБЩЕСТВО Как привить ребенку любовь к чтению
www.rg.ru/art/1162734

ОПРОС Нужно ли вернуть вытрезвители в России
www.rg.ru/art/1164214

КОСМОС Марсоход запечатлел панораму дюн Красной 
планеты
www.rg.ru/art/1163889

ВИДЕО Отвечающий на звонки кот-секретарь очаровал 
Интернет
www.rg.ru/art/1163623

ФОТО Извержение вулкана Асо на японском острове 
Кюсю
www.rg.ru/art/1164104

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Марк Тишман
певец, телеведущий
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